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ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК»  
В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ!

Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ГРАЖДАНАМ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Некоторое время назад я написал открытое пись-
мо нашему президенту — не утерпел. Получил массу 
отзывов — кто-то выражал горячую поддержку, кто-то 
смеялся над моей наивностью. Даже сам президент от-
ветил (я не ожидал) — посоветовал следующее письмо 
адресовать российским бизнесменам, чтобы они сами 
чиновников на взятки не провоцировали. Присмотрелся 
я к бизнесменам (к тем, что еще не уехали) и понял, что, 
кроме банального «держитесь!», мне им сказать нечего. 
Но я сейчас не о них. И не о президенте.

Читайте 2-ю стр.

Андрей МАКАРЕВИЧ

ДАВАЙТЕ 
ПОПРОБУЕМ  

ПРИ ПУТИНЕ
Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК РУСЬЮ 
ПАХНЕТ?

Когда я был значительно моложе, а моя Родина 
значительно больше, День милиции отмечался как 
самый настоящий праздник. И не потому, что в этот 
день по телевизору показывали самый, пожалуй, 
шикарный концерт. А потому, что каждый понимал 
и верил — случись что, именно милиционер всегда 
придет на помощь.

Сейчас, согласно опросам ВЦИОМ, 59% граж-
дан не видят от деятельности полиции ни пользы, 
ни вреда. Каждый шестой опрошенный наблюдал 
нарушения прав граждан со стороны сотрудников 
полиции. И хотя 88% считают, что помогать по-
лиции надо, только 59% уверены во встречной 
заинтересованности органов внутренних дел в 
такой помощи. Динамика одобрения-неодобрения 
деятельности правоохранительных органов за по-
следний год стабильна: одобряют от 34 до 42%, не 
одобряют — от 43 до 51%. Меньше всего, по мнению 
россиян, сотрудникам полиции присущи честность 
и справедливость.

Да, «типичного современного полицейского 
россияне за последний год стали несколько чаще 
наделять положительными качествами». «Россияне 
говорят об их опрятном внешнем виде и физической 
силе. Значительно чаще стали отмечать вежливость 
полицейских». Но в целом — грустная картина.

Почему так получилось — в двух словах не 
объяснить. Здесь нужно целое исследование.

Но факт остается фактом. Все равно все 
помнят Евсюкова, ОВД «Дальний», «жемчужного 
прапорщика».

И мало кто вспомнит, например, полковника 
Вячеслава Горбунова. Он во время наводнения в 
Крымске успел вытащить из воды двух ребятишек 
пяти и шести лет. А сам утонул. У него остались 
жена и двое детей. Никто, кроме местных жителей, 
не знает полицейского Виталия Воякина, который 
вытащил из горящего дома в одном из сел Бакчар-
ского района старушку, сам пострадал при этом, 
но отправился на службу и никому не рассказал о 
происшествии. Вряд ли кто-то слышал о калужском 
гаишнике Андрее Плахове. А он со сломанной ногой 
смог не только догнать нарушителя, но и задер-
жать его. И таких примеров за этот год — сотни. 
Никто, кроме родных и близких, не назовет ни 
одной фамилии тех полицейских, что погибли на 
Северном Кавказе...

Да, конечно, пройдет не один год, но я верю 
— ситуация изменится. И профессиональный 
праздник полиции опять станет праздником всей 
страны. Потому что каждый будет понимать и ве-
рить — случись что, именно полицейский всегда 
придет на помощь.

С праздником вас, полицейские России!
Продолжение темы читайте на 3-й стр.

В военном ведомстве состоя-
лись ожидаемые перестановки. 
Их предсказывали все, так как 
с самого начала было ясно, что 
новый министр обороны Сергей 
Шойгу должен сформировать соб-
ственную команду и начать ему 
придется с увольнения прежнего 
начальника Генштаба — генерала 
армии Николая Макарова, кото-
рому прошлой весной секретным 
указом президента было присвое-
но звание Героя России за особые 
заслуги в реформировании Воору-
женных сил.

Читайте 2-ю стр.

ДЛЯ АРМИИ СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ

ЧИНОВНИКИ ПРОВАЛИЛИСЬ 
ПОД ИСКУССТВЕННЫЙ ЛЕД 

В Минобороны 
прошли назначения  
на ключевые посты

Как-то после Парада Победы на 
Красной площади, которым командовал 
Герасимов, Макаров устроил ему 
выволочку за неумение красиво хвалить 
«новый облик» армии.

Столичные власти не 
смогли ускорить приход 
зимы: искусственные катки, 
которые по плану должны 
были открыться в Москве еще 
1 октября, до сих пор не ра-
ботают. Чиновники жалуются 
на дожди и плюсовую темпе-
ратуру, которая не позволяет 
«удержать» лед. В итоге ис-
кусственные сооружения, на 
которые было выделено бо-
лее 4 млрд руб., заработают 
одновременно с дешевыми 
заливными катками. К 1 дека-
бря, если не подведет погода, 
глава Департамента культу-
ры Сергей Капков пообещал в 
«торжественной обстановке» 
открыть сезон в Сокольниках. 

Читайте 3-ю стр.

Катки, которые 
зачем-то 

решили открыть 
с 1 октября, 
не захотели 
замерзать

ПОЛИЦИЯ, ВЕРНИ 
ПРАЗДНИК!
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Виталий КЛИЧКО — 
«МК»: ВЛАДИМИР УЖЕ 
САМ СЕБЕ ТРЕНЕР
Старший из братьев-боксеров 
ответил на вопросы «МК» перед 
боем младшего с Мариушем 
Вахом

ДВЕ ИПОСТАСИ

ВОРОБЬЕВА
АНДРЕЯ

Назначенный и.о. губернатора Московской области 
42-летний Андрей Воробьев в последние годы был известен 
в двух «ипостасях» — как функционер партии власти и как де-
путат Госдумы, с прошлого года возглавивший фракцию «ЕР». 
«МК» побеседовал с однопартийцами Воробьева и проанали-
зировал, чем он запомнился в нижней палате парламента...

Между тем вчера стало известно, что новый глава фрак-
ции «Единой России» будет избран уже в субботу тайным 
голосованием. Неофициально в Думе называли несколько 
фамилий претендентов, при этом чаще всего упоминали Вла-
димира Васильева. Вчера днем он стал первым официальным 
кандидатом в лидеры фракции.
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Чем запомнился и.о. губернатора 
Подмосковья в «ЕР» и в Думе?

В 2009 году Андрей Воробьев сыграл  
в товарищеском матче между футбольным 
клубом правительства и сборной 
представителей посольств.

ВОДИТЕЛИ СЛЕТАЮТСЯ  
НА ПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ,  

КАК МУХИ НА МЕД
Итоги первой недели экс-

перимента с платными пар-
ковками, введенного 1 ноября  
в центре столицы, подвели 
власти города. В городскую 
казну за семь дней от оплаты 
стоянки поступило более 700 
тысяч рублей.

Как рассказал «МК» руково-
дитель ГКУ «Администратор 
московского парковочного 
пространства» Сергей Мари-
ничев, среди способов опла-
ты сейчас лидирует смс. До 
88% водителей оплачивают 
стоянку с помощью телефона. 
Часть водителей использует 
для оплаты стоянки парковоч-
ные карты — более 200 карт 
было продано за эти дни. 

Кроме того, по словам спе-
циалиста, сейчас решается 
проблема с оплатой парков-
ки посредством мобильной 

связи для тех водителей, ко-
торые пользуются кредитной 
картой. Один из операторов 
уже запустил услугу, идут 
переговоры с другими. Так-
же в ближайшее время опла-
тить парковку можно будет 
и наличными через любой 
терминал. 

По словам Сергея Марини-
чева, за неделю эксперимен-
та в центре столицы интен-
сивность движения выросла 
на 24%. 

Вместе с тем остаются 
проблемы и с неоплаченной 
стоянкой. 

— В день с границ пилотной 
зоны приходится эвакуиро-
вать порядка 30–40 машин, 
— пояснил он. — При этом 
только за 7 и 8 ноября было 
зафиксировано 230 наруше-
ний правил парковки.

В ЦЕНУ КРЕМЛЯ НЕ ВМЕСТИЛАСЬ 
ЦАРЬ-ПУШКА

Рыночную стоимость, пожа-
луй, главной российской до-
стопримечательности — Мо-
сковского Кремля — впервые 
оценили эксперты. Его цена 
оказалась 1,5 триллиона ру-
блей, или порядка 50 милли-
ардов долларов США.

Как сообщили «МК» экс-
перты консалтинговой груп-
пы, проводившей оценку, они 
решили прикинуть стоимость 
культурного и архитектурного 
памятника России просто из 
интереса — ведь до них этого 
не делал никто в мире. Для 
начала они установили стои-
мость комплекса строений 
Кремля, а также земельного 
массива (270 тысяч кв. м), 
на котором он расположен. 
Оценка давалась не только с 
позиции рыночной стоимости 
квадратного метра в Москве, 
но и с учетом социально-
культурной ценности объекта. 

Помимо прочего учитывалась 
и туристическая привлека-
тельность города Москвы и 
России в целом.

Как пояснил руководитель 
департамента оценки стоимо-
сти бизнеса и активов консал-
тинговой группы Александр 
Вусов, что касается внутрен-
него убранства Кремля и всех 
его экспонатов, они в расчет 
не брались, как и Царь-пушка с 
Царь-колоколом, оставшиеся 
неоцененными. Московский 
Кремль является самым до-
рогостоящим объектом не-
движимости в РФ.

Недавно похожее иссле-
дование провели на Западе. 
Согласно оценкам, Эйфелева 
башня стоит рекордные 550 
миллиардов долларов, сле-
дом идет  Колизей с ценником 
110 миллиардов и лондонский 
Тауэр, потянувший «всего» на 
90 миллиардов. 

ЛЮСТРЫ НА «ТЕАТРАЛЬНОЙ» 
«УКРАЛИ» РАДИ МАРАФЕТА

Завесу тайны неожидан-
ного исчезновения со стан-
ции метро «Театральная» 
красивых старинных люстр 
приоткрыли в столичной под-
земке. 

Как пояснили «МК» в пресс-
службе московской подземки, 
пассажирам беспокоиться не 
стоит. На станции «Театраль-
ная» рабочие на днях дей-
ствительно сняли 29 люстр 
по одному пути, но лишь для 
того, чтобы помыть их, под-
красить и заменить внутрен-
нюю проводку. После этого 
исторические люстры обяза-
тельно будут подвешены на 
свои места. 

На месте люстр сейчас 
установлены временные 
источники света — обыч-
ные белые лампы, которые 

обеспечивают необходимый 
уровень освещенности на 
станции. По словам специали-
стов, такая работа проводится 
в рамках капитального ремон-
та сетей освещения станции 
«Театральная», который за-
вершится в 2013 году. 

— В течение нескольких по-
следних лет аналогичный ре-
монт проводился на станциях 
«Октябрьская», «Киевская»-
кольцевая, «Новокузнецкая», 
«Краснопресненская» и ряде 
других, — пояснили в пресс-
службе подземки. — Просто 
тогда мы снимали по одной-
двум люстрам, и никто этого 
не замечал.

При этом на многих стан-
циях сегодня уже висят лю-
стры с энергосберегающими 
лампами. 

ЖЕРЕБЕЦ ОКАЗАЛСЯ НАСТОЯЩИМ 
МУЖИКОМ

Двух лошадей, которых ко-
нокрады загнали в надземный 
пешеходный переход через 
Киевское шоссе, пришлось 
спасать сотрудникам ГУ МЧС 
по Москве в ночь на пятницу.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел возле 
московской деревни Румянце-
во. В четверг местные жители 
заказали на день рождения 
своему ребенку нескольких 
лошадей из спортивного клу-
ба «Атланта». Кони весь вечер 
катали ребятишек. ЧП случи-
лось, когда праздник закон-
чился. 21-летняя наездница 
Кристина верхом на кобыле 
по кличке Мирабелла (ей 3,5 
года) ехала к прицепу, кото-
рый должен был увезти всех 
животных на конюшню в по-
селок Николо-Хованское. Сле-
дом шел 8-летний жеребец 
по кличке Беркут. Внезапно 
путь девушке преградили трое 
мужчин, приезжих из южных 
регионов РФ. Они скинули 
Кристину с лошади, избили и 
бросили лежащей на асфаль-
те. После этого двое злодеев 
запрыгнули на Мирабеллу и 
умчались в сторону Киевского 
шоссе. Третий злоумышлен-
ник скрылся. Кристина нашла 
в себе силы сообщить о ЧП хо-
зяйке лошадей, которая в тот 

момент занималась вопро-
сами погрузки. 

Жеребец Беркут тоже по-
бежал вслед за кобылой. Кро-
ме того, напарница Кристины, 
которая была на некотором 
отдалении, также поскакала 
вслед за конокрадами. 

Как выяснилось, «угонщи-
ки» попытались пересечь Ки-
евское шоссе по надземному 
металлическому переходу. 
Мирабелла, которая была 
подкована, преодолела прак-
тически весь подъем, однако 
уже наверху поскользнулась и 
упала. Увидев, что случилось, 
злоумышленники убежали. 
Беркут тоже стал подниматься 
по лестнице, но вскоре оста-
новился.

Сотрудникам МЧС, чтобы 
вызволить кобылу, нужно 
было распилить металличе-
ские конструкции. Мирабелла 
вела себя агрессивно, она ис-
пытала сильный шок, поэтому 
ее пришлось временно усы-
пить. Кстати, никаких пере-
ломов лошадь не получила, у 
нее лишь ссадины и царапины. 
После этого спасатели сняли 
ее с высоты, подождали, пока 
она придет в себя, и увезли 
на конюшню вместе с Берку-
том, который спустился сам. 
Здесь животных угостили ла-
комством, чтобы они забыли о 
неприятной ситуации.

Избитой Кристине при-
шлось оказывать медпомощь 
— у нее подозревали перелом 
руки. Диагноз не подтвердил-
ся. Хозяева лошадей уже на-
писали заявление. Предпо-
ложительно, к случившемуся 
причастны рабочие с местного 
рынка.

ПУТАНЫ СДАЛИ ОСОБИСТАМ  
И СЕБЯ, И «ОБОРОТНЕЙ»

Опробовать себя в 
качестве сутенеров 
решили полицейские 
из Солнечногорского 
района Подмосковья 
— за один вечер они 
отняли у знакомых 
проституток 100 ты-
сяч рублей на двоих. 
В свою очередь «ноч-
ные бабочки» решили 
рискнуть своей карье-
рой в нелегальном 
бизнесе и обратились 
в Управление соб-
ственной безопасно-
сти — провинившихся 
сутенеров в погонах 
повязали меньше чем 
через сутки.

Как стало известно «МК», в 
некрасивой истории оказа-
лись замешаны капитан по-
лиции Иван Дидушенко и стар-
ший лейтенант Антон Бочаров 
— оба трудились в ППС ОМВД 
по Солнечногорскому району. 
По версии следствия, в ночь на 
1 ноября они поехали в дерев-
ню Черная Грязь — они давно 
знали, что там есть небольшая 
«точка» по оказанию сексуаль-
ных услуг. Сутенеры подбира-
ли клиентов в районном цен-
тре и привозили в сельскую 
местность. Полицейские дол-
го не церемонились: скрутили 

одну из женщин и, 
обыскав, забрали у 
нее 59 тысяч рублей. 
А потом они достави-
ли несколько девушек 
в местный отдел по-
лиции, где, запуги-
вая и применяя силу, 
выудили у несчастных 
еще 41 тысячу. После 
этого они решили не 
оформлять «ночных 
бабочек» по протоко-
лу и отпустили на все 
четыре стороны. Но 
путаны устали терпеть 
выходки полицейских 
и заявили на них в 
Управление собствен-
ной безопасности об-

ластной полиции. Кстати, не 
исключено, что всплывут и 
другие подобные факты — по 
заявлениям потерпевших, эти 
двое не раз наведывались к 
ним за деньгами.

 — После проверки в от-
ношении полицейских воз-
будили уголовные дела по 
статьям УК РФ «грабеж» и 
«превышение должностных 
полномочий с применением 
насилия», — пояснила «МК» 
Ирина Гуменная, официаль-
ный представитель ГСУ СКР 
по области. — Подозреваемые 
взяты под арест.

МУЖ НАШЕЛ ДЛЯ МНИМОГО 
ЛЮБОВНИКА ТАКОГО ЖЕ КИЛЛЕРА

Лучшего друга «заказал» 
бывший милиционер, по-
дозревая, что тот спит с его 
супругой. И, хоть опасения 
ревнивца оказались не бо-
лее чем выдумкой,  паранойя 
разрушила его жизнь — су-
пруга ушла, с товарищем он 
поссорился, а нанятый кил-
лер сдал его в полицию.

Как стало известно «МК», 
жизнь за держанного — 
48-летнего Игоря Торощина 
из подмосковного Можай-
ска — пошла под откос еще 
в далеком 1992 году — тогда 
он был уволен из органов по 
дискредитирующим обстоя-
тельствам (по слухам — за 
пьянку). С того времени он 
сменил множество мест 
работы, но нигде долго не 
задерживался. Позже, в на-
чале 2001 года, он женился 
— причем его супруга вела 
небольшой бизнес, неплохо 
зарабатывала. А сам Торо-
щин особо не волновался 
насчет работы — все так же 
кочевал с одного места на 
другое. В последний год 
он очень сильно подсел на 
алкоголь, и на фоне злоу-
потребления им начал по-
дозревать свою жену в том, 
что она крутит роман с его 
лучшим другом Сергеем 
(который, кстати, тоже был 
женат). Однажды Игорь даже 
сообщил супруге, что его не 

будет пару суток, и вместе 
с женой Сергея отправился 
на слежку за ней. Но найти 
компромат на благоверную 
Игорю не удалось, и после 
этого даже супруга Сергея 
удостоверилась, что он не в 
себе. Да и «половина» самого 
Игоря, узнав о слежке, реши-
ла развестись с ним. Тогда 
Торощин пошел на крайние 
меры — начал подыскивать 
киллера для убийства лучше-
го друга. В какой-то момент 
один из друзей бывшего ми-
лиционера понял, что тот не 
остановится, и сообщил об 
этом в полицию. В рамках 
следственного эксперимен-
та правоохранители нашли 
мужчине подходящую кан-
дидатуру — киллер пообе-
щал подстроить инсульт со-
перника за 190 тысяч рублей. 
«Наемник» получил 40 тысяч, 
а через несколько дней, 7 но-
ября, забрал и оставшуюся 
сумму в обмен на две фото-
графии "мертвого" Сергея. 
При передаче денег Торощи-
на взяли с поличным. И хотя 
он утверждает, что просил 
киллера лишь напугать дру-
га, аудиозаписи говорят об 
обратном. В пресс-службе 
ГСУ СКР по области сооб-
щили, что по ходатайству 
Можайского следственного 
отдела Торощин арестован 
на два месяца.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ВЕРНУЛСЯ 
С ОХОТЫ 

МЕРТВЫМ
Полицейского из диплома-

тической службы застрелили 
на охоте неизвестные в Под-
московье. 

Как стало известно «МК», 
28-летний младший лейте-
нант Александр Доморацкий, 
сотрудник полка по охране 
дипломатических предста-
вительств и иностранных 
консульств ГУ МВД РФ по Мо-
скве, охотился вблизи поселка 
Долгуша Шатурского района 
— для этого он даже взял не-
большой отпуск. Александр 
был опытным охотником и не-
редко выезжал в одиночку. Так 
было и в этот раз — вечером 7 
ноября полицейский позвонил 
супруге и сказал, что отлично 
поохотился и собирается воз-
вращаться домой. Но после 
этого связь с ним пропала. 
Его супруга поставила на уши 
местную полицию, но к поис-
ку так и не успели приступить 
— ранним утром следующего 
дня случайные свидетели по-
звонили в местный околоток 
и сообщили об убийстве. На 
месте происшествия обна-
ружили тело Доморацкого с 
ранением груди — труп ле-
жал рядом с его машиной. 
По предварительной версии, 
стреляли приблизительно с 
пяти метров — об этом говорит 
разброс дроби, определенный 
по ранению. Пропали ружье 
Доморацкого и его рюкзак, 
в котором были в основном 
патроны. Следователи не спе-
шат связывать это убийство с 
профессиональной деятель-
ностью Александра — хоть он 
и работал в далеко не послед-
нем по важности подразделе-
нии полиции, но в основном 
обеспечивал соблюдение 
контрольно-пропускного ре-
жима и вряд ли был для кого-то 
серьезной помехой. С другой 
стороны, судя по дистанции и 
характеру раны, вряд ли это 
был несчастный случай — раз-
ве что убили Доморацкого в 
другом месте, а потом пере-
тащили его тело на открытую 
местность.

Пресс-служба ГСУ СКР по 
области утверждает, что воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «убийство», но 
не исключено, что оно может 
быть переквалифицировано.

Кстати, недавно у Доморац-
кого родилась дочь.

РОССИЙСКИЕ ПРАВА СТАНУТ 
ОБЯЗАННОСТЬЮ МИГРАНТОВ

Сидеть за баранкой марш-
руток и такси не смогут в ско-
ром будущем гастарбайтеры, 
получившие водительское 
удостоверение не в России. 
Кроме того, таким мигрантам 
запретят работать в любых 
транспортных компаниях. 

Как стало известно «МК», в 
Госдуму внесен законопро-
ект, запрещающий работать 
на транспорте трудовым ми-
грантам, получившим свои 
национальные или междуна-
родные права в других го-
сударствах. Поводом стало 
снижение безопасности на 
дорогах России: за послед-
ние годы количество аварий, 
совершенных иностранными 
водителями, выросло в не-
сколько раз. Причем в основ-
ном ДТП происходят именно 

из-за низкой квалификации 
шоферов, получивших права 
не в России, а у себя на ро-
дине. 

Депутаты предлагают 
внести изменения в одну из 
статей Федерального закона 
«О безопасности дорожного 
движения», которая ограничит 
использование националь-
ных и международных води-
тельских удостоверений. Они 
будут действительны только 
для лиц, осуществляющих 
транзитный проезд через 
территорию России, а также 
для работающих в диплома-
тических представительствах 
или консульских учреждениях 
либо для временно пребываю-
щих в РФ иностранных граж-
дан, пользующихся услугами 
проката или аренды ТС.  — к такому штрафу за взят-

ку приговорил суд одного из 
бывших руководителей ОМВД 
«Царицыно», где трудился пе-

чально известный майор Евсюков. Как удалось выяснить 
«МК», зам. главы околотка, начальник отдела охраны обще-
ственного порядка подполковник Михаил Медведев был за-
держан 18 сентября 2012 года с поличным. Незадолго до этого 
подчиненные полицейского проверили кафе на территории 
промышленной зоны и выявили нарушения миграционного 
и трудового законодательства. После этого Медведев пред-
ложил владельцам точки общепита ежемесячно платить 
ему мзду — 15 тысяч рублей, а в ответ обещал «крышевать» 
заведение. Нагатинский суд приговорил мужчину к штрафу 
в размере 25-кратной суммы взятки — 375 тысяч рублей и на 
2 года лишил права занимать должности в правоохранитель-
ных органах, связанные с охраной общественного порядка и 
обеспечением общественной безопасности.

375 тыс. руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ВОСКРЕСЕНСК ОСТАНЕТСЯ  
БЕЗ ЭЛЕКТРИЧЕК

На пять ближайших меся-
цев жители подмосковного 
Воскресенска будут лишены 
возможности ездить на элек-
тричках. 

Как удалось узнать «МК», 
изменения в маршруте движе-
ния электропоездов на участ-
ке Егорьевск — Воскресенск 
связаны с запланированным 
ремонтом путей. С 10 ноября 
конечным пунктом электри-
чек будет станция Ильинский 

Погост. Такие транспортные 
неудобства воскресенцам 
придется терпеть вплоть до 
15 апреля. Подсластить пи-
люлю железнодорожников 
берется «Мострансавто». 
Компания обещает пустить 
по маршруту №29 Егорьевск 
— Воскресенск автобусы 
большей вместимости и тем 
самым сделать передвиже-
ние пассажиров максимально 
комфортным. 

Дидушенко.

Бочаров.



c 1-й стр.
Андрей Воробьев никогда не был 
ярким трибуном. Между тем в 
«Единой России» он играл исклю-
чительную роль. С 2005 года воз-

главлял центрисполком партии. Этот орган 
руководит собственно партстроительством и 
всеми избирательными кампаниями. О работе 
Воробьева в «ЕдРе» «МК» рассказал политолог 
и заместитель генсовета партии Алексей ЧЕС-
НАКОВ. Но сначала напомним некоторые вехи 
биографии Андрея Юрьевича.

Он родился в Красноярске, в 18 лет ушел в 
армию и служил в Дивизии особого назначения 
имени Дзержинского. Наводил конституцион-
ный порядок в Ереване, Баку, Коканде, Фергане. 
Высшее образование получил во Владикавказе, 
по специальности коммерция, а еще один ди-
плом — экономиста-международника со зна-
нием иностранного языка — во Всероссийской 
академии внешней торговли в Москве.

В 2000 году стал помощником зампреда 
правительства России Сергея Шойгу, кото-
рого потом называл своим крестным отцом в 
политике. И тогда же создал фонд поддержки 
партии «Единая Россия». 

В правительстве Воробьев проработал не-
долго, став сенатором от Республики Адыгея. С 
2003 года — депутат Госдумы, с 2005-го — обла-
датель ключевого поста в «Единой России». 

— Андрей Юрьевич с 2005 года координи-
ровал работу всей административной партий-
ной машины как в центре, так и на местах, — рас-
сказывает «МК» Алексей Чеснаков. — Вопросы 
организации мероприятий, финансирования, 
создания условий для избирательных кампаний 
— все шло через него. Он постоянно входил в 
разные избирательные штабы, был доверен-
ным лицом Путина во время президентской 
кампании.

— Можете вспомнить эпизоды, которые 
его ярко характеризуют?

— Он всегда отличался последователь-
ностью и умением доводить дело до конца. 
Въедливо разбирается в каждой мелочи. Ино-
гда даже в ущерб себе. Можно решение задачи 
поручить кому-то, но он приедет сам, в любое 
время суток. Однажды я приехал на подготовку 
предвыборного съезда партии уже очень позд-
но ночью. Воробьев — в центре зала, коорди-
нирует работу, вникает в каждую мелочь. Как 
должен стоять микрофон, кто где сидит... Он 
знает особенности лидера и объясняет коман-
де, как создать атмосферу, чтобы первое лицо 
чувствовало себя удобно. И психологически, и 
технологически комфортно. И его присутствие 
всегда создавало ощущение надежности. Во-
робьев немногословен, но всегда выделяет 
главное — цель. При этом ему удавалось нахо-
дить компромиссы между различными группами 
и интересами.

— Насколько он готов к губернаторской 
работе?

— Мне кажется, что готов. Не секрет, что 

его кандидатура уже неоднократно рассма-
тривалась на должность губернатора. Ему 
предлагали Красноярский край. Но он, мне 
кажется, не увидел в этом большого вызова. А 
Московская область — это серьезный вызов. А 
он же спортсмен, хоккеист, и ему важно видеть 
высокую задачу.

— Его уход в губернаторы — потеря для 
партии?

— Партия — это команда. Он останется 
членом команды, а партия будет всячески по-
могать ему в работе. Посмотрите, как много 
людей вслед за ним из центрисполкома пош-
ли в Московскую область: Андрей Ильницкий, 
Катя Семенова, Дима Поликанов, Наталья 
Виртуозова...

Мне кажется, это очень удачное назначе-
ние. Безусловно, избирательная кампания будет 
очень сложной, но из всех кандидатов, которые 
рассматривались, у Воробьева наибольшие 
шансы и возможности выиграть губернатор-
ские выборы. Он знает политический процесс, 
знает, что нужно делать, чтобы победить. Есть 
политики-одиночки, есть политики, которые 

работают только со своими доверенными ли-
цами. Воробьев относится к третьей группе 
— может организовать работу очень больших 
коллективов. Для области, где большой аппарат 
исполнительной власти, огромная по числен-
ности законодательная власть, его опыт может 
быть очень полезен...

n n n
Между тем 10 ноября, в субботу, станет из-

вестно, кто возглавит фракцию «Единая Россия» 
в Госдуме: нынешний ее лидер, Андрей Воро-
бьев, уже назначен и.о. губернатора Московской 
области и здание в Охотном Ряду покидает.

Его преемника выберут тайным голосова-
нием на альтернативной основе — так требу-
ет устав партии. А накануне появился первый 
официальный кандидат на высокий пост: глава 
думской Комиссии по проверке достоверности 
сведений о доходах и имуществе Владимир 
Васильев... 

С 2005 года, став главой ЦИК «ЕР», Ан-
дрей Воробьев превратился в депутата-
партфункционера: работа в зале заседаний, 
выступления с трибуны, законопроекты — не это 

было в центре его внимания, а в офисе «ЕР» его 
видели гораздо чаще, чем в здании в Охотном 
Ряду. Но в Госдуме 6-го созыва г-на Воробьева 
избрали лидером фракции, причем в отличие 
от предыдущих созывов, где лидер фракции 
был одновременно спикером (Борис Грызлов), 
председателем палаты он не стал. 

Что касается выступлений, то у г-на Во-
робьева практически сразу обнаружился соб-
ственный стиль: коротко, громко, никаких цве-
тистых образов и исторических аналогий. 

В четверг вечером, когда стало известно, 
что фракции предстоит выбрать нового лидера, 
ее руководство провело совещание и решило: 
все должно быть оформлено уже в субботу. Хотя 
поначалу рядовые и не очень депутаты полагали, 
что голосование состоится на следующей неделе 
— сейчас многие депутаты в округах, команди-
ровках или на отдыхе и в Москве соберутся лишь 
12-го... Такая спешка в кулуарах объясняется 
разными причинами: «на следующей неделе 
Дума будет обсуждать много важных вопро-
сов, и оставлять фракцию без головы нельзя», 
«в Кремле опасаются, что чем больше времени 
дать депутатам на обсуждение кандидатур, тем 
острее будет борьба между различными группи-
ровками внутри фракции» и т.д., и т.п. 

Процедура выборов выглядит так: каждая 
из четырех внутрифракционных групп выдви-
гает своего кандидата (их фамилии могут и со-
впасть), возможно и самовыдвижение. Проходит 
обсуждение в открытом для прессы режиме. А 
потом — тайное голосование через кабинки. 
Неофициально называлось несколько фамилий 
возможных претендентов: вице-спикер Сер-
гей Железняк, первый вице-спикер Александр 
Жуков, даже сам спикер Сергей Нарышкин, 
Владимир Васильев...

В пятницу утром одна из фамилий вдруг 
была озвучена почти официально: замсекретаря 
президиума генсовета партии, депутат Ольга 
Баталина заявила, что она лично предложит 
проголосовать за Владимира Васильева — «му-
дрого, опытного политика, который работал в 
Госдуме не один созыв». «Ого!» — сразу навос-
трили уши единороссы: г-жа Баталина, как и 
секретарь президиума генсовета Сергей Неве-
ров, считается в партии «человеком Вячеслава 
Володина» (первый замглавы президентской 
администрации). Днем состоялось заседание 
одной из четырех внутрифракционных групп (т.н. 
«группы Аршбы» — по фамилии руководителя), и 
ее решением Владимир Васильев стал первым 
«настоящим» кандидатом в лидеры фракции, 
хотя сам он, заметим, входит в «группу Тим-
ченко». Телефон главы комиссии по проверке 
достоверности сведений о доходах и имуществе 
был весь день отключен...

Днем в пятницу около Малого зала (там 
соберутся единороссы для принятия важного 
решения) уже сколачивали кабинки для тайного 
голосования. Если лидером фракции все же 
станет г-н Васильев — это будет подарком ему, 
генералу МВД, ко Дню сотрудников органов 
внутренних дел.

Михаил ЗУБОВ, Мария РЫБАКОВА

НАЗНАЧЕНИЕ

ПРЕМЬЕР

ПИСЬМО

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   10 ноября 2012 года
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Давайте представим себе невоз-
можное: включаем мы завтра теле-
визор, а оттуда Владимир Влади-
мирович Путин, прямо как Ельцин, 

который его когда-то привел, говорит: россияне, 
устал, ухожу. Работал, сил не щадя, сделал все 
что смог, ухожу. Всем спасибо, все свободны.

И что?
Думаете, с этого дня жизнь у нас пойдет по-

другому? И милиция (простите, полиция — какая 
разница?) перестанет нас грабить и прессовать 
и начнет, наоборот, защищать? А чиновники бро-
сят пилить бюджет и делить откаты и займутся 

своими прямыми обязанностями, которые у них, 
видимо, есть? А врачи перестанут тянуть деньги 
из несчастных больных и займутся их лечением? 
И «скорая помощь» не будет возить пассажиров 
за пять тысяч по встречной с сиреной, а поспе-
шит на помощь тем, кому она необходима? А 
священники прекратят благословлять на подвиг 
православных штурмовиков и начнут лечить 
наши души? И депутаты перестанут смешить 
нас и позорить страну и займутся тем, для чего 
их выбирали? И суды начнут судить по закону, 
а не по велению сердца и звонку неизвестно 
откуда?

И если вы действительно думаете, что так 
все и будет, — может, попробовать уже сейчас, 
при Путине? Он ведь не давал указаний ментам 
нас обирать, чиновникам — воровать, депутатам 
— валять дурака. Про суд умолчу.

И не надо надувать щеки и кричать о патрио-
тизме. Патриотизм — это любовь к своей родине. 
Невозможно ненавидеть друг друга и одновре-
менно любить родину. Потому что родина — это 
не власть, не государство, не березки в поле. 
Родина — это мы с вами. Я, ты, он, она. И пока 
мы не перестанем унижать и грабить друг друга, 
тащить сами у себя, пока не научимся любить 
и уважать себя и окружающих — никто и ничто 
нам не поможет. Ни господь бог, ни патриарх, ни 
координационный совет.

Даже Путин.
Андрей МАКАРЕВИЧ.

«Двери открыли, а люди  
не пошли»
Детище Дмитрия Медведева «Откры-
тое правительство» заработало «не без 
огрехов», выяснил премьер на засе-
дании в своей резиденции «Горки». В 
частности, не дала эффекта система 
обязательного обсуждения госзакупок 
на сумму свыше миллиарда рублей. 
Интернет-аудитории, недоволен Медве-
дев, не дали возможности прикрыть ту 
или иную закупку, если «на самом деле 
на фиг не надо ничего покупать». Под со-
мнение на заседании была поставлена 
и система голосования за ценные идеи 
для правительства, которую запустят с 
января.

«Открытое правительство», напомнил Мед-
ведев, было создано в феврале этого года для 
экспертизы важнейших инициатив власти и обще-
ственного контроля за исполнением решений. «А 
еще, чтобы информировать о первоочередных 
проблемах, если министры чего-то недогоняют», 
— уже менее официально сообщил премьер. В 
принципе дело пошло, но не без огрехов, считает 
Медведев.

«Резкий скачок открытости» удалось со-
вершить Минобрнауки, похвалил ректор Рос-
сийской экономической школы Сергей Гуриев. 
Дошло даже до того, что министр образования, 
чтобы не смущать народ, ездит без мигалки, 
сообщил он.

Глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов 

вызвался открыться еще больше: он сообщил, 
что заказал независимый аудит расходов ми-
нистерства. «Пусть люди знают, как мы тратим 
деньги!» — бил кулаком в грудь чиновник.

Тут, конечно, всем на ум пришла актуальная 
«перетряска» Минобороны, и Медведев заметил, 
что людям на самом деле надо рассказать, куда 
тратятся деньги в министерствах. И не только в 
них — открытыми должны стать и расходы вузов 
(в частности, зарплаты ректоров), размышлял 
ДАМ.

Дальше выяснилось, что с «рассекречива-
нием» госрасходов возникла очередная заминка. 
Так, в августе у интернет-аудитории появилась 
возможность «проверять» на обоснованность 
государственные и муниципальные закупки на 
сумму более 1 млрд рублей. И все, чего удалось 
добиться общественности, это «уточнение ин-
формации о торгах».

Медведев не понял: «В министерствах и ве-
домствах не боги работают, и коррупция там есть. 
А если выяснится, что им на фиг не надо ничего 
покупать? Можно ли при помощи этой системы 
отклонить закупку, если она не основана на ре-
альных потребностях?» Замминистра экономики 
Владимир Симоненко, которому был адресован 
вопрос, признал, что нельзя. «В таком случае 
резона нет», — разочаровался ДАМ. Мэр Москвы 
Сергей Собянин тоже высказал недовольство 
системой: «Бесконечное обсуждение не пере-
ходит в качество». Он отметил еще один недочет: 
народ неактивен, обсуждение идет вяло.

Президент «Деловой России» Александр 
Галушка был не удивлен: по его словам, госза-
казчики хитрят, например, отводя на интернет-

обсуждение всего 1–2 дня.
В связи с такой неудачей заседающие за-

думались о возможном провале еще одного 
проекта в рамках «Открытого правительства». 
Уже с января в Интернете начнется голосование 
за популярные гражданские инициативы: про-
екты, набравшие за год более 100 тыс. «лайков», 
отправятся на обсуждение кабмина.

Медведев принялся размышлять о том, что 
граждане предложат, например, разогнать по-
лицию — и эта инициатива, конечно, наберет 
нужное количество голосов. Но все равно идея 
хорошая, говорил он: о внедрении такой системы 

хорошо бы подумать и Госдуме.
Президент фонда «Общественное мнение» 

Александр Ослон предсказал плохое будущее — 
пустые интернет-площадки — из-за пассивности 
граждан. Медведев согласился, что «движухи» 
пока наблюдается мало: социальная активность 
в Интернете, по его словам, направлена в иную 
сторону. Однако он согласился с идеями Ослона, 
который, в частности, предложил заинтересовать 
интернет-аудиторию элементами игры. «Откры-
тое правительство» должно развиваться по об-
разу и подобию Википедии, посоветовал он.

Татьяна ЗАМАХИНА.

В РИТМЕ ШОЙГУ
Новый глава Подмосковья 
заверил, что кадровой чехарды 
не будет 
Исполняющий обязанности губернато-
ра Подмосковья Андрей Воробьев уже 
на следующий после назначения день 
пообщался с главами муниципалитетов, 
которых собрали в правительстве для 
знакомства. Он заверил, что кровожад-
ности в нем нет, так что кадровой чехар-
ды не будет, а будет полное выполнение 
программы Сергея Шойгу.

«Подмосковье — очень важный и сложный 
регион (…), вместе с тем тут накопилось множе-
ство проблем, но я уверен, что Андрей Юрьевич 
справится с ситуацией, так как он приходит не 
на выжженную землю, здесь Сергеем Шойгу уже 
составлен четкий план по решению проблем», — 
сказал руководитель Администрации Президента 
Сергей Иванов, представляя назначенного и.о. 
губернатора собравшимся в здании областного 
правительства главам муниципальных образо-
ваний. «Хочу вас заверить, что он будет полу-
чать всю необходимую поддержку со стороны 

правительства, администрации и так далее», 
— прибавил Иванов, понизив голос. 

Сам Андрей Воробьев поспешил заверить 
собравшихся во всех своих самых благих на-
мерениях, главное из которых «работать на 
результат». По словам чиновника, собранная 
прежним губернатором команда уже определила, 
какие проблемы и в какие сроки в Подмоско-
вье нужно решить. Его же задача — понять, как 
именно нужно достигать поставленных целей и 
на выходе получить заметное улучшение жизни 
в регионе. 

Первоочередными проблемами Андрей Во-
робьев назвал ЖКХ, дороги и «все, что связано 
с детьми: детские сады и детские больницы». 
Сергей Иванов тут же широко улыбнулся и вы-
сказал предположение, что теперь детские сады 
и вообще все социальные объекты Министерства 
обороны перейдут области намного быстрее. 

Новых коллег по работе Андрей Воробьев 
успокоил, поспешив заверить, что намерен ра-
ботать с командой Шойгу, которая ему «понят-
на», и никакой кадровой чехарды не будет. То же 
было сказано по поводу возможных отставок 
подмосковных мэров: «Я знаком со многими 
главами, и что касается кровожадности — она у 
меня отсутствует. Но есть понимание, что, если 
кто-то имеет принципиальные аргументирован-
ные претензии к тому или иному лицу, мы с этим 
обязательно будем разбираться». 

Алина ФАДЕЕВА.

ДВЕ ИПОСТАСИ АНДРЕЯ ВОРОБЬЕВА

ДАВАЙТЕ ПОПРОБУЕМ ПРИ ПУТИНЕ

МЕДВЕДЕВ ОБНАРУЖИЛ МАЛО «ДВИЖУХИ» 

Подготовил Андрей ЯШЛАВСКИЙNON-STOP
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Как и ожидалось, новым началь-
ником Генштаба — первым замом 
министра обороны — стал 
генерал-полковник Валерий Ге-

расимов. До настоящего времени он командо-
вал войсками Центрального военного округа. 
Представляя его на новую должность, Сергей 
Шойгу сказал о нем так: «Валерий Васильевич 
Герасимов — человек военный до корней волос, 
человек, который прошел большой жизненный 
путь в войсках, человек уважаемый в армейской 
среде, имеющий колоссальный опыт работы и 
в Генеральном штабе, и непосредственно в 
поле. Ну и, конечно, имеющий опыт боевых 
действий».

С такой оценкой наверняка согласны все, 
кто знает Валерия Герасимова. Из опыта лично-
го общения с ним могу добавить, что как человек 
генерал Герасимов производит самое благо-
приятное впечатление: скромный, деловой, 
правдивый. Как сказал о нем один знакомый 
военачальник, «такими качествами обладают, 
как правило, высокообразованные люди».

Герасимова никак нельзя назвать «паркет-
ным генералом». Журналисты, которые пере-
секались с ним во время боевых действий на 
Кавказе, говорят, что там он был одним из самых 
уважаемых командиров, бережно относился 
к подчиненным и адекватно оценивал боевую 
обстановку.

При этом Герасимов не избалован внима-
нием СМИ, и потому обычно несколько неуве-
ренно чувствовал себя перед микрофонами и 
видеокамерами, что, кстати, даже добавляло 
ему человеческого обаяния. Однако его бывше-
му шефу, генералу Макарову, это не нравилось. 
Рассказывают, что как-то после Парада Победы 
на Красной площади, которым командовал Ге-
расимов, и его беседы с журналистами Макаров 
устроил ему выволочку. Перемежая свою речь 

смачными словечками, начальник Генштаба 
упрекал: «Валера, мы тут, понимаешь, реформу 
проводим, придаем армии «новый облик», а 
ты про все это даже красиво рассказать не 
можешь».

Действительно, Герасимов, говорят, не 
любит красивых опусов о «новом облике», пред-
почитая более земные, армейские понятия. 
Зато Николай Макаров отныне может сколь 
угодно красиво рассказывать про «новый об-
лик». В мемуарах. А вот генералу Герасимову 
все, что с этим «обликом» связано, предстоит 
теперь расхлебывать. 

Вместе с ним это делать будет и Аркадий 
Бахин, который до этого командовал войсками 
Западного военного округа, а теперь назначен 
также первым замом министра обороны вместо 
Александра Сухорукова.

Еще одним замом министра Шойгу стал 
генерал-полковник Олег Остапенко. Его повы-
шение — это, похоже, серьезный посыл армей-
ской элите, представители которой обоснован-
но опасались, что в высшем руководстве армии 
снова окажутся исключительно сухопутные 
генералы. Подобные перекосы ни к чему хо-
рошему у нас в армии никогда не приводили. 
Тем более это было бы неверно сейчас, когда 
стратегия современной войны предполагает, 
что решающий этап боевых действий проис-
ходит в воздушно-космической сфере.

Повышение статуса генерала Остапен-
ко, который до этого командовал Войсками 
воздушно-космической обороны, может сви-
детельствовать о том, что этому направлению 
будет уделено особое внимание и реальное 
состояние ВВС, ПВО, ПРО и всей космической 
компоненты не останется на уровне сказок 
про «новый облик», как это было при уходящих 
реформаторах.

Ольга БОЖЬЕВА.

ДЛЯ АРМИИ СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ
СИЛОВИКИ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ИНТЕРПОЛ 
ВОЗГЛАВИЛА 
ЖЕНЩИНА
 Впервые в истории 
президентом Интер-
пола стала женщина — 
Мирей Балестраззи из 

Франции. Она стала комиссаром полиции в 
1975 году, а получила известность благодаря 
успешной борьбе с организованной пре-
ступностью в Бордо и на Корсике (в 1990-е 
годы она возглавляла на родине Наполеона 
уголовную полицию, когда там шло противо-
стояние между различными преступными 
группировками за раздел сфер влияния). С 
2010 г. Балестраззи занимала должность 
вице-президента исполнительного комитета 
Интерпола по Европе. Ожидается, что ее 
опыт в борьбе с оргпреступностью поможет 
ей на новой должности противостоять нар-
которговцам и мафии из Южной и Восточной 
Европы. 

Победивший в президентской гонке Барак Обама расчувствовался настолько, 
что не удержался от слез, когда в Чикаго благодарил свою команду, по-
могавшую ему бороться за Белый дом. Впрочем, еще до выборов фотока-
меры запечатлели слезу, выкатившуюся из глаза 44-го президента США, 
на митинге в Айове.

В ООН ОБСУЖДАЛИ ХОЛОКОСТ 
В штаб-квартире Объединенных Наций в 
Нью-Йорке 8 ноября прошла конферен-
ция, которую открыл Постпред РФ в ООН 
Виталий Чуркин. В своей вступительной речи 
он сказал о недопустимости отрицания холо-
коста и героизации тех, кто принимал в нем 
участие, на территории СССР. Сопредседатель 
российского Центра «Холокост», профессор 
РГГУ Илья Альтман выступил с докладом об 
итогах 20-летней деятельности российского 
Центра «Холокост» и представил издания, вы-
пущенные в «Российской библиотеке Холоко-
ста». Основная задача Центра — выявление 
и увековечение мест массовых захоронений 
жертв нацизма. Недавно такой мемориал и 
аллея Праведников, сооруженные при участии 
российских христиан-протестантов, открыты в 
Любавичах Смоленской области. Обсуждался 
вопрос и о том, почему в некоторых регионах 
России власти препятствуют сохранению 
памяти о жертвах. Речь шла и о ситуации в Ро-
стове, описанной в статье Александра Минкина 
«Над могилой» в «МК» от 31 октября.

ОБВИНЯЕМОМУ ПО «БОЛОТНОМУ 
ДЕЛУ» ЗАТРЕБОВАЛИ СРОК
К 6,5 года лишения свободы попро-
сил приговорить фигуранта «болотного 
дела» Максима Лузянина прокурор в 
Замоскворецком районном суде, где в 
особом порядке рассматривалось дело  
оппозиционера. Срок для полностью при-
знавшего в суде свою вину Лузянина вывели 
путем сложения — изначально прокурор 
просил приговорить его к 5 годам лишения 
свободы за участие в массовых беспорядках 
и к 3 — за применение насилия в отноше-
нии представителей власти. Дело Лузянина 
рассматривается в особом порядке, так как 
подсудимый признал свою вину. Согласно 
УПК РФ это означает, что суд не может на-
значить ему наказание, превышающее 2/3 
максимального срока. В обвинительном 
заключении, с которым согласился Лузянин, 
упоминались имена остальных обвиняемых. 
Напомним, что ранее их адвокаты выступали 
против того, чтобы дело в отношении Лузяни-
на выносилось в отдельное производство, так 
как, по их мнению, обвинительный приговор 
в дальнейшем может использоваться как до-
казательство наличия массовых беспорядков 
при рассмотрении дел их подзащитных. В том 
же суде в пятницу судья отказалась освобо-
дить еще одного фигуранта «болотного дела» 
— страдающего вялотекущей шизофренией 
Максима Косенко. Напомним, его дело из-за 
его болезни также было выделено в отдель-
ное производство.

ЭНЕРГЕТИКИ ОСТАВИЛИ ЖИТЕЛЕЙ 
БАЛАШИХИ БЕЗ СВЕТА
Два дня жители микрорайона Дзержин-
ский города Балашихи провели без света. 
Виноваты в том долги. В четверг, 8-го числа, 
все лестничные площадки и подъезды 50 
многоквартирных домов были обесточены. За-
тем свет начал гаснуть и во многих квартирах. 
Граждане начали звонить в энергетическую 
компанию, им объяснили, что дома обесточены 
по вине жилищно-коммунальной компании 
ООО «Град Сервис», задолжавшей энергети-
кам. В городской мэрии пообещали с ситуа-
цией разобраться, но сказали, что подобные 
отключения возможны и в будущем. 

АРИЗОНСКОМУ СТРЕЛКУ ДАЛИ  
7 ПОЖИЗНЕННЫХ СРОКОВ
Открывший стрельбу в Аризоне в январе 
2011 г. на выступлении конгрессмена Габри-
эль Гиффордс и убивший 6 человек америка-
нец Джаред Ли Лофнер был приговорен к 7 
пожизненным срокам и дополнительно к 140 
годам тюрьмы. Вынося приговор, судья отме-
тил, что у убийцы «больше никогда не будет 
возможности взять ружье в руки». Перво-
начально Ли Лофнеру грозила смертная 
казнь, однако в августе он пошел на сделку 
со следствием: в обмен на признание вины 
прокуратура согласилась не требовать для 
него высшей меры наказания и ограничиться 
пожизненным заключением без права до-
срочного освобождения. 

АКТЕРА БАШАРОВА ЛИШИЛИ 
ПРАВ НА 20 МЕСЯцЕВ
Популярный актер Марат Башаров 
лишился прав на управление автомоби-
лем на 1 год и 8 месяцев. Такое решение 
вынес вчера мировой суд района Арбат. 
Напомним, Башаров был задержан за управ-
ление автомобилем в пьяном виде в октябре 
на улице Новый Арбат. Актер несколько раз 
не являлся в суд, и в итоге решение было 
вынесено в пятницу вечером в его отсут-
ствие.

СКАНДАЛ ВОКРУГ САММИТА АТЭС 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Вокруг хищения средств при строитель-
стве объектов саммита АТЭС продолжа-
ется скандал. Счетная палата выявила новые 
нарушения при подготовке к мероприятию 
— на 90 млн рублей. В четверг, напомним, 
в офисах Дальневосточной дирекции Мин-
регионразвития во Владивостоке, которая 
является госзаказчиком и координатором 
всех строившихся объектов к саммиту АТЭС, 
велись обыски в рамках расследования дела 
о хищении 93 млн рублей во время страхова-
ния недостроенных объектов саммита. Вчера 
Счетная палата заявила о новых выявленных 
фактах нарушений. В этот раз речь шла о 90 
млн рублей, потраченных дирекцией Минреги-
онразвития на заключение договора с частной 
фирмой для строительного контроля.
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Способностью маленьких детей к неожи-
данным высказываниям и парадоксальным 
вопросам восхитился еще К.И.Чуковский, 
выпустивший книгу «От двух до пяти». Давно 
нет на свете Корнея Ивановича, но сегод-
ня, в условиях господства Интернета, можно 
заявить в Сетях проект «Детский взгляд», 
целью которого стало бы коллекционирование 
ребяческих перлов — и их хватило бы не на 
один том. Эта мысль посетила меня в детском 
саду, после того как воспитательница, про-
читавшая детям пушкинские строки «Здесь 
русский дух. Здесь Русью пахнет», получила 
вопрос от девочки четырех с половиной лет: 
«А она хорошо пахнет?» Я задумался. (Спе-
шу успокоить тех, кто склонен любые вопро-
сы, включая детские, оценивать с позиций 
расовой чистоты: ребенок был правильных, 
славянских кровей.)

С годами почемучки перестают донимать 
взрослых неуместными вопросами, чему не-
мало способствует существующая система 
образования, отбивающая у детей охоту к 
познанию. Но не от всех вопросов можно от-
махнуться. В тот день мне суждено было еще 
раз убедиться в этом. На большой перемене 
ко мне подошел строгий юноша из десятого 
лицейского класса:

— Евгений Александрович, какие даты в 
российской истории двадцатого века вы счи-
таете наиболее значимыми и по-настоящему 
святыми для нашего народа?

— 22 июня и 9 Мая, — не задумываясь, 
ответил я.

— А как отмечает страна эти даты?
— Что за вопрос? В школу мы приглашаем 

ветеранов, по всей стране объявляется минута 
молчания, на всех телеканалах идут фильмы, 
посвященные этим трагическим и одновре-
менно героическим страницам истории…

Отвечая почти автоматически, я уже 
понял, какой удар получу в следующем 
вопросе.

— А сегодня какой день?
— 30 октября — День памяти жертв по-

литических репрессий.
— А почему не изменена сетка вещания 

телевидения, не отменены развлекательные 
ток-шоу, не объявлена минута молчания в 
память миллионов невинно пострадавших 
людей?

Не могу считать свой ответ вполне убеди-
тельным: суть его сводилась к тому, что страна 
не прошла мимо этого дня. Только накануне 
на телевидении завершился показ фильма 
по роману В.Гроссмана «Жизнь и судьба», по 
сложившейся традиции у Соловецкого камня 
соберутся люди и будут зачитывать списки ре-
прессированных. (В этом году там было много 
молодежи.) Но я ловил на себе скептический 
взгляд старшеклассника, который прекрасно 
понимал, что убеленный сединами педагог 
не держит его за вполне взрослого человека, 
вместо прямого ответа пытается успокоить, 
обнадежить, ободрить.

Мол, полученные исторические травмы 
требуют длительного лечения, с каждым но-
вым поколением люди будут более трезво от-
носиться к своей истории. Приводя последний 
аргумент, я особенно остро почувствовал 
его фальшь. Поскольку имел возможность 
убедиться в том, что и новые поколения, не 
прошедшие идеологической обработки, до-
стигая зрелости, занимая ответственные по-
сты, разделяют заскорузлые мифологические 
представления об истории Отечества.

…Дело было в высоком собрании, куда 
были приглашены седые генералы, замеча-
тельные актеры, думские депутаты, бравые 
кадеты, ученые историки и педагоги. Речь шла 
о воспитании историей. Тон задали ветераны, 
чьи обиды и боль можно понять. Дискуссии 
последних десятилетий о цене победы и при-
чинах сокрушительных поражений перво-
го периода войны ранят их душу, вызывают 
болезненные подозрения, что следующие 
поколения не оценят по достоинству их подвиг. 
Отсюда предложение — вернуться к един-
ственному учебнику истории, где будет дана 
окончательно верная трактовка событий.

Но, во-первых, у нас уже был такой опыт, 
когда «единственно верная» трактовка дава-
лась в кратком курсе «Истории ВКП(б)», а затем 
транслировалась во всех школьных учебниках. 
И навязываемое сверху единомыслие страну 
от развала не спасло. А во-вторых, в условиях 
доступа к Интернету трудно надеяться, что 
школьники воспримут на веру официальные 
суждения и откажутся задавать вопросы.

В дискуссию вступает прославленный 
актер, на созданных им романтических об-
разах воспитано не одно поколение совет-
ских людей. Пафос его выступления в том, 
что разрушение у молодых людей системы 
ценностей, разруха в их головах — резуль-
тат последовательного выполнения плана 
Даллеса по разрушению ментальных основ 

русской культуры. С Даллесом, а точнее, с 
образом Даллеса, созданным актером Ша-
левичем, он взаимодействовал лично в куль-
товом сериале.

Стараясь не обидеть артиста, снискавше-
го всенародную любовь, осторожно уточняю, 
что никакого плана Даллеса не существовало, 
историки давно опровергли этот миф. И тут же 
получаю реакцию молодой женщины-депутата, 
возглавляющей одну из серьезных комиссий 
в Государственной думе: «Как же так? Плана 
не существовало, но все же сбылось!»

Миф, затрагивающий глубокие менталь-
ные эмоции, сильнее рациональных знаний. 
Его крайне трудно отменить (разоблачить), 
но можно заместить другим мифом, дающим 
людям простую картину мира. Зная это, по-
литтехнологи от власти, чья главная задача 
— повышение управляемости, реанимируют 
прошлые мифы и продуцируют новые, которые 
на поверку оказываются перелицованными 
старыми (позапрошлыми). В итоге мы имеем 
дело с калейдоскопом мифов, ошибочно при-
нимаемых за идеологии: «О России, которую 
мы потеряли», «О славянском единстве», «О 
либеральном западном рае» и т.п. Вместо 
серьезного разговора с подростками о при-
чинах и последствиях братоубийственной 
Гражданской войны мы попеременно идеа-
лизируем то красных, то белых. После теле-
сериала об адмирале Колчаке в Алтайском 
крае, где белый террор не уступал по своим 
зверствам красному, готовятся открыть ему 
памятник…

Недавний День народного единства, по-
лучивший официальный статус праздника и, 
к счастью, объявленный выходным, избавил 
от необходимости отвечать на неудобные во-
просы продвинутых школьников, раскопавших 
детальную информацию о том, что реально 
происходило в тот день в Москве четыреста 
лет назад. Но наше общество действительно 
нуждается в единстве. Быть может, для его 
достижения стоит пренебречь неприятными 
подробностями тех или иных событий? Та-
кую позицию недавно выразил федеральный 
чиновник, призвавший перестать копаться в 
отечественной истории. На мой взгляд, этот 
призыв — завуалированный запрет на про-
фессию. Чем же еще заниматься историкам, 
как не раскопками в прямом и переносном 
смысле слова?

Проблема не в историках. Лишая врачей 
возможности лечить болезнь, мы теряем на-
дежду на выздоровление. Желаемой консоли-
дации общества не наблюдается, а на улицах 
городов в праздничный день происходит то, 
что давным-давно описал в своей едкой пе-
сенке «Первомайский мажор» Ю.Ким.

Рабочие, крестьяне, инженеры,
Покинувши заводы и жнивье,
Интеллигенты и милиционеры
Единство демонстрируют свое.
И каждый демонстрирует свое.
Телереклама вопрошает зрителя, за-

путанного праздничной свистопляской: «Не 
знаешь, как отпраздновать День народного 
единства? ОНИ покажут настоящий праздник 
с фейерверком». ОНИ — это кто? Оказывает-
ся, это Мэл Гибсон и Дени Глобес в фильме 
«Смертельное оружие-3». Все в соответствии 
с текстом той же песни Ю.Кима: «Сегодня все 
трудящиеся наши — и не наши — испытывают 
радостный подъем»…

Отцы и матери нации (в лице народных 
депутатов), деятели культуры, публицисты и 
педагоги — все, кто имеет прямое отношение 
к воспитанию общества в широком смысле 
слова, призваны, преодолевая неизбежную 
для каждого человека односторонность, за-
ниматься конструированием будущего. Но 
конструкции не должны быть искусственными, 
игнорирующими реальный разброд в умах 
сограждан. Нам все равно не увернуться от 
прямых вопросов, которые задаются строгими 
юношами, «обдумывающими житье, решаю-
щими, делать жизнь с кого» (В.Маяковский). 
Но в отличие от иных взрослых они совсем 
не убеждены в том, что делать ее, по совету 
поэта, следует с товарища Дзержинского.

Среди вопросов, заданных старшекласс-
ником на перемене, был и такой: «Почему поис-
ковые отряды, чья работа по перезахоронению 
останков и восстановлению имен безымянных 
солдат вызывает поддержку власти, с той же 
энергией не займутся безымянными жертвами 
политических репрессий?»

Замечательно, что «детский» вопрос по-
мог сформулировать одну простую, но до 
сих пор не укорененную в общественном со-
знании мысль. До тех пор, пока мы на деле 
не реализуем известный еще с советских 
времен лозунг «никто не забыт — ничто не 
забыто», желаемое единство достигнуто не 
будет. Сколько его ни празднуй.

КАК РУСЬЮ ПАХНЕТ?
Детские вопросы лучше взрослых ответов
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СВЯЗЬ ЭХО ТРАГЕДИИ

ПРОБЛЕМА

ГОРОД

ПРОЦЕСС

Меня часто спрашивают, откуда берут-
ся истории для милицейских сериалов. Ну 
теперь уже для полицейских. (Автор писал 
сценарии для сериалов «Улицы разбитых 
фонарей», «Чужой район», «Дознаватель», 
«Шеф» и др. — Ред.)

Отвечаю: они придумываются.
Истинные реалии полицейской жизни 

невозможно перенести на экран. Нет, при 
желании возможно все. Но это будет уже кино 
документальное.

Однажды сидели в кафе с приятелем. Он 
начинал в ГИБДД. Перешел в РУБОП. Сейчас, 
практически полностью седой в 40 лет, из 
органов уволился. Как сам говорит, надоел 
бардак. Не суть. Я его прошу: «Расскажи исто-
рию. Лучше смешную». Женя задумался на 
полчаса. Потом рассказал: «Наши патрульные 
во дворе заметили подозрительную машину. 
Решили проверить документы у водителя. 
Тот убежал. Преследовать не стали, темно, 
страшно. Но при проверке салона нашли ки-
лограмм героина. Один из патрульных, когда 
понял, что держит в руках, упал в обморок».

Женя, спрашиваю, а чего тут смешного? 
Ну как, отвечает, это очень смешно! Человек 
просто сразу понял, что будет отмечен в при-
казе, что есть шанс получить премию, что 
он раньше остальных получит новое звание 
и много чего еще! И вот от этой нечаянной 
радости он и шмякнулся без чувств!

Эту историю невозможно перенести на 

экран. Зритель не поймет.
Или вот еще. На территории одного сто-

личного парка нашли расчлененный труп. Не 
весь, так скажем. Мозаика не складывалась. 
По городу дали ориентировку. Мол, если что 
найдете — дайте знать: это наше.

Другой мой приятель тогда служил в 
прокуратуре и отслеживал звонки, «соби-
рал мозаику».

И вот ему звонят из соседнего района и 
говорят: «Нашли ж…у. Наверное, ваша».

Приятель это дело зафиксировал. Со-
общил по инстанциям кому надо. И ушел обе-
дать. Через час еще один звонок. Из другого 
района. «Мужики, у нас тут ваша ориентиров-
ка. Нашли ж...у».

Приятель мой говорит: «Не, это уже вряд 
ли наша. Нашу уже ваши соседи нашли». На 
что получает ответ: «Ну все правильно! Одна 
половинка у соседей, а вторая — у нас!».

Эту историю тоже невозможно перенести 
на экран. Люди скажут, черный юмор. А это 
не он. Это правда жизни.

Нет, конечно, из всех правил бывают 
исключения. Однажды с приятелями из уго-
ловного розыска мы отмечали какое-то их 
очередное раскрытие. Пили в отделе поздно 
вечером. Чтобы начальство не нашло бу-
тылку, ребята надели на нее веревку и вы-
весили за форточку. В одной из моих серий 
про «ментов» на этом же спалился старший 
лейтенант Дукалис. Его бутылка упала кому-
то на голову…

В одном я уверен: зрителя не обмануть. 
При желании можно снять сто сериалов о 
честных и неподкупных полицейских, готовых 
прийти на помощь по первому зову. Но обще-
ство от этого не станет лучше относиться 
к тем, кто должен оберегать их покой. Все 
эти сто сериалов, которые вроде как долж-
ны «сформировать положительный образ 
сотрудника органов правопорядка», в один 
момент будут перечеркнуты, например, теми 
событиями, что произошли в печально из-
вестном ОВД «Дальний».

Почему люди смотрят полицейские се-
риалы?.. Мы стараемся делать так, чтобы 
хотя бы в них добро побеждало зло. А люди 
всегда любили сказки.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель России,
директор московского центра образования №109
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ДЛЯ ЦАПКОВ 
НАКОНЕЦ 
НАШЛИ СУДЕЙ
Среди жителей кубанской 
столицы все-таки выбрали тех, 
кто не побоится судить убийц 
из Кущёвской 
С третьей попытки в Краснодарском 
краевом суде сформировали коллегию 
присяжных по делу зверской банды 
Цапков. Громкий процесс грозит растя-
нуться на год-полтора. Дело кущёвской 
банды будут рассматривать 12 основных 
и 20 запасных присяжных заседателей. 
Они приняли присягу и выбрали из свое-
го состава старшину.  

О том, как проходили закрытые судебные 
слушания, «МК» рассказал адвокат потерпев-
ших Екатерина РОМАНОВА.

Дважды суду не удавалось собрать необходи-
мое число кандидатов в присяжные заседатели. 
Кандидаты один за другим заявляли, что не могут 
быть беспристрастными. Почти половина из при-
бывших по разным причинам выбыла из списка. 
Перед очередными слушаниями секретариат 
Краснодарского краевого суда разослал при-
сяжным аж 1000 приглашений. Зал заседаний 
наконец был полон. 

— Выбрали 12 основных, 20 запасных при-
сяжных, в последний момент еще одна из женщин-
кандидатов отпала. Получилось 19 запасных. 

— Опять был шквал самоотводов? 
— Да, в основном заявляли самоотвод по 

состоянию здоровья, по уходу за детьми. И всего 
лишь несколько человек заявили, что у них уже 
сложилось негативное мнение о подсудимых и они 
никак не могут быть беспристрастными. Осталь-
ные сочли, что могут быть объективными. 

— У подсудимых серьезная высокопро-
фессиональная защита? 

— У Вячеслава Цеповяза появился новый, 
очень грамотный адвокат Мурат Мусаев. (В 2004 
году стал самым молодым адвокатом в истории 
России, награжден серебряной медалью имени 
Плевако. Выступал защитником потерпевших 

в громком деле капитана Ульмана, после двух 
процессов с его участием — сначала в Конститу-
ционном суде РФ, а затем в Северо-Кавказском 
окружном военном суде — трое спецназовцев 
были осуждены. Был адвокатом обвиняемого в 
деле об убийстве Буданова. Участвовал в про-
цессе по делу об убийстве Анны Политковской. 
Обвиняемые были полностью оправданы. — Прим. 
авт.) Мусаев очень толково сегодня говорил. За-
щита у подсудимых сформирована из хороших 
адвокатов. Эти ребята не зря свой хлеб едят. Мне 
тяжело смотреть, как мучается судья, потому что 
трудно скоординировать работу такого количества 
присяжных, адвокатов с одной и с другой стороны, 
потерпевших, подсудимых, которых доставляют 
из следственных изоляторов нескольких городов. 
В четверг он остался без обеда и какого-либо 
перекуса. 

— Потерпевшие отправили свои вопро-
сы губернатору Ткачеву. Надеются получить 
ответы?

— Надеяться, что ответят, и перестать за-
давать вопросы — это разные вещи. Они будут 
задавать вопросы, пока они живы. Пока же потер-
певшие попросили судью, чтобы родственников 
бандитов не пускали в здание в ту же дверь, в 
которую заходят близкие погибших... 

А в пятницу суд удовлетворил ходатайство 
гособвинения о прекращении уголовного пресле-
дования по некоторым статьям в отношении пред-
полагаемого лидера банды из станицы Кущёвской 
Сергея Цапка, а также его подельников Владимира 
Алексеева, Игоря Черных и Владимира Запорожца 
в связи с истечением срока давности.

— Это в основном преступления небольшой 
тяжести — умышленное уничтожение чужого иму-
щества, причинение легкого вреда здоровью, 
уничтожение документов, — сказал адвокат Вя-
чеслава Цеповяза Мурад Мусаев.

Адвокаты также пояснили, что подсудимые 
согласны с этим ходатайством, но «это не значит, 
что они признают вину». «Если уж сроки истекли, 
мы не хотим, чтобы при присяжных звучал такой 
огромный объем обвинений», — сказал адвокат 
Сергея Цапка Игорь Скрипка.

Комментарий руководителя отдела 
общественных связей СК РФ Владимира 
МАРКИНА:

— Возвращаясь к основному преступлению 
— убийству 12 человек, — хотелось бы особо от-
метить, что при всей трагичности и циничности 
самого преступления, совершая его, Сергей Цапок 
руководствовался ложным мотивом мести, счи-
тая, что Аметов убил его брата. Но следователи 
выяснили, что к убийству брата Цапка Аметов не 
имел никакого отношения. Его убийство было 
совершено другой кущёвской бандой, которой 
руководил Вадим Палкин, а в ее состав входили 

Дмитрий Девтеров и Александр Шаля. Это было 
также установлено, повторяюсь, специально соз-
данной следственной группой для расследования 
преступлений прошлых лет.

...А между тем еще один фигурант по ку-
щёвскому делу, приближенный лидера органи-
зованной преступной группировки, подал иск 
к одному из центральных каналов. Экс-депутат 
райсовета Сергей Цеповяз, оштрафованный за 
укрывательство убийства 12 человек в кубанской 
станице, подал иск о защите чести и достоинства. 
Он, дескать, только покрывал преступников, за 
что раскошелился на сумму 150 тысяч рублей, 
но не разрабатывал детали убийства, как было 
сказано в эфире. Теперь истец, по всей видимости, 
надеется получить кругленькую сумму компен-
сации морального вреда и покрыть расходы по 
выплаченному штрафу.  

Цинизму этого поступка нет предела. Свет-
лана Сребная, у которой Цапки убили в доме фер-
мера Аметова дочь и внука, рассказывала мне, 
что во время похорон Сергей Цеповяз с дочерью 
и сыном подходили к гробу зверски зарезанного 
14-летнего Павлика и выражали родственникам 
свое соболезнование. При этом Сергей Цеповяз 
знал, кто расправился с беззащитным подрост-
ком, с его мамой, с семьей фермера Аметова и 
его гостями. Следствие в свое время выяснило, 
что именно он уничтожил документы на выдачу 
топлива, которое использовалось при поджоге 
дома жертв. Сергей Цеповяз был обвинен в со-
крытии улик преступления. Прокуратура запро-
сила для приближенного Цапка штраф в размере 
200 тыс. рублей. Суд помог бандиту сэкономить 
50 тысяч.

В Кущёвской ни для кого не секрет, что Сергей 
Цеповяз был доверенным лицом у могуществен-
ной владелицы «Артекс-Агро» Надежды Цапок. 
Работал и ее личным водителем, и финансовым 
директором. Знал все схемы, которые превратили 
маленькую ферму «Артекс-Агро» в империю Цап-
ков. Когда хозяйка, Надежда Алексеевна, была в 
отъезде, Сергей Цеповяз единолично подписывал 
важные бумаги и договоры.

Теперь он будет наблюдать за процессом над 
своими ближайшими сподвижниками по другую 
сторону решетки.  

Светлана САМОДЕЛОВА

ДОМ АРХИТЕКТОРА 
ЗАМЕРЗАЕТ, НО НЕ СДАЕТСЯ
Кто виноват в разрушении 
уникального особняка?
Всемирно известный памятник 
конструктивизма — Дом архитекто-
ра Мельникова в Кривоарбатском 
переулке — теперь меняет комнат-
ную температуру под стать погоде 
на улице.   Внучка известного на весь 
мир русского архитектора Екатерина 
Каринская уже около месяца сидит без 
отопления. Виной тому — сломавший-
ся трубопровод, за ремонт которого 
управляющая компания просит с пен-
сионерки 100 тысяч рублей.

Аргументируют такую круглую сумму в УК 
тем, что Дом Мельникова является собственно-
стью наследницы архитектора. А значит, платить 
за ремонт единственной трубы, которая обо-
гревает объект культурного наследия ЮНЕСКО, 
должна сама собственница.

По словам Екатерины, проблемы с ото-
плением уже случались в знаменитом доме. 
Например, в прошлом году в управляющей 
компании Каринской заявили, что труба с го-
рячей водой дала течь. И уговаривали починить 
трубопровод за 50 тысяч рублей. Год назад 
вопрос починки все-таки удалось решить при 
помощи городских властей. Сейчас ответа на 
вопрос, что будет дальше с домом, нет.

Внучка Мельникова не исключает, что тру-
ба могла повредиться во время сноса здания 
поблизости (Дома Мельгунова). Почва в этом 
районе Москвы слабая и склонная к частым 
провалам. Специалисты НИИ оснований и 
подземных сооружений, исследовавшие Дом 
Мельникова, считают такую версию неправдо-
подобной. По их словам, незаконно снесенный 
дом находился в 60 метрах от памятника и по-
влиять на поломку трубы не мог. 

Кстати, Дом Мельникова обладает со-
вершенно уникальной системой отопления. 
Если говорить более конкретно, то в нем нет 
ни одного радиатора. А в подвале находится 
специальная тепловая камера, которая по-
лучает тепло от злополучной трубы, а потом, 
с помощью воздуховодов, распределяет его 
по всему дому — тоже наследие известного 
архитектора, только никому не нужное.

По словам Каринской, температура на 
2-м и 3-м этажах дома составляет пример-
но 7 градусов. Там ощущается повышенная 
влажность. Опасности подвергаются картины 
Мельникова — создавшиеся условия для них 
просто гибельные.

В префектуре ЦАО «МК» рассказали, что 
внучка архитектора уже не первый раз обраща-
ется к властям с просьбой помочь в ремонте. 
Однако никого из представителей властей она 
не пускает на территорию дома, аргументируя, 
что это охраняемый памятник. В бюджете же 
префектуры и управы Арбата денег на какие-
либо ремонтные работы не предусмотрено.

Алексей СИНЯКОВ.

РЕПЛИКА
Андрея ТУМАРКИНА, 

сценариста 
полицейских сериалов 

КОГДА ТВ ПРИКАЖЕТ 
БЫТЬ ГЕРОЕМ...

c 1-й стр.
Идея залить город искусственным 
льдом появилась из-за капризов 
московской погоды. Увидев в ян-
варе прошлого года вместо катка 

в «Сокольниках» глубокие лужи, Сергей Собянин 
поручил городским службам проработать вопрос 
создания искусственных катков в 5–8 парковых 
зонах с привлечением частного партнерства. 
Однако, как это часто случается, достаточно 
скромное предложение градоначальника было 
реализовано со свойственным столичным 

чиновникам размахом. Под лозунгом «Мэрия на 
москвичах не экономит» они объявили торги на 
обустройство сразу 123 катков с общей площадью 
и с к у с с т в е н н о го л е д я н о го п о к р ы т и я 
135 тыс. кв.м. 

В общегородскую и полностью бюджет-
ную (инвесторы не заинтересовались риско-
ванным проектом) программу не вошел только 
Центральный округ, поскольку в нем сложно по-
добрать площадку, подходящую для установки 
холодильного оборудования. На междворовых 

территориях катки возводятся двух размеров 
— 800 кв.м и 1800 кв.м. В парковых зонах — от 
2,5 тыс. кв.м. Самый большой искусственный лед 
— площадью 5,5 тыс. кв.м — должен появиться в 
парке «Сокольники». Рядом со всеми объектами 
предусмотрена сопутствующая инфраструктура 
— раздевалки, пункты проката, туалеты и кафе. 
Стоимость одной площадки в зависимости от 
размеров, места расположения и обременений 
варьируется от 21 до 95 млн руб., включая затраты 
на обслуживание в течение 3 лет. В целом за счет 
программы строительства катков с искусствен-
ным льдом затраты на развитие инфраструктуры 
зимнего отдыха выросли в 8,2 раза — с 670 млн 
в 2011 году до 5,5 млрд руб. в 2012-м. 

Изначально планировалось (и это предусмо-
трено техническим заданием, которое получили 
подрядчики) открыть катки 1 октября, хотя участ-
ники рынка сразу предупреждали чиновников, что 
это пустая затея. В октябре-ноябре постоянно 
идут дожди, тогда как катание на коньках у мо-
сквичей четко ассоциируется со снегом и зимой. 
Произошло то, что и должно было произойти, 
— ни один искусственный каток в городе пока 
не открылся. 70 объектов, по словам зама мэра 
Петра Бирюкова, начали проходить технические 
испытания, но толку пока мало. «Погода теплая, 
подкорректировала наши планы. Лед не удается 
удержать», — поясняет префект ВАО Николай Ло-
макин. Другой чиновник говорит, что в принципе 
сохранить лед можно даже при плюсовых темпе-
ратурах, но огромные затраты на электроэнергию 
дополнительно увеличат стоимость и без того 
недешевой программы. 

Официально в Департаменте ЖКХ обещают, 
что искусственные катки «будут первично за-
литы в период с 15 ноября по 1 декабря, катки с 
естественным льдом будут заливаться с насту-
плением устойчивых минусовых температур с 
целью подготовки к интенсивной эксплуатации 
в новогодние и рождественские праздники». 
Всего, как стало известно на оперативном сове-
щании у мэра в пятницу, в Москве будут работать 
1534 катка, на присоединенных территориях — 
38. Кроме того, с началом снегопадов должны 
открыться 214 лыжных трасс протяженностью 
684 км, 8 горнолыжных склонов и 619 снежных 
городков. 

Елена ЕГОРОВА.

Вчера состоялись первые похороны 
жертв «русского Брейвика»  — 
Дмитрия Виноградова, устроившего 
бойню в офисе компании «Ригла» на 
Чермянской улице в Москве.
На Введенском кладбище 
простились с Еленой Лапшиной, 
одной из погибших сотрудниц. 
Девушка собиралась замуж — на 
середину декабря было назначено 
бракосочетание. Похороны остальных 
жертв трагедии должны состояться в 
эти выходные.

ЧИНОВНИКИ ПРОВАЛИЛИСЬ 
ПОД ИСКУССТВЕННЫЙ ЛЕД 

АБОНЕНТОВ ПРОСЯТ 
«СТУЧАТЬ» НА СВОИХ
 ФАС начала борьбу  
с короткими номерами
Федеральная антимонопольная служ-
ба обратилась к абонентам трех круп-
нейших операторов мобильной связи 
с просьбой представить дополнитель-
ную информацию о коротких номерах. 
Таким образом ФАС решила собрать 
больше сведений о содержании плат-
ных sms-рассылок и приобщить их к 
делу против «большой тройки», воз-
бужденному по признакам нарушения 
закона о защите конкуренции. Рас-
смотрение этого дела запланировано 
на 26 ноября.

В первую очередь антимонопольщиков ин-
тересует содержание входящих sms-сообщений 
с коротких номеров контент-провайдеров, 
при открытии которых на мобильных счетах 
пропадали деньги. Также ведомство просит 
абонентов представить информацию о дета-
лизации счета, если из нее следует, что списа-
ние денежных средств происходило даже при 
поступлении сообщений с коротких номеров 
контент-провайдеров. Помимо всего прочего, 
ФАС просит представить и переписку с сер-
висной службой оператора связи или контент-
провайдера по вопросу списания денежных 
средств со счета. Всю информацию сотрудники 
антимонопольного ведомства принимают по 
двум электронным почтовым ящикам: zaeva@
fas.gov.ru, nedyhalov@fas.gov.ru.

«Большая тройка» настаивает на том, что 
услуги контент-провайдеров на сегодняшний 
день предоставляются с учетом всех требо-
ваний российского законодательства. Тем не 
менее в этом году каждый из трех крупнейших 
операторов запустил схожие сервисы, инфор-
мирующие абонентов о реальной стоимости 
доступа к контент-услугам, в том числе с по-
мощью sms-рассылок.

Напомним, что дело против операторов 
«большой тройки» было возбуждено по ини-
циативе петербургского УФАС в конце октября. 
Поводом послужили многочисленные жалобы 
граждан на действия контент-провайдеров. По 
мнению антимонопольщиков, система доступа 
к информационно-справочным и развлекатель-
ным сервисам, организованная тремя крупней-
шими операторами мобильной связи, может 
привести к нарушению антимонопольного зако-
нодательства и ущемлению интересов абонен-
тов, поскольку позволяет контент-провайдерам 
навязывать платные услуги, в которых абоненты 
не заинтересованы и не нуждаются.

Евгений КРАСНИКОВ.

Сергей 
Цапок.
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«Когда читал про гетто, то 
вообще бросал книгу в стену, 
настолько это вытаскивало  
из меня все»

— Давайте оттолкнемся от фильма «Жизнь и 
судьба», ведь споры до сих пор идут. Когда вы 
соглашались сниматься, что было главным: 
режиссер Урсуляк, судьба Гроссмана, его 
литература? 
— За все вместе зацепился. Урсуляк — известная 
фигура,  очень мною уважаемый человек. Пускай 
каждый относится к его творчеству по-разному, 
но я все равно знаю, что это сделано с очень ис-
кренним желанием снять свое кино достойно, 
полно, насколько позволяет материал. Без со-
мнения, повлиял и роман Гроссмана, который, 
правду скажу, полностью я прочитал только после 
предложения, которое поступило от Урсуляка. 
Году в 89-м в каком-то журнале я прочитал лишь 
отрывки и ничего не понял. А сейчас просто был 
ошеломлен этой литературой. Кто-то говорит о 
ее не очень высокой художественности, скажем 
так… Мне абсолютно наплевать на это. 
— Кто так говорит?
— Ну, пишут, что это публицистический стиль, 
что Гроссман больше журналист… Но я такую до-
кументальную правду еще больше ценю. А когда 
читал про гетто, то вообще бросал роман в стену 
— настолько это вытаскивало из меня все. Эмоции, 
давно мною не испытанные.
— Но ведь темы гетто не было в фильме. 
— Да, не было. Думаю, что сценарист Володарский 
ставил перед собой другую задачу. Все-таки это 
не переложение романа в кино, а впечатление, 
которое создает роман у читателя. Мне сложно 
судить, я участник процесса, меня можно обвинить 
в предвзятости. Но судя по SMS и звонкам тех 
людей, с которыми я давно уже не общался… 
— Это были не артисты? 
— Нет, доктора, военные, множество людей, с 
которыми меня сталкивала жизнь. Присылают 
SMS-ки, например, такого содержания: «Ну что, 
Сергей, вот, понимаешь, даете вы, конечно». Я 
считаю, что это высший пилотаж. 
— И что, никто не ругал?
— Вы знаете, я вдруг в какой-то момент, года три 
назад, совершенно случайно по совету «добрых» 
людей вбил свою фамилию в поисковую систему 
и… До этого просто не знал, что это возможно. Чего 
только на меня не обрушилось! Оказывается, там 
такая бурная жизнь идет по поводу моей персо-
ны… Для меня это было открытием совершенно 
безумным. Я очень увлекся, год был во внутренней 
полемике с теми, кто про меня пишет.
— Что, отвечали?
— Нет, начал себя форматировать с учетом мнений 
непонятных мне людей, подстраивался под них. 
Но когда я понял, что это дорога в никуда, то за-
рекся когда-либо что-либо читать про себя. Мне 
это глубоко неинтересно, ведь я лишен возмож-
ности ответить, и к тому же это чужое мнение за 
глаза. А за глаза порой такое нагородят… Потом 
встречаешься с ним — он говорит: извини, не 
хотел. Так что я ничего не знаю, что там критики 
про фильм пишут. Ну и что пишут?..
— Да разное: кино-то сложное, и впечатления 
сложные. Но все-таки тема гетто — самая силь-
ная у Гроссмана, а в фильме ее нет. Сами же 
сказали, как реагировали, прочитав ее. 
— Здесь я артист, что мне предлагают — то и играю. 
Но там же Маковецкий читает письмо матери, ну, 
часть его. И моя жена, увидев, сказала: «Я забыла, 
когда так плакала. Я просто в голос рыдала, как 
дура какая-то». Понимаете, за наш фильм всем, 
кто принимал в нем участие, зачтется где-то там, 
нравится это кому-то или нет. 
— Вы тоже считаете, что в фильме война по-
казана по-особому — вся ее безрассудность, 
никчемность?.. Но, с другой стороны, много 
диалогов. Когда читаешь — вопросов нет, но 
в кино многое кажется лишним.
— Я сейчас читаю Астафьева «Проклятые и уби-
тые» — там то же самое. На войне ты как после 
литра водки, тогда суета отлетает на второй план, 
о чем еще говорить? Не о том же, что еще кар-
тошки сегодня не купил или мусор забыл выбро-
сить… О судьбах. Когда еще можно задуматься 
о смысле жизни? Только перед лицом смерти… 
Или после принятого алкоголя в больших коли-
чествах. Я сам, когда служил в армии и попадал 
в ситуацию достаточно крайнюю, знаете, о чем 
думал? О доме, о родине, о товарищах. Может, 
со стороны это выглядит смешным, но там мне 
так не казалось.

«Первый раз, когда нас строем 
повели есть, я заплакал»

— Вы три года служили во флоте. Не считаете, 
что то время для вас потеряно навсегда, как 
об армии многие говорят?
— Честно скажу, конечно, я бы эти три года мог 
по-другому провести. Но что тут говорить — это 

жизнь и судьба, я их провел там, у меня остались 
друзья… Знаете, человек должен стремиться к 
тому, чтобы помнить хорошее, плохое надо за-
бывать. Я помню об армии только хорошее, хотя 
было разное. Срок меня не очень устраивал, ведь 
большинство моих сверстников служили два года. 
Но тем не менее от армии я не отрекусь никогда. 
Встреченные мной люди — прекрасны, а про пло-
хих я стараюсь не вспоминать, да их и было-то 
очень мало, как ни странно.
— А дедовщина? 
— В разумных пределах. В нос дали — но зато 
быстро все запомнил. А если бы не дали, так си-
туация бы в нос дала. Все-таки служил на бое-
вом корабле. Нужно было быстро передвигаться 
по трапу, а когда шторм — р-р-р-аз, и в секунду 
спрыгнуть. Хотя я бы многое изменил в сторону 
гуманизации армии. 
— Армия подавляет личность, и с этим ничего 
не сделаешь. Вам легко было те три года во 
флоте принять заданные условия и быть как 
все?
— Трудно, конечно, врать не буду. Первый раз, 
когда нас строем повели есть, я заплакал. Для 
меня это дико было, испытывал чувство насилия 
над собой. А потом понял, что так просто быстрее 
передвигаться. Но я, конечно, за профессиональ-
ную армию. 

«Зачем мне смотреть  
на сумасшедших?!»

— Сергей, где вы родились? 
— В Курской области, поселок Колымский Касто-
ренского района. 
— «Провинциал» — для вас слово не 
обидное? 

— Да нет, смотря кто, с какой интонацией скажет. 
Ведь когда говорят «провинциал», я могу сказать: 
а ты-то москвич, что ли, кто ты вообще такой?! 
Это показатель снобизма, и мне смешны такие 
люди.
— Разве вы не встречали таких снобов?
— Встречал, конечно, но я с ними как-то не вожусь, 
мне неинтересно. Почему-то считается в нашей 
стране, что отдаленность от столицы автомати-
чески накладывает на человека какую-то печать 
необразованности, неосведомленности… 
— А по-моему, наоборот, настоящая интел-
лигенция там. 
— Но огромных трудов стоит той настоящей ин-
теллигенции быть на уровне событий в мире, под-
держание чувства собственного достоинства. Они 
же там смешны со своим образованием. 
— Но зато они не развращены московским 
шиком. 
— Да и тут, в Москве, нормальные люди не 
развращены. 
— Вы как-то хорошо к людям относитесь. 
— Да как к ним еще относиться — я один из них. 
— Но есть такие мизантропы, которые просто 
загораются творчески от ненависти к людям. 
Кстати, Чехов, кажется, тоже не очень любил 
людей. 
— Кто вам сказал? Чехов безумно любил людей. 
Он не любил людишек, а людей любил, страдал за 
них и на крест шел. Хотя и смеялся над ними, ко-
нечно. Все очень просто: для кого ты это делаешь? 
Если для врага — одна история. Вот я варю кашу 
для врага — так я ее насолю, наперчу, а то еще и 
цианистого калия добавлю. Или я кашу делаю для 
своего сына. Так же я делаю спектакли и снимаю 
фильмы. Для кого — для врага? Значит, я поставлю 
его ядовитым, едким, противным, чтобы люди, 
посмотрев фильм, умерли. Много таких фильмов 

есть. Вот «Энтропия» какая-нибудь…
— Где Собчак с Гай Германикой? Видел.
— Ну и что это такое?! Или вы не разделяете мою 
точку зрения по поводу «Энтропии»?
— Нет, не разделяю. 
— Ну и прекрасно. Вот это как раз каша с циа-
нистым калием. Вредоносное кино! Зачем мне 
смотреть на сумасшедших?! На бедного Женьку 
Цыганова? Наверное, уже после того, как там снял-
ся, он понял, во что вляпался. Если бы я не был в 
жюри, через секунду бы ушел! (Сергей Пускепалис 
был членом жюри фестиваля «Окно в Европу», где 
«Энтропия» входила в конкурс. — А.М.)
— Я тоже хотел уйти через 15 минут… Но до-
смотрел. Там есть второй план.
— Это вы добрый человек…
— Может, человека стоит окунуть в это — он 
же достоин?.. А ведь есть же Германика. Как 
вам ее кино?
— Ужасно! Фу! Это вообще какой-то ужас.
— Зато честно.
— Что там честного — пол-уха, полноздри?! Един-
ственное, за что стоит отдать должное ее отваге 
или, наоборот, пофигизму, — она выбила из про-
дюсеров право снимать так, как хочет. Всё. Вы 
видели, как она общается с людьми?
— Понимаю, вы классически воспитанный 
человек…
— Я нормально воспитанный, в нормальном по-
нимании добрососедства, доброжелательности, 
а не постоянного эпатажа. В психологии такое 
поведение Германики называется «порча обра-
за» — это болезнь. Люди втыкают себе серьги в 
разные места — древние индусы делали это для 
того, чтобы к ним злой дух никуда не забрался. А 
у нас: меня никто не любит, парни не обращают 
внимания, а дай-ка я сейчас буду ползать на пузе, 
вдруг заметят. Заметят, но как!..

— Вы же толерантный человек?
— Я очень толерантный. Но я не толерантен к тем, 
кто убивает людей.
— Ну, к таким никто не толерантен.
— Знаете, всякое бывает. Вот этот Брейвик рас-
стрелял кучу людей, а сейчас находятся те, кто уже 
видит в этом добро. Это великое произведение 
Горина — «Забыть Герострата»…
— Значит, задавать вам вопрос про Pussy Riot 
бесполезно. Ясно, что вы скажете.
— А что тут говорить: каждый разыграл карту как 
мог. Эффект сработал в нужное время, бомба 

разорвалась, кто-то подхватил умный, наверное, 
не нашего подданства, и все четко разыграл. 

«Забыть Герострата»! И назад эту никчемную 
ситуацию уже не вернешь. В одной современ-
ной пьесе мама героя встречается с якобы 
радикальным режиссером, который ставит 
спектакль про наркоманку. Там она должна 
голой кататься по авансцене и громко кри-
чать. «А что, это наша жизнь», — говорит он 

и считает себя очень крутым. На что мама 
отвечает: «Понос — тоже наша жизнь». 

«Я это называю 
«волшебный пендаль». 
Его надо иногда давать, 
причем один раз»
— Режиссеры должны быть жест-
кими людьми по определению, 
иногда свирепыми. А вы такой 

мягкий. Когда становитесь режис-
сером, меняетесь в лице?

— Не без того, особенно когда идет сбор-
ка спектакля. Я это называю «волшебный 

пендаль». Его надо иногда давать, причем 
один раз. Чтобы человека научить плавать, 

его надо в воду толкнуть. Не очень гуманно, 
конечно, но что поделаешь. Если говорить про 

методы работы, я считаю, что ребенка нужно 
делать только в атмосфере обоюдного согла-
сия. А если снасильничали, то и ребенок такой 
получится.
— Недавно на «Культуре» смотрел передачу 
про знаменитого Андрея Гончарова к 90-ле-
тию «Маяковки». Он был крут, конечно, его 
боялись все, но как показывал! Мало кто из 
артистов так мог.
— Потому что на режиссера никто не давит, 
он свободен, ему потом не выходить на сцену. 
Знаете, как я показываю? Очень здорово, просто 
прекрасно!
— А когда вы уже артист и находитесь на съе-
мочной площадке у другого режиссера — того 
же Урсуляка, например, или Попогребского, 
легко подчиняетесь коллеге?
— Я подарок для режиссеров, потому что никогда 
не задаю глупых вопросов, понимаю, к чему это мо-
жет привести. Но и со мной тоже тупить нельзя.
— Было такое?
— Все, к кому я иду, люди умные. Я никогда бы не 
пошел к тем, кто хочет снимать не пойми что.
— Но артист мечтает иногда сыграть что-то 
совсем себе противоположное…
— А я не актер, мне легче. Я оборотень. Пользуясь 
служебным положением, я учился снимать кино, 
что мне вскоре и предстоит. А ведь как хорошо быть 
киноартистом! Никакой ответственности, у меня 
там просто отдых на съемках. Приходишь, у тебя 
вагончик есть, чай… Смотрю на режиссера, все 
время смеюсь, шучу над ним, подтруниваю.
— Некоторые мучаются, ворчат: что это я час 
сижу, а ко мне никто не подходит…
— Пусть они внимательнее смотрят ведомость 
зарплатную, и в договоре есть, сколько съемочный 
день длится. Пусть не ропщут. Или пойдут лопатой 
покопают за такие деньги.

«Я, может, глубоко тщеславный 
— так глубоко, что никому  
и не снилось»

— Фильм «Простые вещи» Попогребского — 
для вас знаковый?
— Для меня все фильмы, где я снимался, знаковые. 
Но этот первый, конечно. И еще там был Броневой 
— уникальный-уникальный! Это счастье — играть 

с ним. В работе он очень дотошный, не модничает. 
Человек дела и делает так, как написано. 
— Вы же у Петра Фоменко учились. Вот объ-
ясните, как он вдохнул во всех вас душу, ведь 
всех «фоменок» узнаешь сразу, без ошибки.
— Про него говорить можно не на один дикто-
фон. Встречаться с ним, беседовать — это было 
чудо какое-то. А через нас и другие могут это 
ощущать. 
— Вы очень органичный артист, если вас не 
обижает это слово. Во всех ваших ролях вы 
живете, а не играете. Вы пересматриваете 
фильмы, где играете? 
— Никогда не смотрю, ведь это уже не я. Полу-
чилось как получилось, уже не изменишь. В кино 
нельзя сыграть хорошо или плохо. Кино можно 
снять хорошо или плохо.
— То есть все зависит от режиссера?
— Абсолютно. В театре можно сыграть как угод-
но, а в кино артист вообще никогда ни при чем. 
Как можно ругать камень за то, что он камень? В 
кино есть кастинг, и это главное. Нужно просто 
правильно выбрать на роль человека. 
— А вы не тщеславный человек? 
— Думаю, нет. Я, может, очень глубоко тщеславный 
— так глубоко, что никому и не снилось. 
— Но когда вы получали актерский приз в Бер-
лине за фильм «Как я провел этим летом»… 
— Это не верх моего тщеславия. Очень приятно 
за страну было.
— Как Ирине Родниной, которая плакала на 
олимпийском пьедестале в Лейк-Плэсиде 
под звуки советского гимна? 
— Точно! Тогда, во время фестиваля, были какие-то 
соревнования, и наши неудачно там выступали, а 
мы смотрели, болели. И вдруг — Россия в Берлине, 
да еще три приза! У меня брала интервью пресса 
из таких стран, о которых я не слышал даже. Вы-
строилась огромная очередь кинокомпаний, и все 
задавали два вопроса каких-то, а я должен был 
кивать, отвечать. Только и говорили: «Фром Раша». 
Мне казалось, у них по пять рук и ног, будто они с 
других планет сюда пришли. Но говорить, что мы 
из России, было очень приятно, честно скажу.

«В номинации «Самый 
непроблемный сын» победил 
мой Глеб»

— Ваш сын начал сниматься в кино раньше вас. 
Это был «Коктебель», у него одна из главных 
ролей. Чем он сейчас занимается?
— Заканчивает 4-й курс у Сергея Женовача. В 
каком он театре будет потом, я не знаю. Но сначала 
в армию сходит, а там посмотрим.
— И даже нет таких мыслей: зачем ему 
служить? 
— А как, он же здоровый бык, куда деваться?! 
Пойдет, послужит. 
— Как вы его оцениваете в профессии?
— Я слежу за ним, хожу на все показы. Он не по-
нарошку относится к тому, чем занимается. Даль-
ше, конечно, должны решать зрители, но, судя по 
всему, он небезынтересный актер. Опять же мне 
трудно судить: я отец. Только я все время шучу, 
говорю: в номинации «Самый непроблемный сын» 
победил мой Глеб. 
— Такой уж непроблемный? 
— Да вообще. Я ему сказал: ты можешь делать все 
что хочешь, заниматься чем угодно, только чтобы 
это не создавало мне никаких проблем. Просто 
мне кажется, что люди с чувством внутреннего 
достоинства должны жить так, чтобы не давать 
повода относиться к ним плохо.
— Сергей, так вы переехали в Москву? Вот 
сказали, что на Соколе у вас квартира. 
— Нет, я ее там снимаю.
— А где прописаны? 
— В Железноводске. Там купили квартиру, там 
и живем. 
— Ну а в Москве осесть не хотите?
— У меня нет такой возможности, чтобы здесь 
осесть. Купить за 7 миллионов однокомнатную 
квартиру на окраине и всю жизнь быть в переездах 
между квартирой и местом работы я не хочу — у 
меня есть на что потратить это время своей жизни. 
Да и где деньги, чтобы взять их и так за здорово 
живешь выложить? Даже если у меня они есть, мне 
их жалко. Поэтому сейчас мне выгоднее снимать 
квартиру в нравящемся мне районе на Соколе, 
а домой — в Железноводск: сел на самолет, два 
часа — и уже там. Была бы, как у Кустурицы, воз-
можность деревню себе сделать, я бы сделал.
— Ну так Железноводск почти такое место 
и есть. 
— Да, Карловы Вары практически. Там спокойно, 
тихо, вода, место отдыха аристократии нашей 
страны в прошлом. Замечательно! Мы все забыва-
ем, что у нас одна-единственная жизнь. Недавно я 
был в краеведческом музее, видел черепа людей, 
родившихся 20 тысяч лет назад. Так вот, нам даже 
такая счастливая участь не предстоит — в краевед-
ческом музее красоваться. Уйдем, сгнием, и нету 
нас. Разве что память какая-то легкая останется. А 
может, и не будет ничего. От нас зависит.

Александр МЕЛЬМАН. 

А ВЕДЬ КАК ХОРОШО БЫТЬ КИНОАРТИСТОМ! НИКАКОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ, У МЕНЯ ТАМ ПРОСТО ОТДЫХ НА 
СЪЕМКАХ. ПРИХОДИШЬ, У ТЕБЯ ВАГОНЧИК ЕСТЬ, ЧАЙ…
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После того как Сергей Пускепалис 
сыграл капитана Грекова в фильме 
«Жизнь и судьба», его тут же прозвали 
гениальным. У нас любят бросаться 
словами, но случай с Сергеем — тьфу-
тьфу, чтоб не сглазить, — кажется 
правдой. Как же он существует, нет, 
просто живет в фильмах «Простые 
вещи», «Как я провел этим летом» — 
ни с кем его не спутаешь! При том что 
начал сниматься всего лишь шесть лет 
назад. Оказалось, кино для него — 
просто хобби, удовольствие. На самом 
же деле Пускепалис — серьезнейший 
театральный режиссер, худрук 
разных, больших и малых театров. 
Человечище, одним словом. Тем  
и интересен.

Сергей ПУСКЕПАЛИС: 
«Когда еще можно 
задуматься о смысле 
жизни? Только перед 
лицом смерти… Или после 
принятого в больших  
количествах алкоголя»

АРТИСТ-

ОБОРОТЕНЬ

«Простые 
вещи».

«Как я 
провел этим 

летом».

«Жизнь  
и судьба».

В Москве прохладно и пасмурно. А 
в Ставрополье в конце октября еще 
продолжалось лето: было 25 градусов 
тепла. По второму разу цвели кашта-
ны и сирень...
В последнее время только и разго-
воров, что о развитии туризма в Рос-
сии. И, наверное, сложно себе при-
думать более подходящее для этого 
место, чем юг страны. Корреспондент 
«МК» проехал по курортам Кавказ-
ских Минеральных Вод и Карачаево-
Черкесии.

Царская здравница
Кавказские Минеральные Воды — это че-

тыре города-курорта: Пятигорск, Кисловодск, 
Ессентуки, Железноводск. Корреспондент 
«МК» побывал во всех четырех городах. Каж-
дый обладает каким-то своим особым духом. 
Железноводск — тихий, уютный. Кисловодск 
не лишен элитного лоска. Именно этот город 
в дореволюционный период облюбовали бо-
гатейшие русские фамилии. Пятигорск — до-
статочно крупный город, история которого 
тесно связана с Михаилом Лермонтовым. 
Здесь вспоминаются золотые бессмертные 
строки русского поэта:

Хотя я судьбой на заре моих дней,
О южные горы, отторгнут от вас,
Чтоб вечно их помнить, там надо быть 
раз:
Как сладкую песню отчизны моей,
Люблю я Кавказ. 

Конечно, основным достоинством КМВ, 
как не трудно догадаться, является собствен-
но минеральная вода, лечебные процедуры. 
Здесь сконцентрировано свыше 100 источни-
ков минеральной воды 30 различных типов. 
(В Карловых Варах источников насчитывается 
немногим более шестидесяти, а в Баден-
Бадене — около двадцати.) 

При этом каждый город имеет свой 
лечебный профиль. В Кисловодске лечат 
заболевания сердечно-сосудистой и нерв-
ной системы. В Ессентуках — заболевания 
желудочно-кишечного тракта, нарушения 
обмена веществ. В Железноводске — за-
болевания органов пищеварения, почек. 
Особняком стоит Пятигорск, где наблюдается 
большое разнообразие вод. Здесь лечат и за-
болевания опорно-двигательного аппарата, 
и нервной системы, и органов пищеварения, 

кожные и гинекологические, урологиче-
ские заболевания.

Только в последний год-два на КМВ 
стали появляться новые гостиницы. В Же-
лезноводске корреспондент «МК» побывал 
в единственном новом за 20 лет санатории. 
Больше в городе не было построено вообще 
ничего, а некоторые базы отдыха и вовсе 
заброшены. Санаторий, надо сказать, дей-
ствительно высокого уровня. Здесь 134 но-
мера, из них 5 президентских апартаментов. 
К услугам гостей помимо прочего фитнес-
центр, бассейн, сауна, спа-процедуры. Здесь 
применяются новейшие эффективные мето-
дики: биорезонансная терапия, озонотера-
пия, инфитотерапия, физиотерапевтические 
программы лечения урологических и гинеко-
логических заболеваний...

Впечатление благоприятное, но цены 
вгоняют в ступор. Однокомнатный номер на 
двух человек в сутки (!) по категории «базо-
вое санаторно-курортное лечение» стоит 
11 400 рублей. Минимальный срок путевки 
составляет 10 дней. А значит, на двоих на 
полторы недели придется раскошелиться 
более чем на 100 тысяч рублей... 

Гондола в небе
Природа соседствующей со Ставропо-

льем Карачаево-Черкесии поражает вооб-
ражение. Потрясающие горы, подпирающие 
снеговыми шапками голубое небо, стреми-
тельные реки с чистейшей ледниковой водой, 
непролазные леса... 

Конечной целью нашего путешествия был 
Домбай. При этом дорога на горнолыжный 
курорт не менее интересна, чем он сам. И дело 
не только в красотах природы, но и в богатой 
истории этих мест. По пути, например, мож-
но увидеть древнее Хумаринское городище, 
сооруженное хазарами в VIII–X веках, и тыся-
челетний Шоанинский храм на вершине горы 
Шоана, построенный в X столетии византийски-
ми миссионерами. Оказывается, христианство 
было занесено сюда гораздо раньше ислама 
— еще в IX веке, и лишь через шесть столетий 
его вытеснила мусульманская вера. Кроме 
Шоанинского два подобных храма сохранились 
еще в Нижней Теберде и Архызе.

До места назначения наш журналистский 
пул добрался на закате. И при расселении 
оказалось, что древние на Домбае не толь-
ко легенды и обычаи, но и уровень развития 

сервиса. Разместились ненавязчиво — номер 
был строго на двух человек, горячей воды не 
предполагалось. «А что, у нас все так селятся. 
И никогда претензий не было», — искренне не-
доумевала смотрительница гостиницы. Сейчас 
горнолыжный сезон не начался, и такой номер 
стоит 1000 рублей. Но зимой цена достигает 
5000 рублей. Впрочем, к утру гостиничные 
невзгоды остались позади — величественные 
горы затмили все остальное.

Высшая точка Домбая — вершина Домбай-
Ульген высотой 4046 метров. Соединение трех 
главных ущелий: Алибек, Аманауз и Домбай-
Ульген — образует естественный центр тер-
ритории — живописную Домбайскую поляну, 
лежащую на высоте 1630–1650 метров над 
уровнем моря. Со всех сторон Домбайскую по-
ляну обступают горы — кроме Домбай-Ульгена 
это Белалакая, Сулахат, двуглавая Суфруджу, 
пик Инэ и, конечно же, «гордый красавец Эр-
цог». Непривычные названия запоминаются 
легче, если знаешь их перевод и связанные с 
ними легенды. Домбай-Ульген — это «место, 
где погиб зубр», Суфруджу — «клык тигра», 
Белалакая — «скала с белыми полосами», а 
Сулахат — просто имя смелой девушки, от-
давшей себя в жертву богам ради спасения 
родного племени.

Через реку Аманауз в центре поселка Дом-
бай перекинут дощатый подвесной мост — так 
называемый Поцелуев мостик. Говорят, если 
поцеловаться здесь с любимым человеком, 

Пятигорск лечит водами, 
а Домбай — горами

С горы Машук открывается прекрасный вид 
на Пятигорск. Подняться на вершину можно с 
помощью канатной дороги.

Домбайскую 
долину зимой оккупируют 

горнолыжники.

ГЕОГРАФИЯ ОТДЫХА
Туры в Египет, Таиланд, ОАЭ, Куба, ГОА, Домини-
кана, Шри-Ланка, Вьетнам. Открытие горнолыж-
ного сезона — спешите! Туры по Европе, России, 
Украине, Беларуси

Египет «НОТЕРИ», ст.м. «Ле-
нинский проспект»,
ул. Вавилова, д. 15,
(499) 135-84-01/02, 
www.noteri.ru
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суждено прожить с ним долго и счастливо. Поцелу-
ев мостик подвешен на приличной высоте, поэтому, 
когда старые дощечки качаются под ногами, сердце 
замирает не только от страстного поцелуя.

Подняться от поселка вверх в горы можно 
тремя разными способами. До третьей очереди 
(высоту здесь традиционно измеряют в очере-
дях, то есть отрезках между станциями канатно-
кресельной дороги) быстрее всего вас доставит 
закрытый вагончик. Воспользоваться можно как 
недавно построенной австрийской канатной до-
рогой, так и старой советской канаткой. Дальше 
вверх либо опять же на старой кресельной ка-
натке, либо на новой гондольной, которая сразу 
берет 6 человек. Итальянская гондолка была 
запущена всего несколько лет назад и является 
настоящей гордостью домбайцев. Однако у тех, 
кто хоть раз отдыхал на европейских горнолыж-
ных курортах, к домбайским канатным дорогам 
много претензий, прежде всего из-за цен. Здесь 
нет единого ски-пасса — абонемент для каждой 
канатки свой, ведь подъемники принадлежат 
разным хозяевам.

Последняя, пятая очередь подъемников 
приводит на высоту 3012 метров. Именно здесь 
стартуют домбайские горнолыжники — склон горы 
Мусса-Ачитара («плач Муссы»). Основная зона 
катания — между уровнями 3000 и 1600 метров. 
Широкое плато и склон хоть изредка, но обраба-
тывает ратрак. В принципе Домбай подходит как 
для профессиональных, так и для начинающих 
горнолыжников, поскольку спуститься с вершины 
хребта Мусса-Ачитара можно по трассам раз-
личной степени сложности.

Горнолыжный сезон в этих местах длится 
с ноября по апрель. Настоящее сумасшествие, 
говорят, в новогодние праздники, когда в очереди 
на подъемники приходится стоять по часу. Но про-
фессионалы знают, лучшие месяцы для катания 

— февраль и март, когда сочетание солнца и снега 
идеальное. Если нет своего снаряжения — не беда. 
Пунктов проката множество как внизу, в поселке, 
так и на верхних станциях. За умеренную плату 
свои услуги предоставляют профессиональные 
инструкторы.

Горный воздух и физические нагрузки стиму-
лируют аппетит. После горных катаний или про-
гулок тяжело устоять перед запахами, доносящи-
мися из многочисленных кафешек и ресторанов. 
Те, кто предпочитает экономить, завтракают и 
обедают на горе. Обязательно стоит попробовать 
знаменитые домбайские хычины — карачаевский 
пирог с сырной или мясной начинкой. Немного 
дороже обойдутся манты или шашлык. Ужинают 
гости курорта в долине, потому как к этому вре-
мени канатные дороги могут быть уже закрыты. 
Стоимость обеда/ужина на человека начинается 
от 250 рублей и выше.

Мягкий климат, обилие солнца, умеренная 
влажность создали Домбаю заслуженную славу 
горного курорта. Голубые ледники и яркие ковры 
субальпийских лугов, пенные водопады и бирюза 
озер, причудливые скалы создают неповторимый 
облик этого уголка нашей страны. Лермонтова 
мы уже цитировали, а в заключение хотелось бы 
вспомнить Расула Гамзатова:

Даже те, кому осталось, может, 
Пять минут глядеть на белый свет, 
Суетятся, лезут вон из кожи, 
Словно жить еще им сотни лет. 
А вдали в молчанье стовековом
Горы, глядя на шумливый люд, 
Замерли, печальны и суровы, 
Словно жить всего им пять минут. 

Игорь КАРМАЗИН.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
статьи на сайте  
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Героиню фильма «Дьявол носит Прада» преду-
преждал ее «голубой» друг-дизайнер: «Чем больше 
успехов в работе, тем меньше их в личной жизни!» 
Специалисты подтверждают эту точку зрения: 
«Даже самому успешному мужчине трудно сми-
риться с мыслью, что его женщина может обойтись 
и без него, — объясняет семейный психолог Денис 
Токарь. — Это связано с биологической установкой 
сильного пола на то, что самец должен быть кор-
мильцем и защитником своей слабой половины. 
А если половина на глазах становится сильной, 
самодостаточной, это нарушает издревле сложив-
шийся ход вещей, угрожает продолжению рода и 
сохранению очага, подрывает систему ценностей 
мужчины и дезориентирует его». 

Шоу-бизнес: «Сам ушел  
и корону унес!» 
Эта беда не минует даже самих королев — 

по крайней мере королев красоты. Каждая новая 
победа победительницы ряда конкурсов красоты 
Карины Гуриной на подиуме неизменно сопро-
вождалась припадком ревности у ее очередного 
бойфренда. 

Карину я встречаю на благотворительном 
вечере, где она вручает дипломы ВИПам, отличив-
шимся в деле помощи детям-сиротам. К своему 
21 году Карина выиграла несколько престижных 
конкурсов красоты, а в сентябре 2012 года попала 
на обложку модного глянца с мировым именем. 
Став лицом популярного издания для мужчин, 
Карина востребована в шоу-бизнесе, она ведет 
модные шоу, презентации, благотворительные 
вечера. Помимо этого она учится в университете 
и работает. А участие в конкурсах красоты нужно 
Карине для осуществления ее голубой мечты — 
девушка мечтает стать киноактрисой. 

В ее жизни не было богатых покровителей, 
зато было несколько романов по большой любви. Но 
все эти бескорыстные союзы, увы, разваливались, 
как только девушка совершала очередной шаг в 
светлое будущее.

— Я родилась в Ялте, — рассказывает о себе 
Карина. — Потом родители перебрались в Москву, 
где я пошла в школу. В 17 лет у меня была любовь с 
одноклассником, очень теплые и доверительные 
отношения, но когда летом я собралась в Крым, 
чтобы навестить родственников, а заодно принять 
участие в местном конкурсе красоты, мой возлю-
бленный мне это запретил. Да как! Он стал угрожать 
мне, что покончит с собой! Шантажировал — или 
он, или конкурс!

Карина вспоминает, что все-таки поехала в 
Крым и не просто поучаствовала, а выиграла кон-
курс на звание «мисс бикини». Вернувшись, она 
узнала, что ее парень в больнице. Его мама рас-
сказала, что он попал туда из-за попытки суицида, 
и обвинила во всем Карину.

— Я, конечно, побежала к нему в больницу, 
— рассказывает Карина. — Носила ему всякие 
бульоны и апельсины, встретила после выписки. 
Но когда он сказал: «Отныне чтобы не вылазила 
никуда!» — я сообщила ему, что между нами все 
кончено. Зачем мне парень, который из-за каждой 
моей удачи будет попадать в больницу? А ведь я 
человек верный, преданный, очень домашний — 
люблю готовить, наводить уют. Для меня на первом 
месте всегда была и будет семья, и только потом 
— карьера. Но я при этом все равно хочу двигаться 
вперед, реализовывать себя... А он просто испугал-
ся, что не сможет больше мне соответствовать и 
командовать мной. 

Удивительно, но в дальнейшем эта законо-
мерность в судьбе Карины продолжилась: каж-
дая ее новая победа знаменовалась сильнейшим 
стрессом у ее кавалера. Со следующим парнем 
все складывалось отлично, пока Карина не стала 
«мисс Ялтой». Этот парень тоже прекрасно находил 
общий язык с простой студенткой и даже закрыл 
глаза на то, что когда-то она становилась какой-то 
«мисс», ведь это было еще до него. Но вот «мисс 
Ялту» не выдержал и он — стал обижать и унижать 
так, что дело кончилось разрывом.

Но самая суровая демонстрация мужских 
комплексов ждала Карину этой осенью. С этим 
молодым человеком к тому моменту уже год жили 
вместе. 

— Когда этой осенью я решила принять уча-
стие в конкурсе модного мужского журнала, мой 
парень пытался мне это запретить, — говорит 
девушка. — Кое-как я его убедила разрешить мне 
попробовать. Но когда я выиграла, мне вручили 
корону, и я появилась на обложке сентябрьского 
номера, он перестал со мной разговаривать, как 
будто я плюнула ему в душу. Я пыталась его как-то 
смягчить. Рассказала, что мне предлагают выгод-
ные контракты, теперь у нас будет больше денег. 
Но в один «прекрасный» вечер, вернувшись домой, 
я поняла, что любимый меня бросил. А вместе с 
его вещами из квартиры исчезла... моя корона 
королевы красоты! 

— Может, ты слишком много времени прово-
дила с другими мужчинами? — сомневаюсь я. — 
Может, он подозревал, что ты ему неверна? 

— Нет! Я настолько строго держала себя по 
отношению к мужчинам, которые бывают на разных 
гламурных мероприятиях, что у меня даже бывали 
из-за этого проблемы. 

Сейчас у Карины снова есть любимый — она 
говорит, что если исходить из поговорки, что жен-
щина должна быть за мужчиной как за каменной 
стеной, то ее возлюбленный — стена кремлевская. 
Он пока понимает, что тусовка для его красавицы — 
это работа. А ее успехами и ангажементами лишь 
гордится. Карина очень надеется, что он не пойдет 
по неверному пути ее прежних кавалеров.

Издательское дело: «Бежал 
к подружке, сжигая авто!»
Аннэтэс Рудман успешно совмещает в себе 

функции издателя журнала о светской жизни и его 
главреда — несмотря на то что она совсем недавно 
стала мамой. Молодая мама вся погружена в заботу 
о малышке, но при этом успевает и в редакцию, 
и на тематические светские рауты, которых по 
осени не счесть. Дочку Аннэтэс зовут Эвангелина, 
сокращенно Эвита, ей всего месяц. На вопрос, кто 
папа крошки, мама отвечает вопросом:

— Какой характеристики вы ждете — олигарх, 
бизнесмен, политик? Папа Эвиты — красивый голу-
боглазый блондин, а его имя вам ничего не скажет. 
Он иностранец, поэтому я не побоялась сделать 
его своим 4-м мужем. Потому что европейцы куда 

более уважительно, чем наши, относятся к заня-
тиям своих жен. А я боюсь снова получить черного 
завистника в собственной постели...

Аннэтэс с юных лет проявляла недюжинные 
организаторские способности, особенно в сфере 
культуры — устраивала концерты, мероприя-
тия, показы мод. Договаривалась, продвигала, 
подписывала, уговаривала — и почти всегда ей 
все удавалось. И с юных же лет мужчины крайне 
болезненно переносили ее трудовые подвиги: 
от первого мужа ей приходилось скрывать свои 
успехи, второй расслабился и полностью сел жене 
на шею, а третий и вовсе променял Аннэтэс на 
ее лучшую подругу. Любая женщина согласится, 
что это месть «ниже пояса» и «ниже плинтуса». 
Аннэтэс, конечно, было больно, но теперь она 
смеется: 

— Есть выражение «бежал, сжигая за собой 
мосты». А мой третий муж бежал, сжигая за собой 
автомобили, которые сам же мне подарил!

Впервые Нэт, как называют ее близкие, вышла 
замуж в 20 лет. Ее муж занимался коммерцией, 
а Нэт пробовала себя в организации культурных 
мероприятий. 

— В 20 лет я еще не представляла, конечно, 
что можно завидовать самому близкому челове-
ку, — делится Аннэтэс. — Но все равно, видимо, 
чисто интуитивно скрывала от мужа свои успехи. 
Я тогда как раз организовала и с большим успе-
хом провела Дни российской культуры в Турции. 
Сначала все шло хорошо, но потом кто-то ему 
поведал о реальных «масштабах» моих успехов. 
И перед финальным концертом он устроил мне 
такой скандал, что я на него не поехала! Осталась 
дома и рыдала...

По словам Нэт, ее бывший был далек от свет-
ской жизни, и любая тусовка казалась ему ис-
чадием ада: 

— Он так и говорил: в женщине меня раздра-
жают три вещи — если она зарабатывает, разгова-
ривает и выглядит — это угроза моему личному «я»! 
В итоге я от него ушла, не выдержав постоянного 
давления, а он женился на бухгалтерше. Позже, 
кстати, он признал свою неправоту по отношению 
ко мне и даже просил прощения за то, что пытался 

меня «притушить». Признался, что просто не может 
быть рядом с яркой женщиной. В его понимании 
жена должна быть серой мышкой, тенью мужа и 
не отсвечивать.

Второй муж, по словам Аннэт, ее сильно лю-
бил и все время говорил, что ради нее добьется 
невероятных карьерных вершин. Но время шло, а 
успехи были только у жены.

— Я старалась давать ему стимул, — вспо-
минает издательница, — хотела заразить его соб-
ственным примером. Я вставала в 7 утра, мчалась 
на работу, придумывала, зарабатывала. А он по-
степенно к этому привык. И все его стремления 
так и остались словами...

Нэт уверена: только сильный и умный мужчина 
может соответствовать яркой и неординарной 
женской личности, не испытывая при этом ком-
плекс неполноценности. А как только сильный пол 
осознает невозможность этого соответствия, он 

включает древний и проверенный способ — молчи, 
женщина, когда джигиты разговаривают!

— Конечно, куда легче на правах мужа и с по-
зиции силы пытаться опустить успешную и талант-
ливую женщину до своего уровня, чем подниматься 
до нее! — считает Аннэтэс.

Второго супруга она тоже оставила, и ей из-
вестно, что он по сей день один. 

Что касается третьего, издательница уверяет, 
что пока у него дела шли хорошо, он даже гордился 
тем, что его жена — известная персона.

— Но как только кризис 2008 года подкосил его 
бизнес, отношение изменилось. Он стал требовать, 
чтобы я сидела дома и «не отсвечивала». Он был 
уязвлен, ведь я-то свой бизнес в кризис не только 
отстояла, но и приумножила!

Аннэтэс признает, что никогда не владела 
женским искусством преданно заглядывать муж-
чине в рот, какой бы бред он ни нес. Хотя охотно 
верит, что это лучший способ добиться от мужчины 
всего, чего душа пожелает, и сделать его своей 
послушной марионеткой. Но она так не может. 
Да и не хочет.

Финансы: «Сисек нет, губы 
тонкие, а еще директор!»
Инна Романова преуспевает в исконно муж-

ском сегменте — в финансовом менеджменте. К 
тому моменту, когда она достигла определенных 
высот, ее браку было уже немало лет, и подобной 
вспышки ревности от мужа, проверенного време-
нем, она никак не ожидала. 

Когда Инна выходила замуж за Алексея, то 
была простым бухгалтером со скромным жало-
ваньем. Но Инна выполняла свою работу хорошо, 

была ответственной и старательной, поэтому, 
когда их фирма стала расширяться, именно 

ее отправили на повышение. Возложенные 
надежды она оправдала, и к моменту, когда 

Инна родила дочь, на фирме без нее об-
ходиться уже не могли. Через 3 месяца 
молодая мать, оставив малютку на няню, 
вновь вернулась к работе. 

Фирма росла, превращаясь в кор-
порацию, росла и Инна — и в зарплате, и 
в должности. Алексей же все это время 
пытался наладить адвокатскую практи-

ку, но особо не преуспел. Занятый соб-
ственной карьерой, он не сильно вникал в 

дела жены — знал только, что у нее всегда 
найдутся деньги на семейные нужды. А 

Инна — из природной скромности и частично 
из женской интуиции — свои успехи на работе 

перед мужем не афишировала. Несколько раз 
муж брал у Инны крупные суммы и, пользуясь свои-
ми связями, вкладывал их в некие предприятия, а 
затем выдергивал с быстрой прибылью. Получение 
процентов с денег жены и было основным вкладом 
Алексея в совместное хозяйство. 

Скандал разгорелся, когда Инна сообщи-
ла мужу, что хочет купить машину. Алексей было 
заявил, что в их семье нет средств на покупку 
автомобиля... И тут узнал, что его жена вот уже 2 
года как финансовый директор крупного холдинга, 
а ее зарплата вместе с бонусами позволяет купить 
не только авто, но и многое другое...

— Что тут началось! — вспоминает Инна. — 
Сначала он меня просто унижал — причем именно 
как женщину. Самым кайфом было дождаться, ког-
да ко мне придут мои подруги, и при них начать: «И 
что она о себе возомнила? Сисек нет, губы тонкие, 
в постели как бревно. Точно, не баба, а финансо-
вый директор! С такой не спать надо, а убытки 
подсчитывать!» И это при том, что я старалась его 
ничем не раздражать. Но Леша попал в ловушку. 
За мой счет жить он не мог, это его унижало, а 
своих денег зарабатывать так и не научился. И не 
придумал ничего лучше, как изводить меня за то, 
что я кормлю нашу семью.

А потом Алексей начал еще и пить. Встречал 
жену с работы пьяный и приступал к ежевечер-
ним оскорблениям — обзывал старой, страшной, 
фригидной... Кончилось тем, что Инна решила 
развестись. Тут Алексей мигом протрезвел и стал 
угрожать.

— Он знал, что у меня есть счет в банке, и 
угрожал его аннулировать при помощи каких-то 
криминальных структур. Потом грозил мне фи-
зической расправой, лишением родительских 
прав на дочку... Но я все-таки взяла себя в руки и 
подала на развод. Это был самый решительный 
и, наверное, самый правильный поступок в моей 
жизни. 

Как признается Инна, при разводе она оста-
вила Алексею двухкомнатную квартиру, где они 
жили все вместе, хотя могла бы поделить ее по 
суду. Но женщина решила, что, оставшись без 
крыши над головой, ее супруг-неудачник еще с 
большим остервенением примется преследо-
вать ее... Сегодня Алексей продолжает заливать 
собственные комплексы горячительным, а всем 
желающим поясняет, что до такого состояния его 
«довела сука-жена». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
КОММЕНТИРУЕТ ПСИХОЛОГ 

ДЕНИС ТОКАРЬ:
— Любой мужчина — по природе собствен-

ник. Поэтому исторические и этнические тради-
ции, связанные с отношением к слабому полу, 
— спрятать под паранджу, запереть в тереме, 
сделать свою женщину незаметной — происходят 
из тех же побуждений, что и стремление сбе-
речь свою собственность, оградить ее от врагов. 
Поэтому, понимая «исторические» предпосылки 
поведения своего мужчины, умная женщина, 
вместо того чтобы обижаться, спорить и идти на 
принцип, должна беречь мужскую самооценку, не 
позволяя мужу испытывать комплекс неполно-
ценности по отношению к собственной супруге. 
Как исполнить это на практике, не унижая мужа 
снисхождением и жалостью? При любом удобном 
случае, в том числе и при посторонних, деликатно 
подчеркивайте, что муж остается для вас главным 
авторитетом. Не ленитесь показывать, что семья 
для вас на первом месте, а глава семьи — супруг, 
каковы бы ни были ваши социальные и матери-
альные достижения. Показывайте мужу, что он 
нужен вам, — лишний раз попросите у него совета, 
подчеркивая, что его мнение важно для вас. Но 
стараться не пробуждать в мужчине комплексы 
— отнюдь не значит, что его надо поощрять в 
бездействии или вообще махнуть на него рукой. 
Тактично напоминайте ему, что вы ждете от него 
свершений, верите в него и не сомневаетесь, 
что его ждет великое будущее. Выражение «как 
лодку назовешь, так она и поплывет» в полной 
мере относится и к сильному полу.

Хочется сказать кое-что и мужчинам: еще пару 
десятилетий назад подобные советы из серии 
«проявите ласку, внимание и понимание» адресо-
вались сильному полу, чтобы жены-домохозяйки 
не чувствовали себя лишними и выкинутыми за 
борт жизни. А отчего сегодня ситуация зеркаль-
но противоположная, задуматься следует нам, 
мужчинам. 

“Московский коМсоМолец”    
10 ноября 2012 года 
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ЖИЗНИ 

Андрей ЯХОНТОВ

На традиционной книжной ярмарке 
«нон-фикшн», которая по традиции 
пройдет в Доме художника на Крым-
ском Валу, состоится презентация 
новой книги Андрея ЯХОНТОВА «Мы-
шеловка из пяти букв». В «Мыше-
ловку…» включены произведения, 
преимущественно печатавшиеся в 
«МК». Но будет и новенькое. Предла-
гаем вашему вниманию... 
Встреча с писателем намечена на 
субботу, 1 декабря, в 13.00, стенд 
Н-37.

Не пересолила
Молодой человек опрятной наружности 

и симпатичная девушка оказались вдвоем в 
купе поезда дальнего следования. Дело было 
под вечер, сгущалась темнота. Молодой че-
ловек достал из портфельчика бутылку вина 
и предложил выпить за знакомство.

— Вы что вообразили! — надула губки 
девушка. — Я похожа на особу, которая пьет 
с первым встречным?

— Ничего я не вообразил, — обиделся 
юноша. — Просто купил в привокзальном ре-
сторане вина... Хорошего... Думал: кого судь-
ба пошлет в попутчики? Вдруг какую-нибудь 
старую грымзу или пенсионера-хрыча?.. Тогда 
забудусь в алкогольном мареве... И вдруг — 
такое везение. Вы...

— Не надо сомнительных комплимен-
тов, — отрезала она. — Слышали мы такие 
комплименты...

— Я просто хотел сказать...
— А не надо просто говорить... Когда 

просто говоришь, с языка слетают пошлости... 
Надо говорить, хорошо подумав...

Молодой человек нерешительно сжимал 
в руке штопор. Поезд мчал в темноте. Стучали 
колеса на стыках.

— Сами подумайте... Не в одиночку же 
мне... 

— Вы горький пьяница? Не можете без 

спиртного? Или я похожа на алкоголичку? 
— отбрила его девушка. — Выйдите из купе, 
позвольте переодеться...

Молодой человек поставил бутылку на 
столик и ушел в тамбур, где долго курил, а 
когда вернулся, девушка лежала на полке, 
натянув одеяло до подбородка.

— Не вздумайте приближаться, — пред-
упредила она. — Мой папа высокий чин в 
милицейской иерархии. Даже не знаю, что с 
вами сделает, если я ему пожалуюсь...

Юноша вздохнул, испросил позволения 
погасить свет и, щелкнув выключателем, стал 
раздеваться.

— Чем это вы шуршите? — насторожи-
лась попутчица. — Я уже начинаю волноваться 
и жалеть, что свет потушен...

— Ничем не шуршу... Чем мне шуршать? 
— резко ответил он. — А свет выключил, чтобы 
не оскорбить вашего эстетического чувства. 
Голые мужские ноги... Простите за слово 
«голые»... Не у всех вызывают адекватную 
реакцию.

— Включите электричество! — потребо-
вала она. — Я должна видеть каждое ваше 
движение... Иначе...

Она не договорила, он щелкнул тумбле-
ром и проворно юркнул в постель...

— Вообще, — продолжала она, — даже 
если будете лежать смирно и неподвиж-
но, как покойник, не знаю, чем вся история 
закончится...

— Какая история? — взмолился он.
— Ну, это наше путешествие... Вино, тем-

нота... Папа наверняка придет меня встре-
чать... И когда увидит, что ехала я не одна...

— Но вы едете одна!
— В купе, я имею в виду... Он может про-

сто взять и бросить вас в тюрягу. До выясне-
ния. Или выхватить пистолет. А право на ноше-
ние он имеет. Пальнет вам в живот, изрешетит, 
и ему ничего за это не будет. Очень просто 
доказать: потребовалась самооборона.

— За что в меня палить? 
— Потому что в состоянии аффекта... И 

в суде это докажут!
— Какого аффекта? 
— Моя мама — прокурор. А брат — следо-

ватель. У нас все схвачено... В юридическом 
смысле... Уж не говорю о своем женихе. Он — 
воровской авторитет, криминальный король, 
мои папаня и брат его покрывают. За грабеж 
и мокруху его могли приговорить к вышке, но 
моя семья его отмазала... Он стреляет по-
македонски с двух рук... Без промаха. Если 
он придет меня встречать... И от ревности у 
него помутится сознание...

— Какой ревности? К кому? Вы читали 
рассказ Чехова «Пересолил»?

— Чехов тут ни при чем, а против фактов 
не попрешь. Голый тип в койке... Наедине 
со мной...

Будто выброшенный пружиной, с диким 
воплем юноша, как был, в трусах и без но-
сков, рванул по коридору, сам не понимая, 
куда...

Лишь под утро заметно удрученная 
девушка нашла его в вагоне-ресторане. Он 
сидел, прикрывшись салфеткой, и пил горя-
чий чай. Зубы его стучали, глаза блуждали 
и невидяще помаргивали. Но когда в про-
ходе возникла дочь прокурорши и мента, он 
впрыгнул на стол и завопил:

— Что еще надо?! Чего хотите! Я ушел и 
оставил вас в покое!

Официанты, которым он, видимо, успел 
поведать страшную историю своей ночевки, 
разбежались и попрятались.

— Оставьте меня! — кричал он. — Уй-
дите! Мы через три часа подъезжаем. Не 
хочу, чтобы нас застукали... Не хочу погибать 
таким молодым! И в купе вернусь, только 
когда вы из него испаритесь. Да, поначалу 
мелькнула мысль о фривольном вечерке. Но 

теперь я раскаиваюсь и приношу миллион 
извинений!

Не слыша его, девушка приблизилась. 
Села за столик, отхлебнула из его чашки чаю. 
Поманила, чтоб он слез со стола. И когда он 
недоверчиво опустился на корточки и на-
клонился к ней, произнесла:

— Прости... Я все придумала... Про отца 
и брата... Живу с мамой. В однокомнатной 
квартире... Оторваться на сторону никакой 
возможности нет. Я мечтала о подобном 
счастливом шансе... И боялась его... Вдруг 
в попутчицы попадется старая грымза?.. Или 
древний старик?.. Увидела тебя — и обомле-
ла. Не поверила глазам. Побоялась поверить. 
Ведь не бывает, чтобы мечты сбывались бук-
вально. Извини. Пойдем скорее... Осталось 
три часа пути. А потом... Меня будет встречать 
на вокзале мой глупый лысый ухажер...

Обняв юношу, девушка повела его назад, 
в купе. Откуда за полчаса до того вышел утом-
ленный любовью толстый потный проводник, 
позволивший смазливенькой крошке сесть в 
поезд бесплатно при условии: полночи она 
будет принадлежать ему...

Вася
Поддали мы в тот день прилично, сил 

идти в магазин не было. А деньги оставались. 
Мишка продал пальто: холода-то кончились. 
Тут и вспомнили о Васе. Он возился во дворе: 
не то колол лед, не то чинил водосточную 
трубу. Крикнули, чтоб зашел. Че рез минуту 
он был у нас. В бушлате с блестящими пуго-
вицами, в валенках, давно не бритый. 

— Стакан нальем, — пообещал 
Валера.

Вася с готовностью закива л и 
побежал... 

Прошел час, не меньше... 
— Ну и сука же он, — сказал Валера.
И мы принялись играть в карты. 
А тут звонок. Длинный, противный. Я 

сразу почув ствовал недоброе. 

При шел начальник. 
Валера завел жалостливо:
— Заплачу за квартиру, заплачу. 
Начальник сосковородил скорбь на лице 

и сказал:
— Васю убило.
— Как? — завопили мы. — Мы его только 

что за водкой послали! 
Начальник долдонит:
— Сосулькой кокнуло.
Тут до нас стало доходить.
— Плакали денежки!
— Ребята, — говорит начальник, — надо 

Васю похоронить. Близких у него нет. Только 
с вами он выпивал…

— Еще чего! Пусть за государ ственный 
счет хоронят, — сказал Мишка. — Он и так нам 
остался должен. Кстати, в карманах у него не 
шарили? Там наши кровные должны быть…

— Жалко Васю, — пустил слезу началь-
ник. — Сколько лет в конторе работал. Надо 
в последний путь... По-людски… Я вам денег 
дам. А в придачу… — начальник задумался, 
— позволю из Васиной комнаты взять что 
понравится.

Спустились в подвал, где жил Вася. Там 
— два хлипких стула. И больше ничего. Но 
Валерка в них вцепился.

— Французским гобеленом, — говорит, 
— обиты. 

А Мишка задумчиво по сторонам 
смотрит:

— Не может быть, чтоб у него выпить не 
было. Обязатель но где-нибудь заначка. 

Стали искать. Найти не можем. Со-
всем отчаялись, когда я в туалет заглянул. 
Стоит бутыль литра на два и корочки в ней 
плавают.

— На мандарине настаивал, — опреде-
лил Мишка.

Наполнили стаканы. Только спиртным 
это пойло и не пахло. На валерьянку похоже. 
Сердечником он, что ли, был, этот Вася?

На другой день начальник выделил гру-
зовик — на нем песок возили и рассыпали, 
чтоб не скользко ходить. Сам сел в кабину, 
нас посадил в кузов.

Запашок в морге — нашатырем не пере-
шибешь. А Вася лежит посреди зала в дет-
ском гробике. Ножки сложены крест-накрест, 
чтоб поместились. В том же прикиде, что и 
всегда: пуговицы на бушлате торжественно 
блестят. Небрит еще больше. В голове дыра, 
не зашпаклевали гады-врачи. Мишка в нее 
глянул и говорит:

— Сосулька, которой его прибило, не 
растаяла. Понятно: в холодильнике ведь 
лежал.

Начальник произнес прощальное 
слово:

— Ты прости нас, Вася. Откуда взять 
деньги? Вот и сколотили гроб сами.

Подняли гроб, тут и хлынуло у Васи из 
ушей и ноздрей: сосулька таять начала. Валер-
ка отскочил, гроб бро сил. Вася вывалил ся.

Сбежались служители.
— Какого хрена! — кричат. — Мы его два 

часа в этот ящик заталкивали! Теперь сами 
мучайтесь.

С грехом пополам запихнули, только 
ноги не крест-накрест сложили, а в коленях 
согнули. 

На кладбище та же история: раз никто 
не платит, могиль щики могилку вырыли — 
пять копеек в ней не зароешь. Пришлось нам 
ломами и лопатами долбить.

Сбросили гроб в могилу. Начальник не 
отстает:

— А закопать?
Когда зарыли, каждому сунул по чер-

вонцу в зубы.
Поминали у Валеры. А потом спустились 

в Васину комнату и по стакану из его бутыли 
приняли. Чтоб нервы успокоить.

ТЫ и Я

РАССКАЗЫ
Женщинам кажется, 
что мужчина должен 
гордиться, если у нее 
получается что-то еще, 
кроме борща и стирки. 
Но на деле часто бывает, 
что мужчина обожает 
свою женщину, пока она 
является придатком к нему 
и к кухне. Стоит ей добиться 
признания в сфере, никак 
не связанной с ним, как он 
начинает унижать свою 
половину и обесценивать ее 
достижения. 
Психологи говорят, что 
дело тут в том, что мужчина 
начинает чувствовать 
себя ненужным и 
второстепенным.

Самая 
страшная 
мужская 

ревность — 
не к другим 
мужчинам, 
а к успехам 
женщины…  

в работе!

Любимая,
ЗАКРОЙ 

ЛИЧИКО!

Аннэтэс Рудман.

Карина Гурина.
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В течение нескольких дней жителям 
одного из крупнейших городов США 
придется заранее занимать очереди, 
чтобы получить свою порцию бензина. 
Исключение составит лишь социально 
значимый транспорт — машины «ско-
рой помощи», аварийных служб, а так-
же такси и автобусы. 

С нормированным распределением горюче-
го Городу большого яблока пришлось столкнуться 
впервые с 70-х годов прошлого века. Из-за бен-
зинового кризиса в Нью-Йорке закрыты сотни 
заправок, вынуждая отчаявшихся водителей 
выстраиваться в длиннющие очереди, сообщает 
The New York Times.

Функционирующие же автозаправки уже 
выработали принцип обслуживания населения в 
режиме экономии. Итак, утром 9 ноября в 6 часов 
по местному времени в Нью-Йорке введены новые 
правила. Отныне автомобили с четными номе-
рами (или те, чей номер оканчивается на ноль) 
смогут получать бензин лишь по четным дням. И, 
соответственно, обладатели нечетных номеров 
(либо заканчивающихся на букву) — по нечетным. 
Не имеющие номеров машины автоматически 
приравниваются к нечетным. Исполнение этого 
правила будет контролировать полиция.

Сейчас открыта лишь четверть всех заправоч-
ных станций в городе. По словам мэра Нью-Йорка 
Майкла Блумберга, подобный «дефицит» может 

сохраняться на протяжении пары недель. «Это де-
лается для того, чтобы все люди получили равные 
шансы, — говорит он и успокаивает рассерженных 
горожан: — Ситуация вовсе не так трудна, как 
кажется, и мы сумеем ее преодолеть». 

Напомним, что причина подобных труд-
ностей — ущерб, нанесенный городу ураганом 
«Сэнди», который пронесся над Нью-Йорком в 
конце октября. На сегодняшний день его оце-
нивают в $33 млрд, как сообщает губернатор 
штата Эндрю Куомо. «Это огромная сумма», — 
подчеркивает он. 

Некоторые районы Нью-Йорка до сих пор 
остаются без электроснабжения. Люди были вы-
нуждены использовать генераторы, что и привело 

к острой нехватке бензина. Губернатор штата 
Нью-Йорк и другие чиновники ранее призывали 
граждан не скупать впрок бензин и не создавать 
паники, дабы не ухудшать ситуацию с топливным 
кризисом. 

Ураган не только оставил без электричества 
многие бензозаправки, но также вызвал повреж-
дения на нефтеперерабатывающих заводах и в 
распределительных терминалах. 

«МК» спросил мнение специалиста: а можно 
ли было как-то избежать столь тяжелых послед-
ствий урагана? Своими соображениями с нами 
поделился профессор Игорь ЛЕВИН, главный 
конструктор компании «Импульс», только что 
вернувшийся из пострадавших от стихии районов 
США: «Я считаю, что все зависит от отношения 
людей к энергии. Ее необходимо ценить, внедрять 
новые энергосберегающие технологии. Эти про-
исшествия — отличный повод задуматься: а что, 
если энергия совсем исчезнет?.. Что будет тогда 
с людьми? Необходимо устанавливать альтер-
нативные источники энергии, это должно стать 
государственным приоритетом!»

Дарья ТЮКОВА.

АМЕРИКАНЦЕВ ПОСТАВИЛИ  
В ОЧЕРЕДЬ ЗА БЕНЗИНОМ

В Нью-Йорке возникла 
острая нехватка 
топлива — а виной тому 
генераторы



Пока звезды и шоу-дивы блещут на 
экранах ТВ, простые смертные де-
вушки выступают на своих собствен-
ных каналах. Вести свой блог о кра-
соте модно и просто: достаточно 
иметь видеокамеру, косметику и 
желание рассказать о себе миру. 
Вот только среди таких бьюти-гуру 
попадается все больше совсем 
юных адепток красоты. Пятикласс-
ницы с восторгом рассказывают 
интернет-сообществу о люксовых по-
мадах и брендовых кремах, демонстри-
руют прически и макияжи. А косметиче-
ские компании безбожно эксплуатируют 
малолеток как бесплатных рекламных 
агентов, поставляя им свою продукцию.

В эпоху Интернета совершенно не обязатель-
но обращаться к экспертам, чтобы сделать себя 
красивее. Доморощенные стилисты и визажисты 
всех стран и мастей готовы рассказать о любой 
прическе и бижутерии, протестировать косме-
тические новинки и создать умопомрачительные 
макияжи и маникюры. Самые продвинутые ведут 
видеоблоги, чтобы на примере себя любимой 
продемонстрировать чудодейственность крема 
и блескучесть помады.

Это было бы в целом неплохо — но вот сред-
ний возраст бьюти-блогерш в последнее время 
стремительно снижается. Контраст между воз-
растом и внешностью юных бьюти-гуру и про-
фессиональными терминами, слетающими с их 
накрашенных губ, не может не напрягать. «Расте-
реть базу, нанести тональный флюид, растушевать 
хайлайтер». И слишком много обычных школьниц, 
которые зачарованно смотрят эти экскурсы и 
растирают, наносят и растушевывают...

Что это за медовая ловушка, в которую по-
падают юные красавицы?

Красотка Энн: 12 лет,  
145 почитателей
Начинается все совсем не страшно. В один 

прекрасный момент помада становится инте-
реснее куклы. 

— Я начала вести свой блог совсем недав-
но, — рассказывает начинающая гуру красоты 
Анюта Бьюти. — В 11 лет нас с подружками на-
чали интересовать косметика и одежда. Мы 
нашли в Интернете девочку-блогершу, которая 
снимает видео о косметике, и долго удивля-
лись, откуда у нее столько всего... Потом начали 
следить и за другими бьюти-блогами. Станови-
лось все интереснее, и мы создали свой канал. 
Раньше я снимала видео с подружками на веб-

камеру, но потом им надоело. А мне это дело очень 
понравилось, и я снимала дальше на фотоаппарат. 
Теперь у меня 145 подписчиков!

Родители Анюты пока не воспринимают хобби 
дочери всерьез. Да и учителя пока могут сдержи-
вать детское чувство прекрасного:

— Мама с папой не против моего увлечения, 
только их иногда бесит, что я все время снимаю 
видео и не думаю об учебе! — признается Анюта. — 
Одноклассники не все знают, что я бьюти-блогер, 
рассказала только самым лучшим друзьям. Они 
смотрят мой канал, относятся к моему увлечению 
неплохо, но им не больно-то нравятся видео про 
косметику. А в школу даже если немного тенями 
накраситься и учительница это заметит — убьет, 
она очень строгая.

Доходов от бьюти-блога пока нет, одни рас-
ходы. Но Аня уверена, что уже достаточно хорошо 
разбирается в косметике и осталось совсем не-
много до того волшебного момента, когда ведущие 

производители начнут засыпать ее новинками и 
умолять их попробовать.

— Раньше косметику мне выбирала мама, 
а теперь я и сама разбираюсь, — уточняет Аня 
Бьюти. — Теперь, заходя в магазин, я выбираю 
маме косметику, а не наоборот. Говорю, что стоит 
брать, а что нет, советую... А так каждую неделю 
покупаю румяна, например, или блеск, или что-то 
другое. Я могу вообще не краситься, но иногда 
подвожу глаза голубым карандашом, немного 
туши, припудрюсь и увлажню губы. Короче, кра-
шусь по-крупному редко!

Норма Норы: 12 лет,  
350 почитателей
Нора Миндубаева, хоть и ведет бьюти-блог 

совсем недолго, уже рисует стрелки и делает 
маникюр, как заправский профессионал. А обилию 

оттенков в ее палетке теней позавидуют многие 
визажисты. Тем ярче контраст с милой девчачьей 
мордашкой, которая фигурирует в видео.

— В принципе, в повседневной жизни я кос-
метикой не особо пользуюсь, — припоминает 
Нора. — В школу крашусь редко, например, когда 
надо, пользуюсь корректором. В моей косметичке 
обязательно должен быть корректор, потому что 
сейчас у меня проблемная кожа и мне надо за-
маскировывать мелкие недостатки. На прогулку 
могу накраситься по настроению, но так, чтобы 
макияж не был сильно заметен.

Вся феерия красок и косметических при-
бамбасов идет в бой только на время съемки 
ролика, впору делать подпись «Не пытайтесь по-
вторить это дома». Об увлечении Норы не зна-
ют ни подружки, ни одноклассники. Учителя бы 
явно не одобрили такое хобби. А родители, хоть 
и подарили дочке камеру, не намерены скупать 
полмагазина для очередного ролика. Приходит-
ся экономить, иногда отказывая себе в прочих 
маленьких радостях.

— Родители дают мне деньги на карманные 
расходы, и я подкапливаю их, — раскрывает фи-
нансовую тайну юная бьюти-гуру. — Или мне дарят 
деньги, и вот на них я покупаю косметику. 

Как и положено умному человеку, Нора учится 
на чужих ошибках. Даже взрослых и более опыт-
ных блогерш частенько обвиняют в «фефектах 
фикции» и неумении говорить на камеру. Поэтому 
Нора не пренебрегает репетициями и всегда 
думает, что сказать.

— Я смотрю других бьюти-блогеров и сни-
маю видео, как у них, — объясняет девочка. — 
Минусов у меня много, один из них — это речь. 
Самое главное то, как человек объясняет, а у меня 
иногда не получается правильно что-то сказать. 
Видео может длиться минуту или десять. Мне 
интересно придумывать какие-то новые образы, 
делать маникюры и макияжи. Так что тема для 
видео найдется всегда.

Страшная сила 
Карамельки: 11 лет,  
1700 почитателей
Таня Иванова, она же karamelka648, гораздо 

лучше ориентируется в сфере красоты и бьюти-
блогов, чем Аня и Нора. Под девизом «Красота 
— страшная сила» она тестирует итальянскую 
косметику и демонстрирует любимые туши. Благо 
продукции хватает — согласно распространенной 
практике, если твой канал набирает больше 1500 
подписчиков, компании начинают предлагать 
бесплатную косметику для обзора. 

— Мне три компании уже прислали косметику, 

— рассказывает Таня. — Про рекламу речи не шло, 
нужно было просто снять видео и оставить ссылку 
на компанию внизу. Новую косметику для блога 
я покупаю, когда есть настроение. Я совершаю 
покупки без расписания, могу хоть каждый день 
приобретать что-нибудь новенькое, а могу месяц 
не заходить в косметические магазины. Если я иду 
гулять, то я маскирую свои недостатки, закрепляю 
все пудрой, наношу какой-нибудь золотой или 
светло-коричневый оттенок теней на подвижное 
веко, потом наношу черную тушь и блеск или по-
маду на губы. В школу крашусь очень редко, чаще 
всего, когда есть какие-то сильно заметные недо-
статки — прыщики, синяки под глазами. Иногда 
подкрашиваю реснички. А если все-таки крашусь, 
то делаю это так, что учителя не замечают.

В течение нескольких минут видео Танюша 
успевает «обозреть» несколько продуктов самой 
разной ценовой категории, от простенького лака 
за 50 рублей до брендовой помады за тысячу. Ин-
тересно, сколько девочек после просмотра видео 
упросили родителей купить такую же?

— Моя любимая косметика очень качествен-
ная и по доступной цене, — уверяет Карамелька. 
— Ее покупает в основном бабушка, иногда мама, 
а так я коплю деньги и покупаю, что хочу, сама. 
Вообще родители полностью поддерживают меня 
в этом деле. Где-то хвалят, где-то говорят, что 
нужно исправить. 

Гипотетически Таня может озвучить компа-
ниям свой материальный интерес и потребовать 
гонорар за обзоры. Но кто на это согласится, 
когда в Сети есть еще сотни девочек, искренне 
радующихся «тенюшкам» и «румяшкам».

Алина: 12 лет, 6000 
почитателей
Алине Каландадзе 12 лет. Она ведет бьюти-

блог о макияже и прическах уже больше года. 
— Мама относится к моему увлечению поло-

жительно, даже в своем роде поддерживает меня, 
дает советы, — рассказывает Алина. — Одно-
классники знают о моем увлечении. Некоторые не 
понимают, некоторые завидуют, говорят: «Зачем 
это делать, как не стыдно?»

Алина не зацикливается на одной только кос-
метике, и темой для ее видео частенько становятся 
и другие продукты. Ролик о выборе купальника 
разделил аудиторию на два лагеря: одни негодо-
вали, как может 12-летка рассуждать о чашечках 
и о том, как увеличить грудь. Другие восторгались 
и спрашивали, где купить такую же обновку.

— Некоторые темы приходят сами в голову, 
другие навеяны совершёнными покупками, — под-
тверждает девочка. — Часто подписчики просят 
снять видео о конкретном продукте, прическе и 

всем таком. Этап подготовки к съемке таков: я 
делаю легкий макияж, настраиваю аппаратуру и 
свет, иногда выставляю фон, подбираю одежду. 
Часто, если что-то не нравится, переснимаю по 
нескольку раз. После съемки идет обработка видео 
— вырезаются лишние кадры, пишутся титры, ино-
гда добавляю музыку и слайд-шоу. В среднем на 
съемку одного видео уходит примерно два часа.

Процесс явно не сиюминутный, да и уроки 
никто не отменял. Поэтому косметику для блогов 
Алине приобретает мама. У нее, кстати, тоже есть 
свой бьюти-канал, хотя он пока не пользуется 
такой популярностью, как дочкин.

— Сейчас я все меньше и меньше езжу по 
магазинам, все время забито учебой, — вздыхает 
Алина. — Поэтому сейчас косметику покупаю 
реже. Раньше в месяц тратилось около двух тысяч 
рублей, сейчас мне чаще предоставляют про-
дукцию бесплатно. Все такие обзоры собраны у 
меня в отдельном плей-листе.

Из Алининых заказчиков — популярные 
подростковые марки и бренды посолиднее, 
всего более десятка рекламодателей. В ком-
ментариях ненавязчиво мелькают ссылки на 
интернет-магазины, где можно приобрести всю 
эту красоту...

— Мне нравится демонстрировать новые 
продукты, узнавать их качество, рекомендовать 
или не рекомендовать их подписчикам, — уточняет 
Алина. — Я не крашусь в школу, так как не считаю 
нужным это делать, хотя учителя, в принципе, 
разрешают... Конечно, на выход использую тушь, 
легкие помады и блески для губ. Макияж, маникюр 
и прически я люблю придумывать сама. И это 
очень увлекательное занятие, которое интересно 
мне и может пригодиться другим.

Комментарий психолога  
Елены МОШКОВОЙ:

— Фирмы-производители цинично исполь-
зуют малолеток, чтобы те рекламировали их про-
дукцию другим таким же малолеткам. А девочки 
радуются, что к ним относятся как ко взрослым, 
и изо всех сил стараются угодить старшим. На 
первый взгляд ничего страшного в детском увле-
чении косметикой нет. Но это только на первый 
взгляд. Из таких девочек вырастают женщины, 
помешанные на тряпках, гламуре и собственной 
внешности. Некоторые родители надеются, что 
ребенок впоследствии станет дизайнером или 
визажистом, — это не так. Ведь дизайнер — это 
художник, а художнику в детстве интересна игра 
солнечных зайчиков в листве или тени деревьев на 
снегу. А вовсе не палитра косметических средств 
на прилавке. Увы, девочки, ведущие подобные бло-
ги, привыкают продавать себя, а не свой талант. 
Поэтому лучше как можно скорее завязывать с 
подобным занятием.

Ксения КОНЮХОВА.

Люди 
по большому 
счету делятся на две категории: 
на тех, кто может пройти мимо 
чужой беды, и на тех, кто не может. 
Даже если она, эта беда, собачья. 
Жительница подмосковного 
Воскресенска Ирина — из вторых. 
Она позвонила в редакцию и 
глухо произнесла: «Помогите 
спасти собаку — уже три дня 
как с капканом на лапе ходит! 
Освободить ее не можем, потому 
что в руки не дается. Пытались 
поймать своими силами, да без 
толку. Не могу… Простите… Как 
вспомню ее глаза...» На этих словах 
в трубке раздалось рыдание. Всю 
оставшуюся часть дня в службе 
информации «МК» вызревал план 
по спасению неведомого нам 
четвероногого. 

“Вам нужны частные 
ловцы”
Вообще-то, главная героиня этой истории, 

степенная дворняга Найда из Воскресенска, 
принадлежит к категории собак везучих, таких, 
которым посчастливилось прибиться к сердо-
больному двору. Уже лет пять как состоит она 
на довольствии у жителей одной из городских 
девятиэтажек. По утрам харчуется вместе с бра-
тьями и сестрами по бродячей доле неподалеку от 
подъезда, днем охотно дает себя тискать местной 
детворе, по вечерам встречает «своих» с работы 
дружелюбным вилянием хвоста и внимательно 
следит за «чужими», забредающими на «под-
ведомственную» ей территорию. Так, на всякий 
случай. Чтобы порядок соблюдали.

А несколько дней назад случилась с Найдой 
беда: угодила лапой в капкан. Откуда он взялся в 
тихом жилом квартале, опекуны ее даже думать 
не хотят. Только с ужасом замечают, что на ме-
сте Найды мог оказаться их сорванец-сын или 
внук. Тогда бы наверняка власти подняли всех 
по тревоге, забили во все колокола. Может, и 
нашли бы «умника». А так... Кому есть дело до 
беспородного пса? Много чести ему будет, чтобы 
из-за такого «пустяка» шумиху поднимать. Может, 
какой садист-одиночка, а может, целый догхантер. 
Впрочем, про последних, немало отравляющих 
жизнь столичным собаководам, в этом спальном 
районе Воскресенска до сих пор не слышали.

Первое, что загорается большими красными 
буквами в голове, когда тебе нужно помочь живот-
ному, — аббревиатура МЧС. Потому что службы 
спасения собак и кошек в нашей удивительно 
заботливой стране попросту не существует, и что 
делать любителям четвероногих — решительно 
непонятно. Вот и обрывают в слезах телефоны 
служб экстренного реагирования. И приходится 
пожарным и спасателям делать не свою работу. 
Однако разжалобить эмчээсников удается далеко 
не всегда и не всем. Вот и с корреспондентом 
«МК» оперативный дежурный воскресенского 
аварийно-спасательного отряда был довольно 
краток: «Мы работаем для людей, а не для собак. 
Помочь ничем вам не сможем: единственная 
дежурная бригада сейчас на выезде. Звоните в 
службу по отлову беспризорных животных».

Выход подсказал один из знакомых ветвра-
чей: «Вам нужны частные ловцы». 

Уловляющие во благо 
Татьяна — ловец со стажем. Работает спа-

сательницей по вызову уже четыре года. На сле-
дующее утро без пятнадцати десять мы вместе с 
ней и в окружении пяти сочувствующих житель-
ниц многоэтажки стояли около собачьей кухни 
и с тревогой ждали Найду. А вдруг не появится? 

Без трех минут десять 
выдохнули с облегче-
нием: появилась! При-
храмывая, подошла к 
еде, огляделась по сто-
ронам. Заметив нашу 

группу, пару раз виль-
нула хвостом. Видимо, 
поздоровалась.

Улучив момент, 
Татьяна «стрельнула» в 
Найду шприцем с нар-
козом (основной инстру-
мент ловца — пластиковая 
трубка диаметром 18—20 

мм и летающий шприц с 
иглой. Иногда используется 
лассо, а в случаях «охоты» 
на кошек-«древолазок» — 

монтерские когти). Собака 
инстинктивно отбежала на-
зад — правда, на наше сча-
стье, недалеко. Через 15 ми-

нут препарат подействовал: 
ее стало шатать, как пьяную. 
Но доза оказалась слабой. 
Наша «пострадавшая», хоть и 

пыталась улечься, в сон все не 
погружалась. Пришлось Татьяне 
обойти ее со спины и пульнуть 
анестетиком еще раз. Наконец 

бедняжка заснула, и мы присту-
пили к ее осмотру.

Найде снова повезло: кап-
кан закрепился на лапе так, что 
практически ее не повредил. Хотя 

ветеринары, с которыми нам до-
велось поговорить накануне, рас-

сказывали, что в подобных случаях 
животным зачастую приходится 
отнимать конечности из-за разви-
вающегося некроза тканей.

Татьяна, как самая опытная из 
нас, без особого труда разомкнула капкан (хотя, 
как она призналась мне позже, в ее практике это 
всего лишь второй такой случай) и обработа-
ла лапу, после чего собака была перенесена в 
квартиру к Ирине. 

Ждать счастливого пробуждения Найды мы 
не стали и вместе с Татьяной отбыли в обратный 
путь. Уже по возвращении в редакцию я узнала, 
что собака благополучно отошла от наркоза и 
уже через час, довольная, вприпрыжку бегала 
по улице. Но полного хеппи-энда, к сожалению, 
в этой истории не получилось. Приюта в Воскре-
сенском районе нет — власти решают проблему с 
«бродяжками» испытанным дедовским способом: 
устраивая регулярные облавы и отстрелы.

Взять «спасенку» к себе Ирина не смогла: в 
небольшой хрущевке помимо нее ютятся дочь с 
мужем, внук и два вызволенных этой удивитель-
ной семьей из лап смерти пса. Оба в прошлом 
были бездомными. Первого, сбитого машиной, 
Ирина с дочерью подобрали на обочине и чудом 
выходили, второго взяли в муниципальном пи-
томнике, где он кротко ждал своей очереди на 
усыпление. Но, как обещает Ирина, всем двором 
будут искать любящего хозяина для Найды. Кто 
знает, может, ей повезет и в третий раз?..

Возьми меня с собой...
По дороге в Москву Татьяна рассказыва-

ла мне о том, как пришла к своей второй про-
фессии — ловца (по первой-то она — инженер-
технолог):

— С детства тащила я в дом больных и увеч-
ных беспризорных животных, поднимала на ноги, 
лечила, подыскивала им хозяев. Родители на-
деялись, что перерасту это свое «хобби», но с 
возрастом желание спасать только прогресси-
ровало. Начинала я с того, что помогала людям 
ловить собак для последующей стерилизации, 
после которой одни забирали псов с улицы к себе 
на ПМЖ, другие просто брали на передержку с 
последующим устройством к новым хозяевам. 
У меня на даче тоже что-то вроде временного 
прибежища для собак. Но я пытаюсь помогать 
только тем животным, у которых в глазах застыл 
этот крик: «Возьми меня с собой!». Есть и другие, 

независимые, не нуждающиеся в ласке. В жизнь 
таких я стараюсь не лезть. 

Интересно, что среди частных ловцов, кото-
рых на всю огромную Москву наберется едва с 
десяток, подавляющее большинство — женщины. 
«Может, потому, что мы более жалостливые и 
сентиментальные по природе?» — выдвигает 
предположение Татьяна.

Стоимость одного вызова колеблется у лов-
цов от 1,5 тысячи по Москве и от 2 тысяч (плюс 
оплата проезда), если нужно выбираться в Подмо-
сковье. Кто-то использует свой личный транспорт, 
кто-то, как Татьяна, передвигается на метро и 
электричках. Роль ловца не всегда ограничивает-
ся только тем, чтобы на время «отключить» живот-
ное. Иногда жалостливые граждане, вызывающие 
подмогу, просят помочь транспортировать собак 
и кошек до ветлечебниц на тот случай, если зверь 
вдруг отойдет от наркоза раньше, чем его удаст-
ся передать в руки айболитов. На этот случай у 
каждого ловца есть в арсенале шлейка или же, 
если пес проявляет агрессию, дополнительная 
доза наркоза.

Помимо ловцов-одиночек есть коммерче-
ские службы спасения, готовые 24 часа снимать 
мурзиков с дерева и освобождать шариков из 
западни. Но их прейскурант начинается от 5 тысяч 
рублей, что далеко не всем по карману. Если в 
мегаполисе и в милионниках найти профессио-
нальных помощников хоть и за деньги, но все-таки 
можно, то в маленьких городах надеяться вообще, 
по сути, не на что.

Между тем потребность в специалистах этой 
никем не признанной профессии весьма и весь-
ма велика. Татьяне приходит по 10—15 заявок 
в неделю (при том, что никакой рекламы моя 

собеседница нигде никогда не давала), причем за 
один вызов она иногда спасает от 4 до 6 собак.

Заявка на удавку
Клиентами ловцов все чаще помимо волон-

теров, занимающихся бездомными животными, 
становятся обыватели, тронутые страданиями 
четвероногих.

Про страдания — не ради красного словца. К 
примеру, настоящий бич «бродяжек» — вросшие 
в кожу ошейники, которые, по мере взросления 
щенков, «разжалованных» из домашних любимцев 
в беспризорники, превращаются в удавки, и без 
вмешательства ветврача животное медленно и 
мучительно угасает. А есть еще жертвы машин, 
пневматики, собачьих стай, израненные до по-
лусмерти... Но даже в таком состоянии собаки не 
готовы подпускать к себе чужаков. А что уж гово-
рить об особях в самом расцвете сил и здоровья? 
Чтобы обездвижить их на время транспортировки 
до ветлечебницы или до места передержки, при-
ходится устраивать настоящее сафари.

Как-то Татьяну попросили отловить собаку, 
воспитывавшуюся на территории одного из сто-
личных заводов. Увидев, что барышня «созрела», 
сотрудники предприятия как один постановили 
отправить ее на стерилизацию, чтобы не плодила 
бездомщину. На время транспортировки в таких 
случаях животное погружают в сон, чтобы оно от 
стресса не покусало своих благодетелей. И тут 
без услуг ловца не обойтись.

— Шесть часов я охотилась за этой дворня-
гой, семь или восемь выстрелов сделала, — вспо-
минает Татьяна. — Но наркоз ее упорно не брал. 
Вообще, чем более нервная и осторожная собака, 

чем более возбудимая у нее психика, тем хуже 
действует анестетик. То же наблюдение спра-
ведливо и для животных рыжего окраса. А тут все 
совпало: и огненного цвета, и дикая, и холерик по 
темпераменту… Это был, пожалуй, самый трудный 
случай в моей работе. Там пришлось и километры 
бегом наматывать за ней по промзоне, и через 
заборы сигать, и в подворотни нырять. Еле-еле 
удалось ее загнать в какой-то закуток. Взяла не 
только ногами, но и хитростью. Без последней, 
кстати, на успех рассчитывать сложно. Мы, бы-
вает, и с крыш «стреляем» (если дом невысокий), 
и из окон, или подходим к собакам, прячась за 
спинами тех, кто о них заботится и кому они до-
веряют. Хорошо, что такие люди есть.

Но есть и другие: с виду — нормальные люди, 
а хуже самых лютых зверей. На прощание Татьяна 
просит меня не уточнять ни улицу, ни номер дома, 
рядом с которым обитает в Воскресенске Найда, 
и, поймав в моих глазах вопрос, поясняет: «Пони-
маете, в последнее время догхантеры специально 
выискивают адреса, по которым можно найти или 
спасенных, или нуждающихся в помощи собак, 
выезжают туда и добивают их. Предмет особой 
«гордости» — опередить волонтера, уничтожив 
животное у него под носом, или ликвидировать 
четвероногое, которое удалось спасти от смер-
ти. Будет очень жаль, если они откроют охоту и 
на Найду...»    

Ирина СУХОВА.
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ХОББИ

— АНГЕЛ В 
СОБАЧЬЕЙ ШУБКЕ!

ТОЛЬКО ДОБРЫМ
И ОТВЕТСТВЕННЫМ 
ЛЮДЯМ!

БОРЕЧКА

8-905- 783-11-07

Красивый, добрый, умный,
ласковый и послушный
мальчик! Возраст — 1 год
и 5 месяцев. Привит,
вет.паспорт. Знает некоторые
команды.

Ст. м. "Войковская"

Макс — тихий
скромный полосатик

Котикам по 6 месяцев, 
привиты, к лотку приучены.

БРАТИШКИ

89168161028

и Тиша — белобрысый 
озорной непоседа

ИЩУТ ХОЗЯЕВ

Добрый, ласковый и 
по-собачьи искренний, 
Бертик очень 
тоскует по человеку 
и общению с ним. 
Возраст 9 месяцев, 
привит.

умный, добрый и 
сообразительный 
пес-подросток.

БЕРТ

8(916)1652020

Обаятельный, умненький, 
совершенно домашний 

диванный песик.
Душевный, общительный, 

веселый и очень 
харизматичный. Личность! 

4,5 месяца. Вырастет ниже 
колена. Приучен к выгулу.

8(916)165-20-20
В ДОБРЫЕ РУКИ

ЩЕНОК СТЕПАН 
СТЕПАНЫЧ

ст.м. "БУЛЬВАР ДМИТРИЯ
ДОНСКОГО", Северное Бутово,
ул. Грина, 22 "А", круглосуточно, 
(495) 712-38-63
ст.м. "КРАСНОГВАРДЕЙСКАЯ", 
ул. Кустанайская, 5, корп. 4, 
9.00—20.00, без выходных,
(495) 344-06-58
ст.м. "МИТИНО", 
ул. Дубравная, д. 38, 
круглосуточно, (495) 978-03-57

МЫ СДЕЛАЕМ ВСЕ, ЧТОБЫ ВЫ И ВАШИ
ЖИВОТНЫЕ ЧУВСТВОВАЛИ СЕБЯ КОМФОРТНО.

ВЕТЕРИНАРНЫЕ КЛИНИКИ, 
ЗООМАГАЗИНЫ "БЛИЗНЕЦЫ"
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636
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р в
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 де
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ЗООМАГАЗИН,
ст.м. "ЯСЕНЕВО",
Литовский бульвар, 7,
к/т "ХАНОЙ", 9.00—20.00,
без выходных и обеда.
(495) 585-64-97
ЖУЛЕБИНО,
ул. Авиаконструктора
Миля, 2, корп. 1,
9.00—20.00, без выходных,
(495) 704-08-88

8(495)423-82-21
8(495)423-82-30
8(499)128-82-95

ст.м. «Ясенево»,
ул. Тарусская, д. 22, к. 2

КРУГЛОСУТОЧНО
www.bembivet.ru

☎ 

Лиц. №
 ЦЛВД  006604

ЦЕНТР ЭКСТРЕННОЙ 
ВЕТЕРИНАРНОЙ МЕДИЦИНЫ

✧ ЭКГ, УЗИ, ЭНДОСКОПИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ  ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР, 

ЗООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ

"БЕМБИ""БЕМБИ" Лечение домашних 
экзотических животных.

Хирургия, терапия, 
офтальмология, 

стоматология

НЕБОЛЬШАЯ 
СОБАЧКА БЕТТИ.
Чудесная девочка — 
добрая, ласковая, 
послушная.
Умница и красавица.
В холке 45 см, 2 года.
Серилизована.
Привита.

Я ХОЧУ ДОМОЙ

8-916-816-10-28
В ДОБРЫЕ РУКИ

Игрива, но больше 
любит тихо 
посидеть — она само 
олицетворение тепла, 
уюта и нежности.
1,5 года, привита, 
стерилизована,
к лотку приучена.

СПОКОЙНАЯ,
ЛАСКОВАЯ
КОШЕЧКА

8(916)816-10-28

ТАСЯ

Ищут свой дом и семью очень 
красивые, изящные щенки. 
Возраст — 4 мес.
Они здоровы, привиты, есть 
вет.паспорта.

Девчушки ухоженные, 
прекрасно социализированы, 
с устойчивой психикой.

Вырастут некрупные, 
примерно по колено.

ФАНЯ И ЕЕ СЕСТРИЧКИ
МЕТИСЫ ОВЧАРКИ, В ДАР

Ст.м. "Сокол"
8-916-310-27-76

Приучены к выгулу. 
Знают основные команды.
В квартиру или частный дом, для 
проживания в доме (не в будку)

ШИКАРНЫЕ КЛУБНЫЕ КОТЯТА
Отдаются в добрые руки

8-916-232-99-61, 
Галина

8-916-886-63-65, 
Марина

souzrus15@mail.ru

МАКС

Веселый,
подвижный,

ласковый.
Здоров,
привит.

1,5 года

8 (903) 728-14-61, Анна
8 (929) 576-94-21, Валентина

МИШЕЛЬ

8(906)031-1315 
8(926)251-9519

АНГЛИЙСКИЙ 
КОКЕР-СПАНИЕЛЬ 
— 5 лет, в добрые и 
ответственные руки. 
Своенравная красавица 
ищет новый дом без 
маленьких детей и других 
животных.

По вопросам размещения рекламы обращайтесь по тел.: (495) 781-47-43, 781-47-32,
ICQ 433749504. E-mail.lebedevav@mk.ru

НАШИ 
ЛАПЫ!
В Подмосковье некому 
заниматься проблемами 
бездомных собак, 
попавших в беду 

Президент Центра защиты 
прав животных «ВИТА» 
Ирина НОВОЖИЛОВА:

— Мы уже десять лет пытаемся убедить 
всех вокруг в необходимости создания служ-
бы спасения животных. Мы задыхаемся от 

жалоб! У нас с утра до ночи — звонки, которые 
некуда адресовать. У общественных органи-
заций нет ни экипировки, ни ресурсов. При 
МЧС такой службы также не существует. И в 
обязанность им это не вменяется. Если они 
и соглашаются помочь, то исключительно по 
доброй воле.

Сейчас функции, которые должно выпол-
нять государство, отчасти взял на себя фонд 
«Бим». Но его ресурсы не бесконечны. В Москве 

работают частные ловцы (если нужно поймать 
животное для спасения) — около десятка. Мо-
жет, больше. Но потребность в таких услугах 
несоизмеримо выше! 

Историю в Воскресенске нужно рассле-
довать, вычислить, кто приобретал капкан, 
где. Тем более Россия подписала конвенцию 
о запрете ногозахватывающих капканов как 
одного из самых жестоких способов отлова. 
Но это никому не надо…

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
СВОИ ВОПРОСЫ И 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ НАПРАВЛЯЙТЕ 
НА LEBEDEVAV@MK.RU

КРАСАВИЦЫ 
Мамина помада, 
сапоги старшей сестры 
— стандартный сюжет 
для бьюти-блога 
пятиклассницы

ИЛИ ЧУДОВИЩА?

СПАСИТЕ
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и ее спасительница 
Татьяна.



Хороших новостей мало в по-
следнее время: одни аварии, пожары 
и отравления. Но все же и хорошие 
встречаются. Вот, например, Чубайс 
готов отправиться в космос. Если 
это случится, многие, наверное, 
порадуются от души. Народ много 
кого готов за пределы отправить, и 
этот «отряд космонавтов» постоянно 
пополняется.

Но это все глупости, потому что 
Анатолий Борисович просто так нику-
да не летает. Наверняка за этим стоит 
что-то фундаментальное — то ли под-
ходящих источников для развития 
нанотехнологий на Земле не удалось 
обнаружить, то ли намечается некий 
другой глобальный проект.

Можно даже предположить, что 
дело пахнет космогонией.

Слава Эйнштейна, в том числе 
посмертная, многим покоя не дает. 
Глубже всех проникший в тайны ми-
роздания физик даже после того, как 
умер, умудряется зарабатывать день-
ги. И неплохие — входит в форбсов-
ский рейтинг десяти самых успешных 
покойников в бизнесе, уступая лишь 
Майклу Джексону, Элвису Пресли и 
некоторым другим далеким от науки 
персонажам. А среди тех, кто имеет 
отношение к фундаментальным из-
ысканиям, великий Альберт вообще 
вне всякой конкуренции.

Раньше, конечно, чаще зараба-
тывали не после личной смерти, а 
после смерти своих конкурентов. 
Теперь не только на Западе, но и у нас 
в стране этот этап как бы пройден — 
на кладбищах полно людей, которые 
считали себя незаменимыми.

Понятно, Эйнштейн куда как бо-
лее незаменим для человечества. 
Даже его письмо 50-летней давности, 
в котором он отрицает существова-
ние Бога, было оценено на аукционе 
в 3 миллиона долларов уже через 10 
минут после начала торгов.

Но Эйнштейн за пределами 
Земли не был. А ведь если слетать 
туда и как живому свидетелю на-
писать не письмо, а целый трактат 
на эту тему, то может получить-
ся труд почище любой истории 
приватизации.

А тут подоспел еще один физик-
теоретик — Стюарт Хамерофф, кото-
рый со всей уверенностью заявляет, 
что жизнь после смерти существует. 
И что когда человек умирает, то кван-
товая информация, содержащаяся в 
микротрубочках, не уничтожается, а 
распространяется в космосе.

Если идти дальше, то, как пить 
дать, можно эту энергию подсобрать 
и возродиться, как птица Феникс из 
пепла. И опять можно будет в полном 
объеме пользоваться благами ци-
вилизации, а то все вокруг каркают 
о том, что в могилу с собой ничего 
не унесешь.

Все это пока фантазии, срод-
ни виртуальной экономике. В то же 
самое время практичные немцы, 
нацеленные на реальное производ-
ство и опирающиеся на идеи своего 
земляка Эйнштейна, уже предметно 
занялись бренными телами. Предла-
гается каждому заполнить бланк, где 
указать, что он не против отдать свои 
«запчасти» после смерти в качестве 
донорских органов, и постоянно но-
сить эту бумажку с собой.

Дело в том, что человеческих 
органов катастрофически не хватает, 
и чуть ли не половина операций по 
пересадке проходит нелегально.

Возможно, после этого число 
противозаконных операций умень-
шится. Но не факт, что не увеличится, 
таким образом, число граждан Гер-
мании, которым помогут ускорить 
встречу с Господом Богом.

Если он, конечно, еще 
существует.

Семен СЕМЕНЫЧ.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сервант. 4. Стручок. 10. Рандеву. 11. Утконос. 13. Стог. 14. Ночь. 15. 
Субботник. 16. Раскат. 18. Аджика. 20. Человек. 22. Костюм. 23. Нарзан. 24. Ходули. 26. Лю-
стра. 29. Носорог. 33. Обойма. 35. Ляпсус. 36. Мыслитель. 37. Плюс. 39. Липа. 40. Боулинг. 41. 
Шалопай. 42. Когорта. 43. Запруда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Враг. 3. Нудист. 5. Тройка. 6. Угон. 7. Кальмар. 8. Футбол. 9. 
Сустав. 10. Родство. 12. Сосиска. 17. Альтруизм. 19. Депрессия. 20. Чемпион. 21. Кинолог. 
25. Однолюб. 27. Русский. 28. Зоопарк. 30. Салага. 31. Ретушь. 32. Испанка. 34. Амулет. 35. 
Льгота. 38. Соло. 39. Лавр.

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

Физиотерапия при лечении меж-
позвонковой грыжи карипазимо-
вым методом. По методике НИИ 

нейрохирургии им. Н.Н. Бурденко
Лаборатория — 8(495)699-79-13 

Физиотерапия
— 8(495)699-78-17, 699-79-11

МЕДИЦИНСКИЙ
ЦЕНТР «НА ДЕГТЯРНОМ»

ЭКСПРЕСС-АНАЛИЗЫ
Все виды анализов

за один день! Скидки.

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47, 
www.phaiton.ru

❑ деньги. т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

сдаю
❑ квартиры на сутки, 

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ срочно сниму комнату. 

8(495)589-02-33

предлагаю
❑ адвокат.

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, К10, ПП3, 
СП. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ кабель 589-86-90
❑ реле, К10, К52, 155. 

(499)126-02-60

❑ автоперевозки + грузчики.
т. 8(495)589-80-42

❑ переезды. т. 517-44-72

предлагаю

Решение вашей проблемы
в день обращения за помощью

Гарантия результата в указанный срок

Инвольтированный
приворот — моменталь-
ная передача ваших чувств 
любимому человеку
без вреда за один день.
Код на удачу
в деньгах,  
максимальный подъем
бизнеса и карьеры.
Зеркальная
защита от любых
негативных воздействий. 

●

●

●

зарегистрированная практика

ИЛЬЯ ГЕРМАН 

БЕЗ ВЫХОДНЫХ

8(925)510-92-02,
743-96-04,

(495) 649-41-44
Ст.м. «Кропоткинская», 

Пречистенский пер., д. 7, 
www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии
маг-профессионал

предлагаю
❑ ремонт мягкой мебели. 

т.8-916-434-91-54

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ щенки йорка.

т. 8-916-246-95-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. т. 8(495)644-97-31
❑ ДЕНЬГИ. 

т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(905)588-27-26, 
8-968-688-08-88

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т.8(495)500-77-43
❑ для "ГАЗ-21" запчасти 

куплю. 8-916-934-90-31

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный.
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них. 
Любое состояние. 
Все размеры.
т. 8(495)723-19-05

✓ Имеются  противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕД”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

предлагаю
❑ натяжные потолки.

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т.8-968-926-67-22

предлагаю
❑ компьютерщик.

т. 8(495)502-26-85

предлагаю
❑ холостяцкая вечеринка!

т. 8(495)514-34-23

предлагаю

 досуг. + мулатки.
м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

❑ супердосуг.
т. (495)645-1-745. 
Студентки!

❑ досуг  ВСЕ РАЙОНЫ. 
т.8-967-047-89-99

❑ досуг м. "АЭРОПОРТ". 
т.(495)518-55-95

❑ досуг м. "ВАРШАВСКАЯ"
т. 8-916-917-70-56

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т.(495)642-44-45

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг. 
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т.8-963-688-40-55 Леера

❑ досуг. м. "АЭРОПОРТ" 
т.(495)642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ массаж м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ" 
т.782-58-98

❑ массажм. "МАРЬИНО" 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м. "Тверская".
т. 8-916-109-59-15

❑ отдых. 8-903-784-21-31. 
Также ВЫЕЗД и живой 
разговор. НАТАША

❑ тантра. т. 8(495)646-86-91

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ"
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т.(495)649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. НЕЗАБУДКИ. 
т. 8-909-645-02-20

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т.8-985-227-92-72

 досуг. Выезд. 
т.8-903-128-45-45

❑ досуг. Кубинки 
и негритянки. т. 771-28-47

❑ досуг. м. "Таганская"
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. т.8-965-255-22-17
❑ люкс - досуг на 

Маяковской! Москвички.
т. (495)792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КИНО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Личные апартаменты 
чада в квартире. 4. Урюк «в самом расцвете 
сил». 10. Предприятие, взявшее кредит в бан-
ке. 11. Часть прямой между двумя точками. 
13. Новинка от мичуринца. 14. Национальный 
государственный символ наряду с гербом и 
флагом. 15. Место, где девочки приглашают на 
белый танец мальчиков. 16. Деньги, которые 
в ходу за границей. 18. Азиат из родословной 
Аниты Цой. 20. Смысловой «близнец» другого 
слова. 22. Объект изучения геоморфологии. 
23. Приют странника до утра. 24. Сыровяленая 
колбаса с тонким слоем белой плесени. 26. 
Берег у молочной реки. 29. Чувство, которое 
наглец в третьем классе на ластик обменял. 
33. Порция чая, принесенная проводницей 
пассажиру вагона. 35. Повод для триумфа 
полководца. 36. «Эпидуралка», облегчающая 
роды. 37. Густое варенье на тосте. 39. Суверен-
ное княжество в феодальной Руси. 40. «Мясо-
рубка» для заострения карандашей. 41. Путь к 
вершинам профессии. 42. Несколько машин, 
работающих в комплексе. 43. Увлечение мужа, 
купившего воблер и блесну.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пора игр в куклы и машин-
ки. 2. Юрий Ковалев для Валентины Будько 
в известном сериале. 3. Флот, поверженный 
Френсисом Дрейком. 5. Провал между сугро-
бами. 6. Сумма набранных командой очков. 7. 
Казачья деревня. 8. Арабский конь-огонь. 9. 

Приятель, страдающий словесным недержанием. 
10. Довесок к хлебу среди требований толпы. 
12. Процесс, о котором оповещает свистящий 
чайник. 17. Полосатая рубаха морского волка. 
19. Страна, чей «дым нам славен и приятен». 
20. Уменьшительно-ласкательная морфема. 21. 
«Очки» для циклопа. 25. Лук, на Руси называвший-
ся самострелом. 27. «Сказка» о короле Артуре. 
28. «Царапина» повышенной площади. 30. Фео-
дал, давший клятву верности сюзерену. 31. Ра-
бота кинооператора. 32. «Романс» в рок-музыке. 
34. Легкая прибыль аферистов. 35. «Мольберт» 
вышивальщицы. 38. Адриатика в Хорватии. 39. 
Уличная «ваза» для окурков и бутылок.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
10 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход
12 и 13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Профсоюзная», Нахимовский проспект, д. 51/21
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
14 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Кунцево, пос. Рублёво, Обводное шоссе, д. 1
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

15 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
16 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
корп. 1, у выхода в сквер напротив ТЦ «Европа»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
17 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Митино», у ТЦ «Митино» 
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
13–17 и 20–24 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 
до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком
м. «Театральная», ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном
Алтуфьевское шоссе, д. 34а, от м. «Отрадное» на автобусе №238 
или №637 до остановки «Улица Декабристов, дом 1» 

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.10 ноября с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  

в фойе районного культурного комплекса
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе Дома культуры «Пушкино»
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе Дворца культуры
13 ноября с 10.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, в торце дома №10,  
в районе автомобильной парковки
15 ноября с 10.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у редакции газеты «Волхонка»

16 ноября с 10.00 до 15.00 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
17 ноября с 10.00 до 16.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе Дома культуры им. 
Лепсе 
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
17 ноября с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, в фойе ДК «Протон» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1, в фойе ДС «Ока»

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

РЕ
КЛ

АМ
А

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Типа фельетон Контр-басня

САТИРА И ЮМОР

Фигура в сером возле елок —
Не кто иной, как волк-нарколог,
В лесу известный эскулап —
Весомость слов и ловкость лап.

Он взял кредит, учел процент
И основал лечебный центр,
На пару с братом, тоже волком,
Короче: «Welcome к нашим елкам!!!»
Вас ждет наркоз, гипноз, массаж,
Здоровый сон, песочный пляж,
Овсянка, сок, пюре, варенье
И за три дня восстановленье!»

В телерекламе бодрый скунс
Так и сказал: «Прекрасный курс!
Я раньше пил, глотал колеса,
Отрезал хвост, лишился носа,
Но пробыл в клинике три дня,
И все отлично у меня!»

Жена енота-наркомана
Не заподозрила обмана
И, взявши кучу денег в долг,
Решила: «Нам поможет волк!»

Енота бедного помыли,
Внушив ему, что он не трус.
И в лапы серому Светиле
Вручили, как бесценный груз.

Увы… Но чуда не случилось —
Наоборот все получилось…
И дней не пролетело трех —
Енот наш в клинике подох.

Святая клятва Гиппократа
Волкам неведома, ребята!

Владислав МАЛЕНКО.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ БОГА ВОЛК-НАРКОЛОГ

Дэнни Трехо — обладатель едва 
ли не самой запоминающейся 
внешности — голливудский актер 
мексиканского происхождения. 
Начиная как профессиональный 
боксер и громила-наркоман, он 
сперва угодил на 11 лет в тюрьму, 
прежде чем почти случайно 
попал на съемочную площадку 
фильма Андрея Кончаловского 
«Поезд-беглец». Зато сегодня за 
его спиной больше двухсот ролей, 
среди которых «Отчаянный», «От 
заката до рассвета», «Схватка», 
«Воздушная тюрьма». «МК» 
встретился с актером в Москве, 
куда Дэнни приехал на несколько 
дней, чтобы представить свой 
самый первый фильм — «Поезд-
беглец» в рамках ретроспективы, 
приуроченной к 50-летию 
творческой карьеры Андрея 
Кончаловского.

— Дэнни, «Поезд-беглец» стал пово-
ротной точкой в вашей карьере. Вы помните, 
как это случилось?

— Абсолютно. Так, будто это случилось 
вчера. Еще бы, ведь это изменило мою жизнь. 
Так и напишите: «Андрей Кончаловский изменил 
мою жизнь». Я сидел в тюрьме, я был нарко-
маном. Я до сих пор работаю по программе 
реабилитации, в том числе помогая справиться 
с зависимостью детям. И вдруг меня приглаша-
ют на съемки — сначала просто чтобы помочь 
кое-кому с уроками бокса. Ко мне обратился 
мой друг, Энди Банкер, с которым я познако-
мился еще в тюрьме. Энди спросил: ты все еще 
боксируешь? А в свое время я был чемпионом 
в легком и среднем весе. Я ответил: да, еще 
тренируюсь. Тогда он продолжил: нам нужен 
кто-то, кто научит одного из наших актеров 
паре приемов.

— Эрика Робертса?
— Да. Я спросил: сколько платите? И он 

ответил: три сотни в день. Я подумал: вау, а это 
неплохо — бить кого-то другого и получать за 
это деньги. Мы начали тренироваться, и Андрей 

сразу приметил, как упорно мы занимаемся с 
Эриком. В какой-то момент он подошел и ска-
зал: ты будешь в фильме, я дам тебе роль. Ему 
нравился контраст между мной и Эриком. Вы 
видели Эрика — высокий, статный парень, такой 
нравится девушкам — настоящий киногерой. Ну 
а я выгляжу так, как выгляжу. И Андрей все время 
говорил нам: контраст, контраст! Как видите, 
это сработало: его идея сохранила мне жизнь, 
а потом и полностью ее изменила.

— Говорят, после того как вас повысили 
на площадке до актера второго плана, ваша 
ставка доросла до 500 долларов в день.

— Возможно, но я этого уже не помню. Пер-
вые пять лет карьеры я только и делал, что наби-
рался опыта. У меня даже не было имени на экра-
не. В титрах меня писали: «бугай номер один», 
«здоровяк номер один», в «Поезде-беглеце» я 
указан просто как «боксер». Первый раз мое-
му персонажу дали имя в фильме с Чарльзом 
Бронсоном, я играл Арт Синела. Вот тогда я уже 
получал шестьсот долларов за смену.

— Правда, что вы троюродный брат Ро-
берто Родригеса?

— Да. Я пришел к Роберто на кастинг, и он 
сказал: мы собираемся в Мексику, чтобы снять 
«Отчаянного». И когда моя семья приехала ко 
мне погостить на съемки из Техаса, оказалось, 
что они знают Роберто. Они начали обнимать-
ся, оживленно беседовать, говорить: так ты, 
оказывается, теперь кинорежиссер? Тут-то и 
выяснилось, что мы с Родригесом на самом 
деле дальние родственники. Но мы с ним очень 
сблизились бы в любом случае. Я его очень ценю. 
Мы приносим друг другу удачу. Все фильмы, 
которые он сделал со мной, собрали больше 
денег, чем те, что он снял без меня. 

— Расскажите о вашем новом фильме 
с Роберто «Мачете убивает».

— После «Мачете убивает» «Мачете» (первая 
часть. — Н.К.) выглядит как детская сказка. Мы 
использовали 26 галлонов (100 литров. — Н.К.) 
искусственной крови. Вместе с нами на площад-
ке веселились Мел Гибсон, Чарли Шин, Антонио 
Бандерас, Кьюба Гудинг-мл., Мишель Родригес, 
Джессика Альба, Леди Гага...

— Мачете убивает Леди Гагу?
— О да! К слову, она оказалась потрясаю-

щей актрисой. Просто великолепной! Хотите, 
открою вам маленький секрет? Как сделать 
по-настоящему хорошее кино? Для этого вы 
должны иметь три «b»: blood, bullets and babes 
(кровь, пули и девушки). Поверьте, этого уже до-
статочно, а в «Мачете убивает» мы добавили еще 
и четвертую — blades (клинки). (Грозно хохочет.) 
В первые тридцать секунд фильма Джессика 
Альба убивает, кажется, человек двенадцать. 
Вот это круто. Вот что я люблю. Так же сильно 
мне нравится хоррор, фильмы про зомби — в 
общем, любой, где на экране много экшна.

— У вас больше двухсот ролей меньше 
чем за 30 лет в кино. Получается, вы чуть 
ли не каждый день на площадке. Как вам 
удается не терять концентрацию?

— Я просто работаю. С радостью принимаю 
участие в студенческих фильмах — бесплатно, 
просто ради хорошей идеи. Люблю работать с 
дебютантами. Это дополнительный источник 
вдохновения для меня. (Перечисляет шесть 
фильмов, в которых он принял участие в по-
следние несколько месяцев.) Я довольно за-
нятой актер, это правда. Но это именно то, о 
чем я мечтал.

— Дэнни, вы верите в судьбу?
— Абсолютно. Мое появление на съемоч-

ной площадке у Андрея Кончаловского ничем 
иным, кроме как провидением, не назовешь. 
Мне кажется, это произошло для того, чтобы 
я мог на своем примере показать: не берите 
пример со всяких засранцев — ну знаете, этих 
плохих парней из фильмов вроде «Схватка» или 
«Поезд-беглец», — это всегда плохо заканчи-
вается. Самое прекрасное, что мне подарила 
киноиндустрия, — внимание молодежи.

Никита КАРЦЕВ.

Выставочно-маркетинговый центр СЗАО
Москва, ул. Народного Ополчения, д. 33, корп. 1

Тел.: (499) 192-9826, (499) 192-0210
Вход свободный 

13 — 16 ноября
«Абитуриент»

Реклама
0+

«КОНЧАЛОВСКИЙ ИЗМЕНИЛ МОЮ ЖИЗНЬ»
Дэнни ТРЕХО: от боксера-наркомана  

до звезды Голливуда
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Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru
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В Москве Дэнни 
Трехо в первую 
очередь отправился 
на Красную 
площадь, где тут 
же приобрел в 
качестве сувенира 
этот головной убор.

В образе Мачете.

 10 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.



Красно-синим удается невероятное 
— имея большие проблемы с нападе-
нием, не меньшие проблемы с эмо-
циями Алана Дзагоева, глобально не 
усилив состав после провальной кон-
цовки прошлого сезона, они занимают 
первую строчку в турнирной табли-
це после 14-го тура. В эту субботу им 
будет противостоять краснодарская 
«Кубань». Наставник ЦСКА поделился 
своими мыслями о ближайшем туре.

— «Кубань» — это универсальная команда, 
без явных слабых сторон, — сказал Леонид 
Слуцкий. — А с Юрием Красножаном «Кубань» 
стала еще сильнее. И любой российской коман-
де с этим клубом играть тяжело, поэтому мно-
гие теряют очки, и недаром «Кубань» занимает 
высокое место в турнирной таблице.

— Леонид Викторович, а какие у вас 
отношения с Юрием Красножаном?

— Кстати, очень хорошие, мы часто созва-
ниваемся. Скажу даже, что из всех российских 
наставников с ним отношения самые тесные.

— После матча 14-го тура ЦСКА 
с «Локомотивом» главный тренер 

«железнодорожников» Славен Билич рас-
критиковал судейство, сказав, что арбитр 
даже не повлиял, он просто сделал резуль-
тат. Ваше мнение о судействе Тимура Арс-
ланбекова наверняка другое?

— Я про судейство вообще стараюсь не 
говорить и не концентрироваться на нем. Я 
предпочитаю сосредотачиваться на тех вещах, 
которые от меня зависят, а судейство никак от 
меня зависеть не может. Тем не менее я раз 
пятьсот пересмотрел эпизод с Ещенко и Акин-
феевым, в котором якобы наш вратарь нарушил 
правила. Смотрел и в замедленном повторе, 
и в раскадровке. Но так и не понял, был ли там 
контакт. В любом случае ясно одно — падение 
Ещенко началось еще до абстрактного столкно-
вения с Игорем. Что же касается Дзагоева, по-
лучившего горчичник за прямую ногу в эпизоде 
с Денисом Глушаковым, то это была обоюдоо-
страя борьба, впрочем, Алан, возможно, чуть 
более агрессивен. Но он очень эмоциональный 
парень и всегда хочет выигрывать. А в моменте 
с Глушаковым я не увидел ничего сверхопасного 
и экстраординарного, за что можно было бы 
давать прямую красную.

— Когда ожидать возвращения в строй 
Нецида и Думбии?

— Нецид работает по 7 часов в день, но 
пока далек от занятий в общей группе. И врачи 
ничего не прогнозируют. А проблема Думбии не 
в травме даже, а в болях. Как только они уйдут, 
он сможет вернуться в команду. Мы ждем ново-
стей после очередного обследования, которое 
должно состояться 13 ноября. Тогда и будет 
какая-то ясность.

— Существует мнение, что Кейсуке 
Хонда заиграл так хорошо именно из-за 
отсутствия в составе Думбии. Не случится 
ли так, что с возвращением форварда япо-
нец потеряется? И что будет после этого с 
Ахмедом Мусой?

— Хонда играет ярко, потому что посто-
янно выходит на поле. А какое место на поле 
будет отведено Мусе после выздоровления 
форварда? Давайте сначала просто дождемся 
возвращения Сейду.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

Остается надеяться, что в 15-м 
туре не повторится ситуация, ко-
торая сложилась в прошлые вы-
ходные в Самаре. Когда перед 
матчем «Спартака» и «Крыльев Со-

ветов» болельщики гостей долго не могли 
попасть на свои сектора, попали в давку, а 
некоторые из них оказались на стадионе только 
ближе к перерыву. Этот инцидент «МК» про-
комментировал заместитель руководителя 
службы безопасности РФПЛ Александр Са-
фонов: «Да, действительно, в Самаре случился 
неприятный эпизод. По регламенту болель-
щиков можно запускать на стадион за два часа 
до начала матча, но почему-то организаторы 
там решили начать запуск лишь за 55 минут. 
Конечно, этого времени не хватило, и многие 
смогли попасть на свои места только к пере-
рыву. Все это отражено в протоколе. Пока нам 
не удалось обсудить случившееся с предста-
вителями «Спартака», потому что они улетали 
в Лиссабон на матч Лиги чемпионов, но мы 
это обязательно сделаем». А исполнительный 
директор РФПЛ Сергей Чебан добавил, что 
премьер-лиге, к сожалению, не удается до-
биться того, чтобы на всех стадионах и во всех 
регионах существовали одинаковые требо-
вания к проведению матчей.

— Если в Москве с этим худо-бедно все 
нормально, то в регионах регулярно возника-
ют проблемы. Но мы стараемся эти вопросы 
решать. Просмотр футбола должен быть ком-
фортным, — сказал Чебан.

Ульяна УРБАН.

— О, я смотрю, у тебя новые часы с какими-то 
камушками...
— Сваровски!
— Да уж догадываюсь, что не купил...

— Доктор, наверное, я эксгибиционист?
— Вижу...

— Добрый день! Я пришел устраиваться на работу 
прорабом.
— У вас есть опыт работы?
— Да.
— Какие у вас к нам вопросы?
— Какая у меня будет зарплата?
— 20 000 рублей.
— Но в объявлении указано 50 000. А как же 
остальные?
— До свидания! И не морочьте нам голову — нет у 
вас никакого опыта работы!!!

Средний возраст — это когда тебе всё равно, куда 
идёт жена, — лишь бы не тащиться вместе с ней.

Альфред Нобель считается первым изобретате-
лем динамита только по той простой причине, что 
предыдущих не удалось опознать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 10.11.2012): 1 USD — 31,4962; 1 
EURO — 40,2238. По курсу ММВБ (на 09.11.2012): 
1 USD: спрос — 31,327; предложение — 31,65. 1 
EURO: спрос — 40,041; предложение — 40,429.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 НОЯБРЯ
Эраст Гарин (1902–1980), актер («Женитьба», 
«Золушка», «Джентльмены удачи»)
Рой Шайдер (1932–2008), киноактер («Челюсти», 
«Французский связной», «Русский дом»)
11 НОЯБРЯ
Курт Воннегут (1922–2007), писатель («Бойня 
номер пять, или Крестовый поход детей», «Мать 
Тьма», «Завтрак для чемпионов»)
Фёдор Достоевский (1821–1881), классик
Деми Мур (1962), актриса («Солдат Джейн», 
«Несколько хороших парней», «Непристойное 
предложение»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, в суб-
боту, 10 ноября, в Москве и Подмосковье ат-
мосферное давление будет расти, условия для 
гололедицы. Ночью облачно с прояснениями, 
в южной половине области местами небольшой 
снег, температура в Москве -1…-3°, по области 
0...-5°. Днем переменная облачность, без осадков, 

температура в Москве -1…+1°, по области -1…+4°. 
Ветер северо-западный, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 8.55, заход Солнца — 17.31, долгота дня — 
8.36. В воскресенье, 11 ноября, переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью в 
Москве -3…-5°, по области -2…-7°, днем в Москве 
0…+2°, по области -1…+4°. Ветер юго-западный, 
3–8 м/с. Восход Солнца — 8.57, заход Солнца 
— 17.29, долгота дня — 8.32. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, в уик-
энд геомагнитная обстановка будет меняться от 
спокойной до слабовозмущенной.
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ЭВРИКА

НЕ ПРОПУСТИ!

«ОСКАР» — КАРЛСЕНУ!
Шахматный «Оскар» третий 

год подряд будет вручен норвеж-
скому гроссмейстеру Магнусу 
Карлсену. При голосовании он 
заметно опередил Бориса Гель-
фанда (Израиль), ставшего вто-
рым, и Левона Ароняна (Армения), 
занявшего третье место. За ними 
расположились россияне Свид-
лер, Крамник, Грищук, Морозевич, 
а также Ананд (Индия), Иванчук 
(Украина) и Накамура (США). Вновь 
доказать свою силу, а также обо-
гнать по рейтингу Гарри Каспарова 
Карлсен получит возможность уже 
в декабре в Лондоне (на турнире с 
участием Ананда, Ароняна, Крам-
ника и других знаменитостей) и 
через два месяца в Вейк-ан-Зее, 
первом супертурнире 2013-го, где 
соберется много корифеев и Маг-
нус сразится с чемпионом мира 
Анандом и чемпионкой мира Хоу 
Ифань (Россию здесь представля-
ет Сергей Карякин). Ну а пока что 
внимание любителей шахмат при-
влекают два чемпионата мира — 
среди юношей (разных возрастов) 
и среди женщин. И там, и там среди 
фаворитов немало россиян.
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
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Теперь у «МК», а точнее 
у шахматного обозре-
вателя газеты, есть 
своя школа. Его новая 
книга так и называется 

— «ШКОЛА ШАХМАТ Евгения 
ГИКА». Она предназначена для 
всех поклонников игры: от начи-
нающих до знатоков. Кажется, нет 
такой шахматной темы, которая бы 
не нашла отражения в этом попу-
лярном учебнике. Записывайтесь 
в школу «МК»!

ШАХМАТНЫЕ СЮЖЕТЫ Евгения ГИКА

Астрономы открыли планету, 
пригодную для жизни 

Американцы научились бороться 
с герпесом

Ученые обнаружили каменные 
орудия труда, созданные около 

71 тыс. лет назад 

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
«АТМОСФЕРЫ КРАСОТЫ»

 Тема номера! «Как не потерять лицо»
В эстетике лица важны детали. Низко нависаю-
щие брови, появившиеся носогубные складки 
или второй подбородок могут испортить впе-
чатление от облика, и нужно искать подходящие 
способы вернуть утраченные контуры. Арсенал 
средств обширный: от косметологии до пласти-
ческой хирургии.

 «Секреты удачной зимовки»
От зимних холодов кожа страдает ничуть не 
меньше, чем от жары и иссушающего солнца. 
«Атмосфера красоты» рассказывает, как уберечь 
кожу лица от лютой стужи с помощью правильно 
подобранного крема. 

 «Банный день»
В серые пасмурные дни самое время позабо-
титься о себе, порадовав как душу, так и тело. 

Например, сходить в баню. Настоящую, русскую, с жаркой парной и березовым 
веником. Для этого совсем не обязательно покидать большой город. В современных 
спа-программах русская баня занимает одно из ведущих мест.

 Также в номере: новинки косметического рынка, лучшие процедуры, интервью 
с ведущими специалистами области, рекомендации по сохранению красоты и 
здоровья. 

В субботу, 10 ноября, — очередной гром-
кий бой в супертяжелом весе у боксеров. 
В Гамбурге в стенах прекраснейшего, по-
верьте очевидцу, сооружения O2 World 
Arena, способного вместить около 16 ты-
сяч зрителей, встретятся украинец Вла-
димир Кличко и поляк Мариуш Вах. На 
кону — три чемпионских пояса: по верси-
ям WBA, IBF, WBO.

Понятно, букмекеры всей земли уверенно 
предрекают победу Кличко-младшему, хотя Вах 
по кличке Викинг (интересно, в курсе ли придумав-
шие ему это прозвище, что викингов во всем мире 
ассоциируют больше со Скандинавией?) пока ни 
разу не проигрывал. Впрочем, все когда-то в этой 
жизни бывает в первый раз...

— Виталий Владимирович! — обращаюсь 
к Кличко-старшему (по доброй многолетней 
традиции перед боем одного брата на вопро-
сы «МК» отвечает другой, и опять-таки в силу 
добрых многолетних отношений общаемся, 
конечно, на «ты»). — Ясно, что в последнее 
время ты был сосредоточен на украинских 
выборах, где возглавляемая тобой партия 
УДАР показала просто блестящий результат 
для относительно новой политической силы 
(почти 15 процентов голосов и 3-е место). Но 
давай сразу перейдем к боксу...

— Возражений нет — тем более что я здесь, в 
Гамбурге, где 10 ноября и пройдет бой. Всячески 
помогаю брату Владимиру готовиться к поединку 
с Вахом, а также решаю множество организаци-
онных вопросов.

— Тем паче ему сейчас сложнее: после того 
как от нас ушел Эммануэль Стюард, царствие 
ему небесное, Володе особенно необходима 
поддержка...

— Не могу с тобой не согласиться, хотя и счи-
таю абсолютно правильным решение назначить 
исполняющим обязанности тренера Джонатана 
Бэнкса. Это ученик Стюарда, он продолжает вы-
бранную линию: ломать что-то сейчас нет никакой 
необходимости!

— Некоторые эксперты (уж не буду по 
врожденной доброте ставить здесь кавычки), 
например, Владимир Хрюнов, уверены, что 
Бэнкс как тренер — это не уровень!

— Видишь ли, Владимир Кличко уже давно 
на том уровне, когда он сам и эксперт, и тренер. 
Ему, скорее, нужен помощник, чем жестко направ-
ляющая его рука, которая требуется молодым и 
неопытным боксерам.

— Трибуны в субботу будут заполнены?
— Сомневаешься? Да еще две недели назад 

все билеты были проданы!
— Как раз не сомневался. Сомнения есть 

по другому поводу: продолжишь ли ты сам 
карьеру боксера-профессионала или политика 
полностью захватила Виталия Кличко?

— Думаю, ответы на этот и подобные ему 
вопросы смогу дать на специальной пресс-
конференции. Полагаю, произойдет это недели 
через две...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Футбол

Лига Европы. Групповой раунд
4-й тур

Группа Н
«Нефтчи» (Азербайджан) — «Рубин» (Рос-
сия) — 0:1 (0:1).
Гол: Дядюн, 16.
Группа А
«Анжи» (Россия) — «Ливерпуль» (Англия) 
— 1:0 (1:0).
Гол: Траоре, 45+1.

БАБУШКА — ДВИГАТЕЛЬ 
ЭВОЛЮЦИИ 
Берегите бабушек — они увеличивают 
продолжительность жизни племени! К 
такому выводу пришла недавно группа 
антропологов под руководством Кир-
стен Хоукс из университета штата Юта 
в Солт-Лейк-Сити (США). 

Ученые создали математическую модель 
обезьяньего племени, проживающего на зем-
ле в течение 60 тысяч лет. В рамках этой мо-
дели они изучили продолжительность жизни 
после наступления половой зрелости в двух 
группах приматов — обычных обезьян и стаи 
с «бабушками» от 45 до 75 лет. Оказалось, что 
даже небольшое число «бабушек» в «племени» 
кардинально изменило характер его эволюции. 
Так, за первые 24 тысячи лет эволюции средняя 
продолжительность жизни обезьян в таких стаях 
увеличилась до 49 лет, а число «бабушек» — до 
43% от общего числа женских особей. «Обыч-
ная» же группа приматов осталась на том же 
уровне долголетия. Средняя продолжитель-
ность их жизни без «бабушек» по-прежнему 
составляла 28–29 лет. Опыт жизни обезьян дает 
нам шанс аналогично расценивать значимость 
бабушек и в нашем обществе.

Как пояснили в Институте этнологии и 
антропологии РАН, полученные американцами 
результаты вполне логичны. В глубокой древ-
ности век женщины по окончании продуктивного 
возраста был недолог. В процессе эволюции, с 
улучшением условий проживания, эта ситуация 
менялась. Стали появляться женщины, у которых 
после взращивания своих детей еще оставались 
силы, и они начали помогать своим дочерям. 
Вполне естественно, что дети, которые нахо-
дились под присмотром бабушек, вырастали 
более здоровыми и сильными, нежели те, на 
которых едва хватало времени у работающих 
родителей, не имеющих помощи со стороны 
бабушек. В свою очередь постоянная заня-
тость в преклонном возрасте давала стимул к 
большей продолжительности жизни и самим 
бабушкам. 

ДНЕВНАЯ СОНЛИВОСТЬ 
ВЕДЕТ К ПОТЕРЕ РАССУДКА
Если вас часто клонит ко сну в свет-
лое время суток, будет нелишним об-
ратиться к врачу. Дневная сонливость 
может предвещать развитие болезни 
Альцгеймера, считают ученые амери-
канского общества нейробиологов.

Впрочем, ученые успокаивают — дремо-
та, которая продолжается около 10 минут, не 
опасна. Но если у человека, особенно после 
50 лет, она длится по нескольку часов в день, 
то в течение ближайших лет он может заболеть 
болезнью Альцгеймера — старческим нейро-
дегенеративным заболеванием, связанным со 
слабоумием. 

Специалисты из Dalhousie University в Ка-
наде проанализировали данные 14,6 тысячи 
человек в возрасте после 50 лет. Оказалось, 
что у людей, которые ощущают себя уставшими 
в течение дня и ночью принимают снотворные 
средства, очень часто в последующие два года 
развивается болезнь Альцгеймера. Однако ка-
кие при этом происходят изменения в отделах 
мозга, еще предстоит узнать ученым.

Комментирует заведующий лаборато-
рией нейрокибернетики отдела исследова-
ний мозга ФГБУ «Научный центр неврологии 
РАМН» Борис БАЗИЯН:

— Сонливость — это общий возможный 
маркер развития нейродегенеративного за-
болевания, причем не только болезни Аль-
цгеймера, но и болезни Паркинсона и др. Но 
следует отличать кратковременную сонливость 
от устойчивой и многократной тяги ко сну в 
дневное время. Кстати, признаками раннего 
развития нейродегенеративного заболевания 
кроме устойчивой сонливости могут быть на-
рушения обоняния, цветоощущения и даже 
частые запоры. Все это связано с сокращением 
выработки определенных веществ в мозге.

«УМНУЮ» ЛАМПОЧКУ 
МОЖНО ВЫКЛЮЧИТЬ  
ИЗ ДРУГОГО ГОРОДА
Умную лампочку для повседневно-
го пользования изобрели ученые. 
Ее не надо подключать к электро-
сети, достаточно только связать ее 
специальным проводником с систе-
мой беспроводного Интернета wi-fi и 
включать-выключать свет в комнате 
через любимый гаджет.

Как пояснили «МК» в компании, светоди-
одная лампа, которую назвали Hue («оттенок»), 
полностью изменяет представление о свете в 
целом и раскрывает его новые возможности. К 
примеру, теперь, чтобы выключить или включить 
лампу, можно, не вставая с дивана, кликнуть в 
мобильном телефоне или планшетном компью-
тере на нужное окно. То есть система позволяет 
управлять освещением в своем доме, даже 
находясь на достаточно удаленном от него рас-
стоянии. Кроме того, также на расстоянии можно 
изменить интенсивность освещения комнаты 
— приглушить или сделать его ярче. 

Комментарий представителя фирмы-
разработчика Ованеса Бдояна:

— Внешне лампочка не сильно отличается 
от обычной, однако, если присмотреться, она 
снабжена переходником для связи с беспровод-
ным Интернетом. Если он подключен в доме, то 
пользоваться лампой очень просто — наводи 
курсор в гаджете на специальное приложение 
и освещай квартиру на свой вкус. Hue появятся 
на прилавках столичных магазинов только летом 
будущего года. Комплект из трех ламп и пере-
ходника будет стоить от 8 тысяч рублей. Допол-
нительную лампочку можно будет приобрести 
за 2,5 тысячи рублей. Кстати, светодиодные 
лампы экономят до 80% электроэнергии по 
сравнению с обычными.

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Леонид СЛУЦКИЙ: 
С КРАСНОЖАНОМ 
«КУБАНЬ»  
СТАЛА СИЛЬНЕЕ
Тренер армейцев — 
о предстоящем и 
прошедшем турах 
чемпионата России  
по футболу

Виталий КЛИЧКО — «МК»: ВЛАДИМИР УЖЕ САМ СЕБЕ ТРЕНЕР

Старший 
из братьев-

боксеров 
ответил на 

вопросы «МК» 
перед боем 

младшего  
с Мариушем 

Вахом

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Обложка книги.
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*ПРЕМЬЕРА

В СЕТЯХ «ИВАНА ГРОЗНОГО»

С 12 ноября на сайте VTBrussia.ru открывается 
виртуальная галерея, рассказывающая об уни-
кальных работах Симона Вирсаладзе. Посетители 
сайта смогут в онлайн режиме познакомиться с 
историческими костюмами Вирсаладзе, а также 
увидеть воссозданные костюмы, в которых будут 
выступать танцоры новой постановки балета. 

Премьера воссозданного «Ивана Грозного» состоялась 
при поддержке ОАО Банк ВТБ. Часть костюмов, показанных в 
виртуальной галерее в объемном формате, были предостав-
лены музеем Большого театра, часть — Парижской оперой 
(Opéra Garnier). В галерее размещены также исторические 
фотографии, архивные афиши, выдержки из первых рецензий 
премьерной постановки 1975 года. 6+

КОСТЮМЫ В «3D»

Как восстанавливали уникальные 
декорации и костюмы Симона 

Вирсаладзе к премьере балета 
«Иван Грозный»

Прямо на задворках здания Государствен-
ной думы стоит довольно-таки экстравагантный 
особнячок. Крылечки, пристройки, двери и окна в 
разных местах, гигантская труба вытяжки, словно 
у химической фабрики, и над всем этим очень 
художественная крыша, по форме напоминающая 
лодку. Здесь с довоенных времен располагаются 
декорационные мастерские Большого театра. Под 
килем гигантской перевернутой лодки, то есть 
прямо под крышей 30-х годов, устроен узкий капи-
танский мостик. Там, на десятиметровой высоте, 
принимаются самые ответственные решения. Сюда 
все лето и начало осени вместе с художниками под-
нимался Григ, чтобы решить: идет — не идет.

Григ и Сулико
Григом старейшие работники мастерских 

называют Юрия Николаевича Григоровича. И хотя 
прозвище это произносится, естественно, не в при-
сутствии Григоровича, а только за глаза, право на-
зывать так маэстро есть далеко не у всех. А только 
у тех, кто давно работает с Григом и прошел с ним 
огни и воды, кто помнит те времена, когда здесь 
создавались знаменитые балеты Григоровича. 
Когда работа была практически круглосуточной, 
в мастерских ткали, шили, красили и даже варили 
«драгоценные камни» для костюмов. Когда в цехах 
рвал и метал главный соавтор Грига — художник 
Симон Багратович Вирсаладзе, по-театральному 
Сулико. Симон Багратович Вирсаладзе умер в 1989 
году. Его балет восстанавливают без него. И по-
следнее слово остается за Григоровичем.

— Всем лично руководит Григорович, — объ-
ясняет корреспонденту сайта VTBrussia.ru художник 
по восстановлению Михаил Николаевич Сапож-
ников. — Иногда он нас с Натальей Борисовной 
Павловой, другим художником по восстановлению, 
спрашивает: «Миша! Наташа! Помните? Так было? 
Потом делает вывод: нет, не так!» Мы смиряемся и 
делаем все, как велит Юрий Николаевич.

— Вот так, сюда на мостик мы с Юрием Нико-
лаевичем поднимаемся и смотрим, что получается, 
— рассказывает начальник участка по изготовле-
нию мягких декораций Татьяна Александровна 
Забалуева. 

Черный пол, расчерченный сеткой мелких ква-
дратов, туго натянутая ткань и маленькие фигурки 
мастеров — все делается вручную, с максимальным 
вниманием к каждому лоскутку ткани, к каждому 
мазку краски. То, что видят перед собой мастерицы 
и художники, не идет ни в какое сравнение с тем, 
что должны видеть зрители в зале. Представить 
можно, посмотрев сверху. Вот она, в чистом виде 
магия искусства.

Все мягкие декорации к «Ивану Грозному» 
были заново написаны здесь этой осенью моло-
дыми художниками под руководством старших 
товарищей по цеху, тех, кто писал их впервые в 1975 
году под руководством Симона Багратовича.

Тонкая работа
 — Изначально задумывалась реставрация, 

небольшой ремонт, — рассказывает Татьяна Алек-
сандровна. — Спектакль шел до 1990 года на сцене 
Большого театра, потом его отдали в аренду Крем-
левскому балету. Но когда мы развернули задники, 
апсиды, — оказалось, что мало что сохранилось. 
Спектакль катали и в хвост и в гриву, а материалы, 

из которых изготовлены декорации, легкие, тонкие, 
полупрозрачные. В этом гений Вирсаладзе: он 
использовал сетки и гардины, создавал легкие, 
воздушные аппликации, которые потом расписывал 
красками. Такие декорации невероятно удобны для 
балета — освобождается пространство для танца, 
перестановка декорации осуществляется момен-
тально: одна сетка перекрывает другую, и вот уже 
меняется картина, и главное, все сцены спектакля 
созданы в едином художественном стиле, чего до 
Вирсаладзе не мог добиться ни один балетный 
художник. Но из-за этой тонкости, подвижности 
материала декорации долго не живут. Мы развер-
нули и ахнули: лохмотья. Стали думать, что можно 
сохранить, подклеить, что придется переписать. 
И тут выяснилось, что размеры сцены не совпада-
ют. Декорации подрезанные, уменьшенные. А на 
новой отреставрированной сцене совсем другой 
размах. Высота кулисы «Город» теперь 18 метров, 
320 квадратных метров. В общем, все пришлось 
переписать. Переделали и апсиды, на сцене новое 
освещение, по-другому висят софиты, изменились 
расстояния.

Все новые работы Григорович принимал в 
мастерских лично сам. С высоты капитанского 
мостика.

Да будет свет
Благодаря правильной подсветке тончайшие 

«сеточки» получают объем, форму, цвет, преоб-
ражаясь в каждой сцене. Вирсаладзе руководил и 
светом, сам создавал световые партитуры своих 
спектаклей.

— Он знал все софиты по номерам и кричал 
осветителям: «Сорок шестой куда светит?!» — 
вспоминает Наталья Борисовна Павлова, художник 
по восстановлению.

Свет для новой постановки ставили четыре 
дня. В темном зале исторической сцены вывешены 
новые декорации, режиссер за световым пультом, 
рядом в креслах художники-восстановители На-
талья Борисовна Павлова и Михаил Николаевич 
Сапожников. Для Григоровича — Миша и Наташа. 
Пока художник по свету выставляет синий, худож-
ники беседуют:

— Миша! Дуги в апсидах торчат! Их надо га-
сить. Если не получается, надо задувать.

— Да, Наташа, поддуть их надо. 
— Может, выше поднять?
— Да они насмерть стоят.
И вдруг среди профессионального разговора 

восторженно-нежное: 
— Посмотри на этот плафон. Кусочек Бакста 

и кусочек Шагала! 
Световики объявляют перекур, и мы пере-

бираемся на сцену.
— Идите, идите, — подбадривают меня ху-

дожники, — пока Григорович не видит.
И вот вокруг золотые колонны из сетки. На 

ощупь сетка жесткая, вероятно, из-за краски и 
золотой фольги, ячейка широкая — кажется, можно 
просунуть палец. Подхожу к трону Ивана Гроз-
ного, который стоит на возвышении. Он светит-
ся золотисто-медовым светом, весь узорчатый, 
резной.

— Говорят, настоящий, с царских времен, — 
подкалывает меня Михаил Николаевич Сапожни-
ков. — По крайней мере известно, что до 2002 года 
участвовал в спектакле Кремлевского балета.

А самая старая часть спектакля — колокольная 
звонница, сохранившаяся в хранилище Большого 
театра. Когда стали колокола реставрировать, 
выяснилось, что изнутри они оклеены газетами 
за 1974 год. 

Ну вот, кажется, и все. Сегодня вечером ху-
дожники утвердят свет, распишут работу всех 
софитов. Потом — генеральная. И через два дня 
за ней — премьера. Говорят, на каждом своем 
спектакле в первой кулисе на раскладном стульчике 
сидел Сулико Багратович Вирсаладзе. 

Яна ЖИЛЯЕВА, специально 
для проекта «ВТБ — России».

8 ноября 2012 года в Большом театре 
состоялась премьера балета «Иван 
Грозный» на музыку Сергея Прокофье-
ва. Прославленный хореограф Юрий 
Григорович воссоздал на главной сцене 
страны одну из самых известных своих 
постановок. Накануне премьеры специ-
ально для проекта «ВТБ — России» были 
открыты двери мастерских Большого 
театра, и мы смогли увидеть, какими 
«сетями» будут ловить зрителей созда-
тели балета «Иван Грозный». 
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